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строчка — 20

 

к.

    

При

   

повтореніи
АДРЕСЪ:

    

Г.

    

Вятка.

    

Редакція

   

W

    

объ явленій

    

дѣлается

   

скидка

 

по

Епархіапьныхъ

    

Вѣдомостей.

       

й|

                    

соглашенію.

фОтдѣлъ

 

оффиціальный.

Раепорязкенія

 

Правительства.

О

 

назначеніи

 

Редакторомъ

   

оффиціальной

 

части

   

Вятскихъ
Епархіальныхъ

 

Вѣдомостей

Указомъ

 

Святѣйшаго

 

Сѵнода,

 

отъ

 

11

 

іюля

 

сего

 

года,

 

реда-

кторомъ

 

оффиціальной

 

части

 

Вятскихъ

 

Епархіальныхъ

 

Вѣдомостѳй,

вмѣсто

 

бывшаго

 

таковымъ

 

секретаря

 

Консисторіи

 

Ивана

 

Борзѳ.

цовскаго,

  

назначенъ

 

Секретарь

 

же

 

ЕСонсисторіи

 

Василій

 

Ивановскій.

Распоряженія

 

Бпархіальнаго

 

Начальства.

Преподаніе

   

Архипастырскаго

 

благословенія.

Прихожанамъ

 

села

 

Завьялова,

 

Сарапульскаго

 

уѣзда,

 

инород-

цамъ— вотякамъ:

 

Григорію

   

Аѳанасьеву,

    

Стефану

   

Николаеву

 

и
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вдовѣ

 

Екатѳринѣ

 

Георгіевой,

 

за

 

пожертвованія

 

на

 

покупку

 

для

церкви

 

сего

 

села

 

сосудовъ:

 

потира,

 

дискоса,

 

лжицы

 

и

 

двухъ

 

та-

рѳлочѳкъ,—пѳрвымъ

 

100

 

руб.,

 

вторымъ

 

25

 

руб.

 

и

 

послѣднеЮ'

30

 

рублей — преподано

 

Архипастырское

 

благословеніе.

Объ

 

открытіи

   

новаго

  

благочинническаго

    

округа

 

въ

 

Мал-
мыжскомъ

 

уѣздѣ.

Резолюціей

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвящѳннѣйшаго

 

Фила-

рета,

 

отъ

 

1

 

сего

 

августа

 

въ

 

Малмыжскомъ

 

уѣздѣ

 

образованъ

новый

 

четвертый

 

благочинническій

 

округъ,

 

въ

 

составъ

 

коего-

почислены

 

церкви:

 

города

 

Малмыжа

 

и

 

селъ:

 

Дерюшева,

 

Гоньбы г

Савалей

 

и

 

Чѳремисскаго

 

Малмыжа.

ПЕРЕМЪНЫ

   

ПО

 

СЛУЖБЪ.

Опредѣлены:

 

на

 

протоіерейсвое

 

мѣсто:

 

благочинный

1

 

округа

 

Уржум,

 

уѣзда,

 

священникъ

 

Уржумскаго

 

Троицкаго

 

собо-

ра

 

Іоаннъ

 

Короваевъ

 

къ

 

Малмыжскому

 

Богоявленскому

 

собору

съ

 

возвѳдѳніемъ

 

въ

 

санъ

 

протоіерея

 

и

 

съ

 

назначеніемъ

 

благочин-

нымъ

 

вновь

 

образованнаго

 

въ

 

Малмыжскомъ

 

уѣздѣ

 

4

 

благочин-

ническаго

 

округа,— 1

 

авг.;

 

временное

 

исполненіѳ

 

обязанностей

благочиннаго

 

по

 

1

 

округу

 

Урж.

 

у.

 

поручено

 

протоіерѳю

 

Троицкаго

собора

 

г.

 

Уржума

 

Михаилу

 

Зрсимовскому.

На

 

священническія

 

мѣста:

 

псаломщикъ

 

Устюжской

 

Спа-

совсеградской

 

церкви,

 

Вологодской

 

епархіи,

 

Александръ

 

Жуковъ-

въ

 

с.

 

Лобань,

 

Нолин.

 

у., —6

  

авг.

На

 

діаконскія

 

мѣста:

 

состоящій

 

на

 

псаломщичѳской

 

ва-

кансіи

 

при

 

Вятскомъ

 

Богоявленскомъ

 

соборѣ

 

діаконъ

 

ІІавелъ

Юферевъ

 

къ

 

Вятскому

 

Александро-Невскому

 

собору — 1

 

авг.

На

 

псаломщичеснія

 

мѣста:

 

помощникъ

 

учительницы

 

Ке-

стымской

 

церковно-прихо декой

 

школы,

 

Глаз,

 

у.,

 

Евфимій

 

Волковь
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временно

    

исправляющимъ

    

должность

   

въ

 

с.

    

Тортымъ,

    

Глаз.

у., —4

 

авг.

Назначены

 

къ

 

рукоположенію

 

съ

 

оставленіемъ

 

на

 

зани-

маемыхъ

 

мѣстахъ:

 

въ

 

санъ

 

діакона

 

псаломщики:

 

Полинской

 

Успен-

ской

 

церкви

 

Григорій

 

Еропаневъ

 

и

 

с.

 

Рождественскаго,

 

Кот.

 

у.,

Александръ

 

Зубаревъ—

 

1

 

авг.;

 

с.

 

Сивы,

 

Оар.

 

у.,

 

Николай

 

Пи-

тиримовъ

 

и

 

с.

 

Кырчана,

 

Нолин.

 

у.,

 

Александръ

 

Еуклинъ — 6

 

авг.

Утверждены:

 

въ

 

должностяхъ

 

псаломщиковъ:

 

временно

исправляющіѳ

 

таковыя

 

въ

 

с.

 

Покровскомъ,

 

Кот.

 

у.,

 

Леонидъ

 

Па-

новъ

 

и

 

Константинъ

 

Енязевъ—

 

31

 

іюля.

Перемѣщены:

 

священникъ

 

с.

 

Чекана,

 

Малм.

 

у.,

 

Василій

ІПерстенниковъ

 

въ

 

с.

 

Сюмси,

 

Малм.

 

у., — 1

 

авг.;

 

состояний

 

на

псаломщической

 

вакансіи

 

при

 

Царевосанчурскомъ

 

Покровскомъ

 

со-

борѣ

 

діаконъ

 

Владимиръ

 

Двиняниновъ

 

къ

 

Вятскому

 

Богоявлен-

скому

 

собору — 1

 

авг.;

 

священникъ

 

с.

 

Лобани,

 

Нолин.

 

у.,

 

Николай

Жилит

 

въ

 

с.

 

Вѳрхосунье,

 

Глаз,

 

у.,

 

—

 

1

 

авг.;

 

священникъ

 

с.

 

Малой

Пурги,

 

Сар.

 

у.,

 

Іоаннъ

 

Васильевъ

 

въ

 

с.

 

Шарканъ,

 

Сар.

 

у.,—

1

 

авг.;

 

псаломщикъ

 

с.

 

Тортыма,

 

Глаз,

 

у.,

 

Ювеналій

 

Вѣлорыб-

кинъ

 

въ

 

с.

 

Уни,

 

Глаз,

 

у.,

 

—

 

4

 

авг.;

 

священникъ

 

с.

 

Чегавды

Сар.

 

у.,

 

Александръ

 

Жалашниковъ

 

въ

 

с.

 

Арзамасцево,

 

Сар.

 

у.,

съ

 

откомандированіемъ

 

для

 

служенія

 

въ

 

церкви

 

въ

 

деревнѣ

 

Новомъ

Кэлемарѣ,

 

Яран.

 

у.,

 

по

 

распоряжѳнію

 

Епархіальнаго

 

Началь-

ства,

 

—1

  

авг.

Уволены

 

за

 

штатъ:

 

запрещенный

 

священникъ

 

с.

 

Вохмы,

Олоб.

 

у.,

 

Вячеславъ

 

Емельяновъ

 

—

 

20

 

іюля;

 

псаломщикъ

 

с.

 

На-

горскаго,

 

Слоб.

 

у.,

 

Николай

 

Илларіоновъ — 4

 

авг.;

 

состоящій

 

на

псаломщической

 

вакансіи

 

при

 

кладбищенской

 

церкви

 

г.

 

Сарапула

діаконъ

 

Даніилъ

 

Жопорулинъ

 

—

 

29

 

іюля.

Уволенъ

 

отъ

 

должности

 

и

 

изъ

 

духовнаго

 

званія

 

псалом-

щикъ

 

с.

 

Торопова,

 

Кот.

 

у.,

 

Семенъ

 

Бобровскгй — 31

 

іюля.

Умерли:

 

заштатный

 

діаконъ

 

с.

 

Соколова,

 

Нолин.

 

у.,

 

Гри-

гории

 

Ситниковъ

 

—

 

21

 

іюля

 

(родился

 

въ

 

1851

 

г.

 

25

 

янв.

 

въ

с.

 

Кукнурѣ,

 

Урж.

 

у.,

 

оіъ

 

дьячка;

 

въ

 

1868

 

г.

 

18

 

февр.

 

уволенъ
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изъ

 

2

 

кл.

 

Яранскаго

 

духовнаго

 

училища;

 

1868

 

г.

 

16

 

шляопре-

дѣленъ

 

псаломщикомъ

 

въ

 

с.

 

Сосновку,

 

Яран.

 

у.;

 

опредѣленъ

 

на

діаконскоѳ

 

мѣсто

 

въ

 

с.

 

Сернуръ,

 

Урж.

 

у.;

 

въ

 

1 896

 

г.

 

28

 

окт.

пѳрѳмѣщенъ

 

въ

 

с.

 

Хлѣбниково,

 

Урж.

 

у.;

 

въ

 

1902

 

г.

 

13

 

окт.

перемѣщѳнъ

 

въ

 

с.

 

Соколово,

 

Нол.

 

у.;

 

въ

 

1907

 

г.

 

27

 

мая

 

уво-

ленъ

 

заштатъ);

 

діаконъ

 

с.

 

Верхокуринья,

 

Кот.

 

у.,

 

Алексѣй

Юферевъ — 23

 

іюля

 

(родился

 

въ

 

1871

 

г.

 

5

 

мар.

 

отъ

 

діакона;

въ

 

1890

 

г.

 

11

 

апр.

 

уволенъ

 

изъ

 

1

 

кл.

 

Вятской

 

духовной

 

се-

минаріи;

 

въ

 

1890

 

г.

 

19

 

окт.

 

опрѳдѣлѳнъ

 

псаломщикомъ

 

къ

 

Кре-

стовой

 

церкви

 

Вятскаго

 

архіерейскаго

 

дома;

 

въ

 

1891

 

г.

 

пере-

мѣщенъ

 

въ

 

с.

 

Арбажъ,

 

Кот.

 

у.;

 

въ

 

1897

 

г.

 

18

 

мая

 

рукополо-

женъ

 

въ

 

санъ

 

діакона;

 

въ

 

1902

 

г.

 

13

 

окт.

 

перемѣщенъ

 

на

настоящее

 

мѣсто);

 

заштатный

 

священникъ

 

с.

 

Ивановскаго

 

Кот.

 

у.,

Андрей

 

Ивановскій — 2

 

авг.

 

(родился

 

въ

 

1844

 

г.

 

12

 

нояб.

 

въ

с.

 

Спасскомъ,

 

Кот.

 

у.,

 

отъ

 

священника;

 

въ

 

1866

 

г.

 

25

 

іюня

 

окон-

чить

 

курсъ

 

въ

 

Вятской

 

духовной

 

сѳминаріи;

 

въ

 

1867

 

г.

 

23

 

авг.

опрѳдѣленъ

 

на

 

священническое

 

мѣсто

 

въ

 

с.

 

Макарьевское,

 

Кот.

 

у.,

въ

 

1879

 

г.

 

22

 

окт.

 

перемѣщѳнъ

 

въ

 

с.

 

Ивановское,

 

Кот.

 

у.,

 

въ

1896

 

г.

  

17

 

іюля

 

уволенъ

 

за

 

штатъ).

О

 

назначеніи

 

члена-дѣлопроизводитѳля

 

и

 

казначея

 

Вятскаго
Епархіальнаго

 

Миссіонерснаго

 

Совѣта.

Предложеніемъ

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвященнѣйшаго

 

Фи-

ларета,

 

отъ

 

1

 

августа

 

сего

 

1908

 

года,

 

назначены:

 

члѳномъ-дѣло-

производителемъ

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

Миссіонерскаго

 

Совѣта

Секретарь

 

Консисторіи

 

Ивановскій,

 

а

 

казначеемъ

 

того

 

же

 

Совѣта

члѳнъ

 

онаго

 

Протоіерей

 

Тихвинскій.

О

 

назначеніи

   

на

 

должность

    

инородческаго

 

миссіонера.

Священникъ

 

села

 

Куки

 

ура,

   

Уржумскаго

    

уѣзда,

    

Гавріилъ

Лѳонтьевъ

 

рѳзолюціѳю

 

Преосвященнѣйшаго

 

Филарета,

 

отъ

 

19

 

іюля



—
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сего

 

года,

 

назначенъ

 

инородческимъ

 

окружнымъ

 

миссіонеромъ

 

по

Уржумскому

 

уѣзду,

 

а

 

священникъ

 

села

 

Марисолы,

 

того

 

же

 

уѣзда,

Георгій

 

Бѣлогусьевъ,

 

согласно

 

его

 

прошеаію,

 

освобожденъ

 

отъ

 

еѳй

должности.

ОБЪЯВЛЕНІЯТ

Отъ

 

Сарапульскаго

 

Уѣзднаго

 

Отдѣленія

   

Совѣта

   

Вознесен-

скаго

 

Братства.

Къ

 

началу

 

1908 — 9

 

учебнаго

 

года

 

открываются

 

въ

 

Сара-

иульскомъ

 

уѣздѣ

 

учительскія

 

вакансіи:

1)

   

Во

 

второклассной

 

женской

 

учительской

 

школѣ

 

въ

 

селѣ

Нылгѣ-Жикьѣ —вакансія

 

старшей

 

учительницы

 

(преподаетъ

 

русскій

языкъ, .

 

18

 

уроковъ

 

въ

 

недѣлю),

 

съ

 

окладомъ

 

жалованья

 

480

 

руб.

въ

 

годъ,

 

при

 

готовой

 

при

 

школѣ

 

квартирѣ

 

съ

 

отопленіѳмъ

 

и

освѣщеніемъ.

2)

   

Въ

 

двухклассной

 

мужской

 

церковно-приходской

 

школѣ

 

въ

селѣ

 

Шарканѣ — вакансія

 

второго

 

учителя

 

(или

 

учительницы)

школы,

 

съ

 

окладомъ

 

жалованья

 

240

 

руб.

 

въ

 

годъ,

 

при

 

готовой

отдѣльной

 

квартирѣ

 

при

 

школѣ.

3)

  

Въ

 

двухклассной

 

школѣ

 

въ

 

селѣ

 

Дебессахъ— вакансія

учителя

 

(или

 

учительницы)

 

второго

 

класса

 

школы,

 

съ

 

окладомъ

жалованья

 

300

 

руб.

 

въ

 

годъ,

 

при

 

готовой

 

при

 

школѣ

 

квартирѣ.

4)

   

Учительскія

 

ваканеіи

 

въ

 

одноклассныхъ

 

церковно-приход-

«кихъ

 

школахъ,

 

находящихся

 

въ

 

Ижевскомъ

 

и

 

Воткинскомъ

 

заво-

дахъ,

 

въ

 

сѳлахъ

 

и

 

деревняхъ

 

уѣзда,

 

съ

 

окладомъ

 

жалованья

240

 

руб.

 

въ

 

годъ,

 

при

 

готовыхъ

 

при

 

школахъ

 

квартирахъ.

Всѣ

 

учащіе

 

церковныхъ

 

школъ

 

Сарапульскаго

 

уѣзда

 

состоятъ

обязательными

 

членами

 

„

 

Общества

 

взаимопомощи

 

учащимъ

 

и

 

учив-

шимъ

 

въ

 

церковныхъ

 

школахъ

 

Сарапульскаго

 

уѣзда",

 

со

 

взно-

■сомъ

 

1°/ 0

 

съ

 

получаемаго

 

оклада

 

жалованья.

 

Лица,

 

не

 

имѣющія

учительскаго

 

званія,

 

на

 

службу

   

въ

   

церковно-приходскія

    

школы
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уѣзда,

 

не

 

принимаются.

 

Предпочтеніе,

 

при

 

оцрѳдѣленіи

 

на

 

учитель-

скія

 

мѣста,

 

отдается

 

лицамъ

 

съ

 

законченнымъ

 

среднимъ

 

и

 

спе-

ціально

 

педагогическимъ

 

образованіемъ,

 

а

 

также

 

и

 

имѣющимъ

 

учи-

тельское

 

званіе,

 

но

 

прослужившимъ

 

на

 

учительской

 

службѣ

 

не

 

ме-

нѣе

 

пяти

 

лѣтъ

 

и

 

имѣющимъ

 

одобрительные

 

въ

 

семъ

 

отзывы

 

отъ

своего

 

школьнаго

 

начальства.

Желающіе

 

занять

 

свободный

 

вышесказанвыя

 

учительскія

 

мѣ-

ста

 

благоволятъ

 

подать

 

о

 

семъ

 

заблаговременно

 

прошеніе

 

въ

 

Сара-

пульское

 

Уѣздное

 

Отдѣленіе

 

Совѣта

 

Вознесѳнскаго

 

Братства,

 

съ

указаніемъ

 

(обязательно)

 

своего

 

образованія,

 

мѣста

 

прежняго

своего

 

служенія

 

и

 

продолжительности

 

его

 

и

 

адреса

 

своего

 

настоя-

щаго

 

мѣстожительства.

Документы,

 

кромѣ

 

одобрительныхъ

 

отзывовъ

 

школьнаго

 

на-

чальства,

 

впредь

 

до

 

опрѳдѣленія

 

на

 

мѣста

 

представлять

 

при

 

про-

шеніи

 

въ

 

Отдѣленіе

 

не

 

нужно.

Отъ

 

Совъта

 

Сосновсной

 

учительской

 

второклассной

 

церков-

ной

 

женской

 

школы,

 

Глазовскаго

 

уѣзда.

Совѣтъ

 

проеитъ

 

о.о.

 

завѣдующихъ

 

цѳрковно-приходскими

 

жен-

скими

 

школами,

 

учителей

 

и

 

учительницъ

 

жѳнскихъ

 

миниетѳрскихъ

и

 

земскихъ

 

одноклассныхъ

 

народныхъ

 

школъ,

 

а

 

равно

 

о.о.

 

настоя-

телей

 

церквей

 

и

 

волостныя

 

правлѳнія

 

объявить

 

успѣшно

 

окончи-

вшимъ

 

курсъ

 

ученія

 

въ

 

одноклассныхъ

 

школахъ

 

учѳницамъ,

 

же-

лающимъ

 

поступить

 

во

 

второклассную

 

женскую

 

Сосновскую

 

школу,

слѣдующѳе:

 

1)

 

пріемныя

 

провѣрочныя

 

иепытанія

 

въ

 

знаніи

 

курса

начальной

 

школы

 

имѣютъ

 

быть

 

1

 

сентября;

 

2)

 

желающіе

 

посту-

пить

 

въ

 

школу

 

должны

 

имѣть

 

не

 

менѣе

 

13

 

и

 

не

 

свыше

 

17

 

лѣтъ;

3)

 

прошенія

 

о

 

принятіи

 

въ

 

число

 

учѳницъ

 

подаются

 

на

 

имя

 

за-

вѣдующаго

 

школою;

 

4)

 

къ

 

прошенію

 

должны

 

быть

 

приложены

 

до-

кументы:

 

метрическая

 

выпись

 

о

 

рожденіи

 

и

 

крещеніи

 

(безъ

 

марки),

удостовѣреніе

 

о

 

привитіи

 

оспы,

 

медицинское

    

свидѣтельство

 

о

 

не
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имѣніи

 

физическихъ

 

недостатковъ,

 

могущихъ

 

служить

 

препятствіемъ

къ

 

исполненію

 

обязанности

 

учительницы,

 

свидетельство

 

объ

 

окон-

чаніи

 

курса

 

одноклассной

 

школы;

 

5)

 

ученицы

 

должны

 

быть

 

снаб-

жены

 

въ

 

дѳстаточномъ

 

количествѣ

 

приличною

 

и

 

необходимою

 

по

времени

 

обувью,

 

верхнимъ

 

платьемъ,

 

бѣльемъ,

 

живущія

 

въ

 

школь-

номъ

 

зданіи

 

постелью

 

(подушкой,

 

одѣяломъ

 

и

 

простыней).

 

6)

 

Уче-

ницы,

 

желающія

 

жить

 

въ

 

школьномъ

 

зданіи-общежитіи

 

и

 

пользо-

ваться

 

пищею

 

отъ

 

школы,

 

должны

 

заплатить

 

20

 

руб.

 

за

 

учебный

 

годъ.
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о

 

вакантныхъ

 

мѣстахъ

 

въ

 

епархіи.

Наимѳнованіе

 

прихода

О

  

га

S

 

й
а

 

«
5

 

иО

   

Р.
Ы

 

я Количество церковной земли
Церковная

нричтовыя

помѣщенія

Составь

 

причта

Ô Кв.
саж.

м.

 

п. ж.

 

п. et

Священническія:

При

 

Вят.

 

Спаес.

 

соборѣ. 232 320 25 1258 .Казенныя. 1

 

пр.,

 

2

 

св.,

 

1

 

д.иЗп

При

 

Уржумск.

  

Троиц-
комъ

 

соборѣ

 

.

 

•

   

.... 2676 2952 11 1216 Нѣтъ.

1

 

прот.,

 

1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

2

  

псал.

Въ

 

сѳлахъ:

Елаб.

 

у.:

   

Пыжѳучахъ

 

. 5291 5401 39 — Нѣтъ. 2

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

2

 

пс.

1273 1442 — 1574 Казѳнныя. 1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

1

 

псал.

Ярап.

 

у.:

   

Красномъ

   

. 1650 1746

   

3 — Казенный. 1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

1

 

псал.

Кугушергѣ

 

.... 3609 381649 518 Нѣтъ; 2

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

2

 

псал.

Салабѣлакѣ

   

.

  

.

  

. 6112 6370Й — Нѣтъ. 4

 

св.,

 

1

  

д.

 

и

 

4

 

ПС.

Малмыж.

 

у.:

 

Чѳканѣ

   

. 1140 1201 36 — Казенныя. 1

 

свящ.

 

и

 

1

 

псал.

Удугучинѣ

 

.... 1826 1913 54 1200 Казенныя. 1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

1

 

псал.

При

 

Красноярской

 

еди-

246 230 1 — Казенный. 1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

1

 

псал.

Кизнѳри ..... 2219 2364 00
— Казенныя. 3

 

свящ.

 

и

 

3

   

пс.

Старой

 

Моньѣ

   

.... 709 699 14 120 Казенныя 1

 

свящ.

  

и

 

1

 

псал.

Орл.

 

у.:

 

Верхошижемьѣ. 2706 2857 33 — Казенныя 3

 

св.,1

 

д.

 

и

 

3

 

псал.

При

 

Христорождествен-
екой

   

цер.

   

Шурминскаго
завода,

 

Уржумскаго

 

уѣзда. 2779 3025

т
с
н

очн.

вѣд.

^тъ. Нѣтъ. 3

 

ев,.

 

1

 

д.

      

3

 

пс.

Котельн.

 

у.:

   

Арбажѣ

 

. 6007 6476 ю
as

1384 Казенныя 4

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

4

 

пс.

Ацвежѣ

  

..... 5125 5273
со

1213 Казенныя 3

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

3

 

пс.
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Сарапульскаго

 

уѣзда.

Малой

 

Пургѣ

    

.

  

.

  

.

Глазов,

 

у.:

 

Ядгурецкомъ

Зюздино-Афанасьевскомъ

Діаконскія:

Въ

 

селахъ:

Уржуме,

 

у.:

 

Елеевѣ

 

.

 

.

Новомъ-Торъялѣ

 

.

 

.

 

.

Яран.

 

у.:

 

Салабѣлякѣ

 

.

Ела

 

б.

 

у.:

 

Кураковѣ

 

.

 

.

Котел,

 

у.:

 

Вѳрхокурьинѣ

Псаломщичѳскія:

При

 

Царевосанчурскомъ
Покровскомъ

 

соборѣ

   

.

  

.

При

 

Оарапульской

 

клад-

бищенской

   

церкви

 

...

Въ

 

селахъ:

Уржумск.

   

у.:

  

Старомъ-
Торьялѣ .......

Елаб.

 

у.:

 

Котловкѣ

 

.

Нол.

 

у.:

 

Ишѳти

 

.

   

.

   

.

1664

2168

2681

2942

5387

6112

2570

1824

1758

 

6

2036

2733

2878

6543

6370

2529

1822

1838

1157

3202

1265

910

1933

1248

3334

1389

1035

2232

2040

750

15

1726

460

1430

1288

1848

2022

Казенныя

Нѣтъ.

Казенныя.

1

  

свящ.

 

и

   

1

 

псал.

2

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

2

 

пс,

2

  

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

2

 

псал.

Казенныя.

Казенныя.

Нѣтъ.

Казенныя.

Казенныя.

Нѣтъ.

Точныхъ

 

свѣ-

дѣній

 

нѣтъ.

Казенныя,

Казенныя.

Казенныя.

2

 

св.,

 

1

  

д.

 

и

 

2

 

пс.

3

  

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

3

 

пс.

4

  

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

4

 

пс.

1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

1

 

пс,

1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

1

 

пс.

1

  

пр.,

 

1

 

св.,
2

  

псалом.

1

 

Д.

 

и

2

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

2

 

пс.

2

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

2

 

пс.

1

 

св.,

 

1

 

д.

 

и

 

1

 

пс.

1

 

ев.,

 

1

 

д.

 

и

  

1

 

пс.

Рѳдакторъ

 

оффиціальнаго

 

отдѣла

 

En.

 

Вѣд.

 

В.

 

Жвановскій.

Вятка.

 

Типо-литог.

 

M.

 

M.

 

Шкляѳвой.
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участіе

 

въ

 

расходахъ

 

по

 

постройкѣ

 

новыхъ

 

зданій

 

Оѳминаріи

если

 

таковыя

 

будутъ

 

строиться,

 

чтобы

 

въ

 

общѳжитіи

 

при

 

Семи-

наріи

 

вмѣстѣ

 

съ

 

казеннокоштными

 

учениками

 

помѣщались

 

и

 

свое-

коштные,

 

или

 

же

 

духовенство

 

пожелаетъ

 

выстроить

 

для

 

своекошт-

наго

 

общежитія

 

совершенно

 

отдѣльный

 

домъ.

 

„Послѣ

 

епархіаль-

наго

 

Съѣзда

 

1902

 

года

 

Преосвященный

 

Никонъ

 

въ

 

ходатайствѣ

своемъ

 

къ

 

г.

 

Оберъ-Прокурору

 

Св.

 

Оѵнода

 

высказываетъ

 

поло-

женіе:

 

что,

 

1)

 

у

 

семинарской

 

усадьбы,

 

сосѣдней

 

съ

 

Духовнымъ

училищемъ,

 

слѣдующіе

 

недостатки:

 

она

 

тѣсна,

 

воздухъ

 

ея

 

не

 

такъ

чистъ,

 

какъ

 

воздухъ

 

загородной

 

семинарской

 

усадьбы,

 

почва

 

ѳя

несомнѣнно

 

грязнѣе

 

почвы

 

загородной

 

усадьбы,

 

положеніе

 

на

 

ней

Оеминаріи

 

поставитъ

 

воспитанника

 

среди

 

-всякаго

 

соблазна;

 

до-

стоинство

 

же

 

одно— сравнительная

 

дешевизна

 

постройки

 

семинар-

скихъ

 

зданій

 

и

 

поддержаніе

 

ихъ,

 

и

 

2)

 

что

 

у

 

загородной

 

усадьбы,

напротивъ,

 

недостатокъ

 

только

 

одинъ:

 

сравнительная

 

дороговизна

ремонта

 

и

 

содержанія

 

зданій,

 

а

 

достоинства

 

многія:

 

чистота

 

поч-

вы

 

и

 

воздуха,

 

просторъ,

 

отдаленность

 

учениковъ

 

отъ

 

соблазна

 

и

размѣщеніе

 

учениковъ

 

въ

 

нѣсколькихъ

 

корпусахъ

 

по

 

возрастамъ.

Я,

 

говоритъ

 

Владыка,

 

въ

 

заключевіе,

 

со

 

своей

 

стороны

 

полагалъ

бы

 

пожертвовать

 

денежными

 

расчетами

 

въ

 

пользу

 

педагогиче-

скихъ

 

удобствъ,

 

оставить

 

Семинарію

 

на

 

занимаемомъ

 

ею

 

нынѣ

мѣстѣ".

На

 

журналѣ

 

Правленія

 

Семинаріи

 

за

 

11

 

марта

 

сего

 

года

за

 

,№

 

13,

 

о

 

необходимости

 

перенесенія

 

Оеминаріи

 

въ

 

городъ,

 

по-

слѣдовала

 

резолюція

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвященнѣйшаго

Филарета,

 

Епископа

 

Вятскаго

 

и

 

Слободского,

 

таковая:

 

№

 

1914

1908

 

г.,

 

2?

 

марта.

 

„Согласенъ,

 

но

 

желательно

 

знать

 

мнѣніе

епархіальнаго

 

начальства

 

по

 

данному

 

вопросу.

 

Для

 

сего

 

сей

 

жур-,

"налъ

 

представить

 

въ

 

копіи

 

епархіальному

 

Съѣзду".

 

Жзъ

 

журнала

этого

 

видно

 

ясно,

 

что

 

лица

 

и

 

учрежденія,

 

коимъ

 

о.

 

Ректоръ

предлагалъ

 

купить

 

мѣсто,

 

занимаемое

 

нынѣ

 

Семинаріей,

 

согласны

на

 

пріобрѣтеніе

 

его,

 

подобно

 

тому

 

какъ

 

въ

 

1865

 

году

 

онѣ

 

пред-

назначались

 

при

 

обмѣнѣ

   

на

 

губернаторски

 

домъ—для

 

помѣщенія
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56-го

 

пѣхотнаго

 

полка.

 

Окружное

 

Инженерное

 

Управление

 

Еачан-

скаго

 

военнаго

 

округа

 

въ

 

декабрѣ

 

1907

 

года

 

командировало

 

въ

Вятку

 

инженернаго

 

полковника

 

Фенсту,

 

который

 

8

 

декабря

 

под-

робно

 

осмотрѣлъ

 

всѣ

 

зданія

 

Семинаріи

 

и

 

взялъ

 

съ

 

собою

 

въ

Казань

 

планы

 

и

 

опись

 

этихъ

 

зданій.

 

Затѣмъ

 

Окружное

 

Управле-

ніе

 

извѣстило,

 

что

 

Командующій

 

войсками

 

Еазанскаго

 

военнаго

округа

 

призналъ

 

постройки

 

въ

 

Семинаріи

 

удобными

 

ря

 

военнаго

вѣдомства

 

и

 

проситъ

 

сообщить

 

цѣну

 

на

 

постройки

 

и

 

на

 

всю

 

зем-

лю,

 

при

 

нихъ

 

находящуюся.

 

А

 

въ

 

февралѣ

 

сего

 

года

 

Окружное

Интендантское

 

Управленіе

 

проситъ

 

Правленіе

 

Семинаріи

 

ускорить

отвѣтомъ

 

по

 

вышеозначенному

 

отзыву.

Вятская

 

городская

 

управа

 

на

 

имя

 

Правленія

 

Семинаріи

 

въ

январѣ

 

сего

 

года

 

сообщила,

 

что

 

Городская

 

Дума

 

изъявляетъ

свое

 

согласіѳ

 

на

 

покупку

 

зданій

 

Духовной

 

Сѳминаріи.

Подготовительная

 

Комиссія,

 

выслушавъ

 

журналъ

 

Правленія

Семинаріи,

 

историческую

 

и

 

дополнительную

 

къ

 

ней

 

записки

 

о

 

пе-

 

•

реносѣ

 

Семинаріи

 

въ

 

городъ,

 

въ

 

своемъ

 

засѣданіи

 

2

 

іюня,

 

а

также

 

постановленія

 

благочинническихъ

 

Съѣздовъ

 

по

 

этому

 

вопро-

су,

 

которые

 

единодушно

 

высказываются

 

за

 

оставленіе

 

Семинаріи

на

 

прежнемъ

 

ея

 

мѣстѣ,

 

имѣла

 

сужденіѳ

 

по

 

сему

 

вопросу.

 

Было

высказано,

 

между

 

прочимъ,

 

слѣдующее

 

соображеніе:

 

1)

 

Правлѳ-

ніе

 

Семинаріи

 

и

 

въ

 

справкахъ

 

своихъ,

 

и

 

въ

 

своемъ

 

мнѣніи

 

го-

воритъ

 

о

 

трудности

 

и

 

даже

 

невозможности

 

въ

 

настоящее

 

время

осушенія

 

почвы

 

семинарской

 

мѣстности,

 

между

 

тѣмъ

 

сосѣдняя

мѣстность

 

съ

 

Сѳминаріѳй

 

подъ

 

кирпичнымъ

 

заводомъ

 

осушена

 

со-

вершенно

 

и

 

даже

 

болѣе,

 

чѣмъ

 

представлялось

 

къ

 

тому

 

надобности.

2)

 

Въ

 

городѣ

 

Вяткѣ

 

трудно

 

подыскать

 

другое

 

мѣсто,

 

столь

просторное

 

и

 

удобное

 

для

 

прогулки

 

воспитанниковъ

 

Семинаріи,

какъ

 

на

 

семинарскомъ

 

дворѣ

 

съ

 

двумя

 

садами

 

и

 

прудомъ,

 

такъ

и

 

въ

 

окрестностяхъ

 

Семинаріи.

 

Говорить

 

же,

 

что

 

высокая

 

на-

бережная

 

яа

 

берегу

 

рѣки

 

Вятки,

 

площадь

 

и

 

сквѳръ

 

при

 

Алѳксанд-

ровскомъ

 

соборѣ

 

могутъ

 

замѣнить

 

широкое

 

раздолье

 

для

 

прогул-

ки

 

въ

 

окрестностяхъ

 

Оѳминаріи— по

 

Нижегородскому

 

тракту

 

и

 

за
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трактомъ

 

и

 

вблизи

 

по

 

рѣчкѣ

 

Люличенкѣ,

 

съ

 

лугами

 

и

 

лѣсомъ

на

 

нихъ,

 

значить

 

не

 

испытывать

 

всего

 

удовольствія

 

и

 

пріятнаго

спокойствія,

 

испытаннаго

 

въ

 

ювошескіѳ

 

годы

 

во

 

время

 

обученія

 

въ

Семииаріи.

 

Если

 

за

 

время

 

зимы

 

семинаристъ

 

и

 

будетъ

 

нѣкоторое

время

 

въ

 

спертомъ

 

воздухѣ

 

спаленъ,

 

то

 

осенью

 

и

 

въ

 

весеннее

время

 

онъ

 

многократно

 

вознаграждается

 

чистотою

 

воздуха

 

въ

окрестностяхъ

 

Оеминаріи,

 

хотя

 

бы

 

вспомнить

 

при

 

этомъ

 

неболь-

шую

 

березовую

 

рощу

 

около

 

семинарской

 

бани,

 

гдѣ,

 

особенно

 

во

время

 

экзамѳновъ,

 

(безсмѣнно)

 

можно

 

было

 

видѣть

 

группы

 

семи-

наристовъ— на

 

чистомъ

 

воздухѣ

 

гуляющими

 

или

 

лежащими

 

на

травѣ

 

подъ

 

тѣнью

 

молодыхъ

 

березъ,

 

съ

 

книжками

 

въ

 

рукахъ

 

или

совмѣстно

 

разъясняющими

 

болѣе

 

трудныя

 

научныя

 

данныя.

Указано

 

было

 

и

 

на

 

то,

 

что

 

мѣето

 

это

 

не

 

отказывается

 

прі-

обрѣсти

 

подъ

 

предполагаемую

 

саваторію

 

Вятское

 

губернское

 

.зем-

ство;

 

слѣдовательно,

 

мѣстность,

 

занимаемая

 

нынѣ

 

Оеминаріей,

 

не

вредна

 

для

 

здоровыхъ,

 

если

 

представляется

 

полезною

 

для

 

больныхъ.

Въ

 

виду

 

всего

 

вышеизложеннаго,

 

Подготовительная

 

Комиссія

считаетъ

 

долгомъ

 

доложить

 

Епархіальному

 

Съѣзду

 

свое

 

искреннее

желаніѳ,

 

чтобы

 

Сѳминарія

 

была

 

оставлена

 

на

 

прежнемъ

 

ея

 

мѣ-

стѣ,

 

„почему

 

и

 

просить

 

Преосвященнѣйшаго

 

Епископа

 

Филарета

ходатайствовать

 

прѳдъ

 

Святѣйшимъ

 

Огнодомъ

 

о

 

скорѣйшѳмъ

 

рѣ-

шеніи

 

вопроса

 

въ

 

желательномъ

 

для

 

духовенства

 

всей

 

епархі и

смыслѣ,

 

съ

 

возобновленіемъ

 

зданій

 

и

 

производствомъ

 

необходи-

мыхъ

 

ремонтовъ

 

(когда

 

ясно

 

будетъ,

 

что

 

Семинарія

 

оставлена

 

на

прежнемъ

 

мѣстѣ,

 

тогда

 

духовенству

 

епархіи,

 

съ

 

разрѣшенія

 

Св.

Сѵнода,

 

можно

 

будетъ

 

озаботиться

 

и

 

устройствомъ

 

общежитія

 

для

своекоштныхъ

 

воспитанниковъ

 

тамъ

 

же,

 

на

 

семинарскомъ

 

дворѣ,

чего

 

духовенство

 

не

 

можѳтъ

 

предпринять,

 

пока

 

не

 

будетъ

 

ви-

дѣть

 

окончательнаго

 

рѣшенія

 

этого

 

важнаго

 

вопроса

 

и

 

проявле-

ния

 

рѣшенія

 

этого

  

на

 

дѣлѣ").
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-

Журналъ

 

eîSIs

 

10-й

Вечернее

 

засѣданіе

 

11

 

іюня.

Въ

 

засѣданіѳ

 

Съѣзда

 

прибыли

 

всѣ

 

о.о.

   

депутаты

 

и

 

о.

 

Ре-

кторъ

   

Вятской

     

Духовной

     

Семинаріи

     

Протоіерей

    

Николай

Кибардинъ.

Слушали

 

докладъ

 

Правленія

 

Вятской

 

Духовной

 

Семинаріи

отъ

 

30

 

мая

 

1908

 

года,

 

за

 

№

 

980,

 

о

 

необходимости

 

помѣщенія

въ

 

будущемъ

 

J 908— 1909

 

учеб.

 

году

 

3-хъ

 

отдѣленій

 

1-го

класса

 

Семинаріи

 

въ

 

Вятскомъ

 

и

 

Нолинскомъ

 

училищахъ,

 

въ

 

ви-

дахъ

 

охраненія

 

этихъ

 

воспитанниковъ

 

отъ

 

новаго,

 

гибельнаго

 

для

нихъ,

 

увлѳченія

 

сумасбродными

 

идеями

 

вожаковъ

 

и

 

агитаторовъ,

вполне

 

возможнаго

 

и

 

въ

 

будущемъ

 

учебномъ

 

году,

 

по

 

обратномъ

пріемв

 

въ

 

Сѳминарію

 

воспитанниковъ,

 

уволенныхъ

 

изъ

 

нея

 

за

бойкотъ

 

экзамѳновъ.

По

 

мнѣнію

 

Правленія

 

Семиваріи,

 

воспитанники

 

1-го

 

класса

преимущественно

 

предъ

 

другими

 

классами

 

увлекаются

 

къ

 

участію

въ

 

разнаго

 

рода

 

волненіяхъ

 

и

 

демонстраціяхъ,

 

къ

 

чему

 

распола-

гаете

 

ихъ

 

и

 

ихъ

 

возрастъ,

 

и

 

незначительная

 

степень

 

развитія,

 

а

также

 

и

 

желаніе

 

показать

 

себя

 

взрослыми

 

въ

 

средѣ

 

возраст-

ныхъ

 

воспитанниковъ

 

старшихъ

 

классовъ

 

Оеминаріи.

 

Необходи-

мость

 

этой

 

мѣры

 

Правленіѳ

 

Семипаріи

 

удостовѣряѳтъ

 

печальнымъ

опытомъ

 

двухъ

 

послѣднихъ

 

учебныхъ

 

годовъ.

 

Въ

 

1906 — 7

 

году

самый

 

многолюдный

 

1-й

 

классъ

 

почти

 

поголовно

 

вступилъ

 

въ

число

 

бойкотеровъ,

 

въ

 

немъ

 

же

 

оказались

 

и

 

извѣстные

 

семь

кощунниковъ.

 

Въ

 

1907 — 8

 

учебн.

 

году

 

дикія

 

выходки

 

въ

 

этомъ

классѣ

 

тоже

 

не

 

прекращались.

 

Но

 

при

 

незначительномъ

 

количе-

етвѣ

 

учащихся

 

въ

 

этомъ

 

году

 

съ

 

ними

 

легко

 

справлялись,

 

а

 

въ

будущемъ

 

учебномъ

 

году

 

число

 

воспитанниковъ

 

въ

 

Семинарш

будетъ

 

уже

 

очень

 

значительно

 

и

 

справляться

 

съ

 

ними

 

будетъ

очень

 

трудно.

 

Означенная

 

мѣра

 

предлагается

 

согласно

 

опредѣ-

ленію

   

Св.

   

Сѵнода

   

отъ

  

31

 

августа— 5

 

сентября

 

1907

 

года

 

за
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№.

 

5379

 

въ

 

видѣ

 

опыта,

 

временно,

 

впредь

 

до

 

полнаго

 

успоко-

онія

 

духовной

 

семинаріи;

 

при

 

чемъ

 

первыя

 

отдѣленія

 

1-го

 

клас-

са

 

Семинаріи

 

предлагается

 

помѣстить

 

въ

 

Вятскомъ

 

духовномъ

училищѣ

 

съ

 

возложѳніемъ

 

вѳденія

 

учѳбнаго

 

дѣла

 

на

 

преподавате-

лей

 

Семвнаріи,

 

и

 

3-е

 

отдѣленіе

 

въ

 

Нолинскомъ

 

духовномъ

 

учили-

щѣ

 

съ

 

возложеніемъ

 

веденія

 

учебнаго

 

дѣла

 

на

 

преподавателей

духовнаго

 

училища.

Въ

 

случаѣ

 

утвержденія

 

этого

 

постановленія

 

Правленія

 

Духов-

ной

 

Семинаріи

 

Его

 

Преосвященствомъ,

 

Правленіе

 

полагаетъ

 

необ-

ходимымъ:

 

а)

 

донести

 

объ

 

этомъ

 

учебному

 

комитету

 

при

 

Св.

Синодѣ,

 

прося

 

указать,

 

въ

 

какомъ

 

отношѳніи

 

должно

 

стоять

 

семи-

нарское

 

и

 

училищное

 

начальство

 

къ

 

1-му

 

классу

 

Семинаріи,

 

по-

мѣщенному

 

въ

 

духовныхъ

 

училищахъ;

 

б)

 

могутъ

 

ли

 

препода-

ватели

 

Семинаріи

 

принимать

 

участіе

 

въ

 

педагогическихъ

 

со-

браніяхъ

 

правленія

 

духовнаго

 

училища

 

губѳрнскаго

 

города

 

и

 

в)

 

въ

какомъ

 

отношеніи

 

они

 

должны

 

быть

 

къ

 

училищному

 

начальству;

г)

 

какъ

 

должны

 

быть

 

распределены

 

дѳнежныя

 

суммы

 

на

 

содер-

жаніе

 

1-го

 

класса

 

Семинаріи

 

между

 

Правлѳніемъ

 

духовной

 

Семи-

наріи

 

и

 

училищъ;

 

д)

 

увѣдомить

 

правлѳнія

 

Вятскаго

 

и

 

Нолин-

скаго

 

духовныхъ

 

училищъ

 

о

 

состоявшемся

 

постановленіи

 

для

евѣдѣнія

 

и

 

зависящихъ

 

отъ

 

нихъ

 

распоряженій.

Означенное

 

постановленіе

 

Правленія

 

Духовной

 

Семинаріи

 

отъ

21

 

февраля

 

1908

 

года

 

утверждено

 

Его

 

Преосвященствомъ

3

 

марта

 

1908

 

года.

При

 

означенномъ

 

докладѣ

 

Правлѳнія

 

Сѳминаріи

 

предложены

вниманію

 

Епархіальнаго

 

Съѣзда:

 

копія

 

съ

 

копіи

 

журнала

 

прав-

ленія

 

Вятскаго

 

духовнаго

 

училища

 

отъ

 

8

 

и

 

26

 

марта

 

1908

 

г.

по

 

этому

 

вопросу

 

и

 

копія

 

съ

 

копіи

 

журнала

 

правленія

 

Нолин-

скаго

 

духовнаго

 

училища

 

отъ

 

17

 

марта

 

1908

 

года.

Правленіѳ

 

Вятскаго

 

духовнаго

 

училища

 

признаетъ

 

выше-

означенный

 

проектъ,

 

предложенный

 

Правлѳніемъ

 

духовной

 

Семи-

паріи:

 

a)

 

нѳсостоятельнымъ

 

по

 

свому

 

основанію

 

и

 

мотивамъ;

б)

   

трудно

   

осуществимымъ

   

въ

   

дѣйствительности,

   

и

   

в)

  

крайне
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вреднымъ

 

по

 

своимъ

 

послѣдствіямъ

 

въ

 

педагогическомъ

 

отно-

шеніи

 

для

 

училища.

 

По

 

его

 

мнѣнію,

 

главною

 

причиною

 

этой

исключительной

 

мѣры

 

въ

 

опредѣленіи

 

Св.

 

Синода

 

•

 

признается:

1)

 

затруднительность

 

воспитательнаго

 

надзора

 

за

 

учащимися

 

въ

многолюдныхъ

 

семинаріяхъ,

 

2)

 

охраненіѳ

 

воспитанниковъ

 

1-го

класса

 

отъ

 

гибельныхъ

 

для

 

нихъ

 

увлеченій

 

вопросами,

 

волну-

ющими

 

старшіе

 

классы

 

сѳминаріи,

 

и

 

3)

 

наличность

 

свободныхъ

мѣстъ

 

въ

 

училищѣ.

Но

 

1)

 

воспитательный

 

надзоръ

 

въ

 

Вятской

 

семинаріи

 

не

является

 

настолько

 

затруднительнымъ,

 

чтобы

 

самую

 

трудную

 

и

отвѣтственную

 

часть

 

его

 

слагать

 

на

 

попеченіе

 

училищнаго

 

началь-

ства

 

и

 

инспекціи.

 

Силы

 

училищнаго

 

воспитательнаго

 

надзора

 

въ

количественномъ

 

и

 

качественномъ

 

отношѳніяхъ

 

много

 

слабѣе

 

силъ

воспитательнаго

 

надзора

 

въ

 

Семинаріи.

2)

 

Стремленіе

 

Правленія

 

Оеминаріи

 

охранить

 

воспитанниковъ

1-го

 

класса

 

отъ

 

увлеченія

 

вопросами,

 

волнующими

 

старшіе

 

клас-

сы

 

Семинаріи,

 

и

 

отъ

 

увлеченія

 

идеями

 

вожаковъ

 

и

 

агитаторовъ,

неосуществимо

 

и

 

при

 

помѣщеніи

 

2-хъ

 

отдѣленій

 

1-го

 

класса

 

въ

духовное

 

училище.

 

Изгнанники

 

Семинаріи

 

будутъ

 

жадно

 

при-

слушиваться

 

къ

 

біенію

 

пульса

 

общесеминарской

 

жизни,

 

слѣдить

за

 

ея

 

проявлевіями

 

и

 

съ

 

своей

 

стороны

 

реагировать

 

на

 

все

 

это

въ

 

средѣ

 

товарищей.

 

Для

 

достаточнаго

 

воспитательнаго

 

надзора

и

 

-

 

воспитательнаго

 

руководства

 

въ

 

этомъ

 

случаѣ

 

инспекціи

 

учили-

ща

 

необходимо

 

быть

 

въ

 

курсѣ

 

общесеминарской

 

жизни,

 

а

 

при

отсутствіи

 

этого

 

и

 

мѣры

 

воспитательнаго

 

надзора

 

съ

 

ихъ

 

стороны

по

 

отношенію

 

къ

 

воспитанникамъ

 

Семинаріи

 

могутъ

 

быть

 

несвое-

временными,

 

малополезными,

 

не

 

тактичными,

 

а

 

иногда

 

и

 

оши-

бочными.

Свободнаго

 

помѣщенія

 

для

 

двухъ

 

отдѣлѳній

 

1-го

 

класса

Семинаріи

 

въ

 

Вятскомъ

 

духовномъ

 

училищѣ

 

недостаточно.

 

А

урокъ,

 

данный

 

Вятскимъ

 

ѳпархіальнымъ

 

училищемъ

 

отъ

 

перепол-

ненія

 

училищныхъ

 

помѣщеній,

 

слишкомъ

 

поучитеденъ,

 

чтобы

можно

 

было

 

пренебрегать

 

имъ

 

въ

 

будущемъ.
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4)

   

Осуществленіе

 

этой

 

временной

 

мѣры

 

вызоветъ

 

непроиз-

водительный

 

затраты

 

на

 

ненужаыя

 

впослѣдствіи

 

переустройства

въ

 

виду

 

временнаго

 

примѣненія

 

этой

 

мѣры.

5)

   

Въ

 

административномъ

 

отношеніи

 

не

 

выяснено:

 

сохра-

нить

 

ли

 

Правленіе

 

Семинаріи

 

свои

 

административныя

 

права

 

на

1-й

 

классъ

 

Семинаріи

 

или

 

полностію

 

передастъ

 

ихъ

 

правленію

духовнаго

 

училища.

6)

   

Но

 

главное

 

зло

 

этой

 

мѣры,

 

это—вредъ,

 

который

 

прине-

сете

 

она

 

училищу

 

въ

 

педагогическомъ

 

отношеніи.

 

Ученики

 

1-го

класса

 

находятся

 

въ

 

возрастѣ

 

14— 16

 

лѣтъ,

 

когда

 

дѣта

 

про-

являютъ

 

особенную

 

пытливость

 

ума,

 

когда

 

у

 

нихъ

 

появляется

критическое

 

отношеніе

 

ко

 

всему

 

окружающему,

 

повышенная

впечатлительность,

 

нервность

 

и

 

несдержанность.

 

Если,

 

попавъ

 

въ

среду

 

взрослыхъ

 

юношей,

 

они

 

стараются

 

выказать

 

себя

 

взрослы-

ми

 

и

 

показать,

 

что

 

они

 

понимаютъ

 

волнующіе

 

старшихъ

 

вопро-

сы,

 

то

 

помѣщенные

 

въ

 

среду

 

младшихъ

 

по

 

возрасту,

 

они

 

могутъ

выступить

 

въ

 

соблазнительной

 

для

 

нихъ

 

роли

 

просвѣтителей

 

и

руководителей,

 

могутъ

 

сами

 

явиться

 

среди

 

учениковъ

 

училища

возбудителями

 

къ

 

проявлѳнію

 

всякаго

 

рода

 

протестовъ,

 

организа-

торами

 

этихъ

 

протестовъ,

 

руководителями

 

и

 

участниками

 

ихъ.

Имѣя

 

для

 

себя

 

отдѣльныхъ

 

преподавателей,

 

они

 

будутъ

 

непочти-

тельны

 

къ

 

своимъ

 

прежнимъ

 

преподавателямъ

 

и

 

подбивать

 

къ

такому

 

же

 

отношенію

 

къ

 

нимъ

 

и

 

учениковъ

 

училища.

 

Они

 

даже

могутъ

 

быть

 

очень

 

удобно

 

использованы

 

старшими

 

товарищами

 

въ

смыслѣ

 

привитія

 

и

 

распространенія

 

ихъ

 

идей

 

въ

 

училищѣ,

 

могутъ

быть

 

насадителями

 

тѣхъ

 

стремленій

 

и

 

идей,

 

какими

 

живутъ

 

за

послѣдніе

 

годы

 

семинаристы,

 

отчего

 

возможно,

 

что

 

на

 

арену

массовыхъ

 

безпорядковъ

 

могутъ

 

выступить

 

и

 

наши

 

духовныя

училища.

Въ

 

заключеніе

 

правленіе

 

духовнаго

 

училища

 

проситъ

 

Пре-

освященнѣйшаго

 

Филарета

 

отмѣнить

 

постановленіе

 

Правленія

 

Семи-

наріи

 

о

 

помѣщеніи

 

2-хъ

 

отдѣленій

 

1

 

-го

 

класса

 

духовной

 

Семи-

наріи

 

въ

 

Вятскомъ

 

Духовномъ

 

училищѣ.
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Въ

 

приложенной

 

къ

 

докладу

 

Правлѳнія

 

Оеминаріи

 

копіи

 

еъ

копіи

 

журнала

 

правлѳнія

 

Нолинскаго

 

духовнаго

 

училища

 

отъ

17

 

марта

 

1908

 

года

 

нѣтъ

 

возраженій

 

по

 

существу

 

разсматри-

ваемаго

 

проекта.

 

Напротивъ,

 

правленіе

 

этого

 

училища

 

полагаетъ,

что

 

помѣщѳніе

 

Нолинскаго

 

училища

 

можетъ

 

вмѣстить

 

въ

 

общѳ-

житіи

 

до

 

140

 

воспитанниковъ

 

(въ

 

1907—8

 

учеб.

 

году

 

помѣща-

лось

 

въ

 

немъ

 

до

 

90

 

учѳниковъ).

 

Уроки

 

по

 

предметамъ

 

1-го

класса,

 

по

 

мнѣнію

 

правлѳнія

 

училища,

 

могутъ

 

быть

 

легко

 

распре-

дѣлѳны

 

между

 

наличными

 

преподавателями

 

училища,

 

а

 

уроки

алгебры

 

могутъ

 

быть

 

предложены

 

преподавателю

 

математики

мѣстной

 

женской

 

гимназіи,

 

который

 

вести

 

ихъ

 

согласенъ.

 

Поэтому

правлѳніе

 

Нолинскаго

 

училища

 

прѳдставляѳтъ

 

лишь

 

свои

 

сообра-

женія

 

о

 

расходахъ,

 

которые

 

могутъ

 

быть

 

вызваны

 

этой

 

мѣрой,

 

на

приспособленіе

 

помѣщѳнія

 

училища

 

для

 

нуждъ

 

3-го

 

отдѣленія

Семинаріи

 

на

 

усиленіѳ

 

надзиратѳльнаго

 

надзора

 

и

 

на

 

оборудова-

ніе

 

3-го

 

отдѣленія

 

1-го

 

класса

 

Оѳминаріи

 

необходимою

 

утварью

и

 

инвентаремъ.

 

По

 

подсчету

 

правленія

 

Нолинскаго

 

духовнаго

училища,

 

на

 

полное

 

оборудованіе

 

3-го

 

отдѣленія

 

1-го

 

класса

Духовной

 

Оеминаріи

 

въ

 

училищѣ

 

необходимо

 

1297

 

руб.

Правленіемъ

 

Духовной

 

Семинаріи,

 

во

 

исполненіе

 

рѳзолюціи

Его

 

Преосвященства

 

на

 

журналахъ

 

правленій

 

духовныхъ

 

учи-

лищъ,

 

21

 

апрѣля

 

1908

 

г.

 

журналы

 

эти

 

были

 

заслушаны.

 

По

обсужденіи

 

ихъ

 

Правленіемъ

 

Семинаріи

 

постановлено:

 

по

 

во-

просу

 

о

 

целесообразности

 

въ

 

педагогическомъ

 

отношеніи

 

помѣщенія

3-хъ

 

отдѣленій

 

1-го

 

класса

 

Семинаріи

 

въ

 

будущѳмъ

 

1908 — 9

 

уч.

году

 

въ

 

Вятскомъ

 

и

 

Нолинскомъ

 

духовныхъ

 

училищахъ

 

остаться

при

 

прежнемъ

 

мнѣніи,

 

а

 

Его

 

Преосвященство

 

просить

 

возбудить

ходатайство

 

предъ

 

Св.

 

Сѵнодомъ

 

объ

 

отпускѣ

 

необходимыхъ

средствъ,

 

потребныхъ

 

для

 

помѣщенія

 

3-хъ

 

отдѣленій

 

1-го

 

класса

въ

 

Вятскомъ

 

и

 

Нолинскомъ

 

духовныхъ

 

училищахъ,

 

или

 

предло-

жить

 

предстоящему

 

Епархіальному

 

Съѣзду

 

изыскать

 

потребныя

 

на

сей

 

предметъ

 

срецства.

Резолюція

 

Его

 

Преосвященства

   

на

   

этомъ

 

журналѣ

   

Прав-
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лѳнія

 

Семинаріи

 

отъ

 

29

 

апрѣля

 

1908

 

г.

 

послѣдовала

 

таковая:

„предложить

 

ближайшему

 

епархіальному

 

съѣзду

 

духовенства

 

изы-

скать

 

необходимый

 

на

 

указанный

 

въ

 

сей

 

статьѣ

 

предметъ

средства".

Правлѳніѳ

 

Вятскаго

 

духовнаго

 

училища

 

отношеніѳмъ

 

отъ

8

 

мая

 

за

 

■№

 

318

 

увѣдомило

 

Правленіе

 

Семинаріи,

 

что

 

на

 

при-

способленіе

 

помѣщеній

 

училища

 

для

 

нужды

 

2-хъ

 

отдѣленій

 

1-го

класса

 

Семинары

 

и

 

на

 

оборудованіѳ

 

ихъ

 

всѣмъ

 

необходимымъ

потребуется

 

3000

 

руб.

Правленіѳмъ

 

же

 

Семинаріи

 

въ

 

заслушанномъ

 

докладѣ

 

сооб-

щается,

 

что

 

оно

 

имѣетъ

 

уступить

 

во

 

временное

 

пользованіе

 

Вят-

скому

 

духовному

 

училищу

 

для

 

нуждъ

 

1-го

 

класса

 

семинаріи

 

въ

потрѳбномъ

 

количѳствѣ

 

парты,

 

кровати,

 

матрацы,

 

подушки,

 

одѣяла,

простыни,

 

ножи,

 

вилки

 

и

 

ложки,

 

всего

 

на

 

сумму

 

1500

 

руб.

Такимъ

 

образомъ,

 

Съѣзду

 

необходимо

 

теперь

 

же

 

ассигновать

для

 

Вятскаго

 

духовнаго

 

училища

 

1500

 

руб.,

 

и

 

для

 

Нолинскаго

1297

 

руб.,

 

а

 

всего

 

2797

 

руб.

Послѣ

 

этого

 

Съѣздомъ

 

былъ

 

заслушанъ

 

цокладъ

 

Подготови-

тельной

 

Еомиссіи

 

по

 

данному

 

вопросу.

 

По

 

мнѣнію

 

Комиссіи,

 

рас-

ходъ

 

въ

 

2797

 

руб.

 

на

 

это

 

дѣло

 

представляется

 

и

 

совершенно

непроизводительным^

 

какъ

 

временный,

 

такъ

 

какъ

 

1-й

 

классъ

удаляется

 

изъ

 

Оеминаріи

 

лишь

 

на

 

время

 

„въ

 

видѣ

 

опыта",

 

и

совершенно

 

излишнимъ,

 

ибо

 

при

 

производствѣ

 

сего

 

расхода

 

ника-

кихъ

 

сокращеній

 

въ

 

ассигновкахъ

 

по

 

смѣтѣ

 

Правленія

 

Духовной

Семинаріи

 

не

 

произойдете

0.

 

Предсѣдатель

 

Съѣзда

 

предлагаетъ

 

высказаться

 

по

 

пово-

ду

 

заслушанныхъ

 

докладовъ,

 

а

 

также

 

обсудить

 

вопросъ

 

о

 

томъ,

соотвѣтствуетъ

 

ли

 

указанной

 

въ

 

докладѣ

 

цѣли

 

помѣщеніе

 

1-го

класса

 

Семинаріи

 

въ

 

духовныхъ

 

училищахъ

 

Вятскомъ

 

и

 

Нолин-

скомъ

 

и,

 

если

 

эта

 

мѣра

 

будетъ

 

признана

 

вполнѣ

 

целесообразной

 

и

 

дей-

ствительно

 

необходимой

 

къ

 

проведенію

 

въ

 

жизнь

 

въ

 

будущемъ

учебномъ

 

году,

 

то

 

указать

 

источники,

 

изъ

 

которыхъ

 

должны

 

быть
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покрыты,

   

испрашиваемыя

    

Правленіями

    

духовныхъ

    

училищъ,

ассигновки.

На

 

это

 

одни

 

о.о.

 

депутаты

 

высказались

 

за

 

то,

 

что

 

Семи-

нарское

 

Начальство

 

во

 

всѣхъ

 

обстоятельствахъ

 

жизни

 

1-го

 

клас-

са

 

Семинаріи

 

можетъ

 

оказать

 

на

 

юношей

 

въ

 

этотъ

 

острый,

 

пере-

ходный

 

періодъ

 

умственнаго

 

о

 

нравственнаго

 

ихъ

 

развитія,

 

бо-

лѣе

 

благотворное

 

вліяніе,

 

чѣмъ

 

училищное

 

и

 

что

 

трудно,

 

а

 

по-

жалуй

 

и

 

невозможно

 

ожидать

 

лучшаго

 

результата

 

въ

 

воспи-

тательномъ

 

отношеніи

 

отъ

 

меньшей

 

педагогической

 

силы,

чѣмъ

 

отъ

 

большей.

 

Примѣръ

 

этого

 

былъ

 

указанъ

 

изъ

собственна™

 

опыта

 

одного

 

о.

 

депутата,

 

который

 

сооб-

щилъ,

 

что

 

въ

 

завѣдуемой

 

имъ

 

церковно-приходской

 

школѣ

ученики

 

младшихъ

 

двухъ

 

отдѣленій,

 

живя

 

отдѣльно

 

отъ

старшихъ

 

и

 

будучи

 

подъ

 

руководствомъ

 

только

 

что

 

поступившихъ

молодыхъ

 

учителей,

 

особенно

 

отличались

 

шалостями,

 

когда

 

же

 

на

слѣдующій

 

годъ

 

всѣ

 

отдѣленія

 

школы

 

соединились

 

и

 

оказались

подъ

 

общимъ

 

руководствомъ

 

старшей— опытной

 

учительницы,

 

то

эти

 

два

 

отдѣленія

 

совершенно

 

измѣнили

 

свою

 

физіономію.

 

По

 

мнѣ-

нію

 

другихъ,

 

могъ

 

бы

 

быть

 

смыслъ

 

и

 

польза

 

отъ

 

этой

 

мѣры,

если

 

бы

 

1-й

 

классъ

 

сталъ

 

постояянымъ

 

въ

 

Духовномъ

 

училищѣ.

Это

 

было

 

бы

 

первымъ

 

шагомъ

 

къ

 

осуществленію

 

предпо-

лагаемой

 

реформы

 

духовно-учебныхъ

 

эаведеній

 

въ

 

смыслѣ

 

7-ми

или

 

8-ми

 

классныхъ

 

всесословныхъ

 

гимназій,

 

но

 

такъ

 

какъ

 

указъ

Св.

 

Синода

 

допускаетъ

 

помѣщеніе

 

1-го

 

класса

 

Семинаріи

 

въ

 

Ду-

ховныхъ

 

училищахъ

 

лишь

 

временно,

 

въ

 

видѣ

 

опыта,

 

то

 

непо-

нятно

 

это

 

усиленное

 

желаніе

 

Правленія

 

Семинаріи

 

сдать

 

своихъ

питомцевъ

 

подъ

 

чужое

 

наблюденіе.

 

Нѣкоторые

 

указывали

 

и

 

на

врѳдъ,

 

который

 

можетъ

 

произойти

 

отъ

 

проведенія

 

этой

 

мѣры

 

въ

жизнь

 

какъ

 

для

 

сѳминаристовъ,

 

такъ

 

и

 

для

 

4-хъ

 

классовъ

 

учи-

лища.

 

Поступивъ

 

въ

 

1-й

 

классъ

 

изъ

 

разныхъ

 

училищъ,

 

воспи-

танники

 

эти,

 

помѣщенные

 

въ

 

Вятскомъ

 

училищѣ,

 

принесутъ

 

сюда

и

 

свои

 

худые

 

навыки,

 

которыхъ

 

тамъ

 

не

 

мало

 

и

 

въ

 

настоящее

время.

 

Умаляя

 

авторитетъ

 

преподавателей

 

училища,

    

они

 

будутъ
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подавать

 

въ

 

этомъ

 

отношеніи

 

дурной

 

примѣръ

 

и

 

ученикамъ

 

учи-

лища,

 

въ

 

Семинаріи

 

же

 

они,

 

какъ

 

младшіе,

 

безпрекословно

 

под-

чинятся

 

авторитету

 

Начальства

 

Семинаріи

 

и

 

вполнѣ

 

признаютъ

авторитетъ

 

преподавателей.

 

Примѣръ

 

подобнаго

 

отрицатѳльнаго

вліянія

 

на

 

младшихъ

 

учениковъ

 

училища

 

отъ

 

V

 

класса

 

при

 

немъ,

указалъ

 

одинъ

 

о.

 

депутатъ.

 

Во

 

время

 

его

 

ученія

 

въ

 

училищѣ

былъ

 

Y

 

классъ,

 

подобный

 

проэктируемому

 

въ

 

настоящее

 

время,

для

 

подготовленія

 

учениковъ

 

духовнаго

 

училища,

 

не

 

поступившихъ

въ

 

Семинарію

 

по

 

экзамену.

 

И,

 

дѣйствительно,

 

пятиклассники

трактовали

 

учителей

 

духовнаго

 

училища

 

за

 

равныхъ

 

себѣ,

 

авто-

ритета

 

ихъ

 

совсѣмъ

 

не

 

признавали

 

и

 

четвертоклассникамъ

 

вну-

шали,

 

что

 

они

 

уже

 

люди

 

возрастные,

 

что

 

обращеніе

 

съ

 

ними

 

со

стороны

 

Начальства

 

должно

 

быть

 

иное

 

и

 

т.

 

д.,

 

научили .

 

уче-

никовъ

 

училища

 

курить

 

табакъ

 

и

 

другимъ

 

шалостямъ,

 

и

 

вообще

сильно

 

вліяли

 

въ

 

смыслѣ

 

разстройства

 

училищной

 

жизни.

 

Если

 

для

Правлѳнія

 

Оеминаріи

 

важно

 

охранѳніе

 

воспитанниковъ

 

1-го

 

класса

Семинаріи

 

отъ

 

возможнаго

 

дурного

 

вліянія

 

старшихъ,

 

то

 

и

 

для

училищнаго

 

начальства,

 

конечно,

 

дорого

 

доброе

 

настроеніе

 

учени-

ковъ

 

училища.

 

Совершенна™

 

же

 

изолированія

 

учениковъ

 

1-го

класса

 

отъ

 

вліянія

 

старшихъ

 

классовъ

 

Семинаріи

 

невозможно

достигнуть

 

и

 

при

 

помѣщеніи

 

этого

 

класса

 

въ

 

зданіяхъ

 

духовнаго

училища,

 

такъ

 

какъ

 

между

 

ними

 

всегда

 

будетъ

 

внутренняя-духов-

ная

 

связь.

 

И,

 

конечно,,

 

для

 

ихъ

 

добраго

 

развитія

 

въ

 

этотъ

острый

 

переходный

 

періодъ

 

ихъ

 

жизни,

 

Семинарское

 

Начальство

можетъ

 

сдѣлать

 

гораздо

 

болѣѳ,

 

чѣмъ

 

училищное.

 

Между

 

тѣмъ

 

изъ

заслушанныхъ

 

докладовъ

 

видно,

 

что

 

ученики

 

1-го

 

класса

 

Семи-

наріи

 

являются

 

какими

 

то

 

отщепенцами

 

— не

 

нужными

 

ни

 

семи-

нарскому,

 

ни

 

училищному

 

начальству.

 

И

 

для

 

нѣкоторыхъ

 

о.о

дѳпутатовъ

 

непонятна

 

эта

 

боязнь

 

Правленія

 

Оеминаріи

 

по

 

отно-

шенію

 

къ

 

ученикамъ

 

I

 

класса

 

Семинаріи.

 

Правленіѳ

 

Семинаріи

 

какъ

будто

 

боится

 

дурного

 

вліянія

 

со

 

стороны

 

I

 

класса

 

на

 

прочихъ

 

семина-

риетовъ,

 

хотя

 

подобная

 

боязнь,

 

конечно,

 

преждевременна.

О.

 

Ректоръ

 

заявилъ,

 

что

 

Начальство

 

Семинаріи

   

боится

 

не
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дурного

 

вліянія

 

учениковъ

 

1-го

 

класса

 

Семинаріи,

 

а

 

напротивъ,

какъ

 

и

 

сказано

 

въ

 

докладѣ

 

его

 

Оъѣзду,

 

дурного

 

вліянія

 

на

 

нихъ

со

 

стороны

 

агитаторовъ

 

изъ

 

старшихъ

 

классовъ

 

Сѳминаріи,

 

впол-

нѣ

 

возможнаго,

 

въ

 

виду

 

имѣющаго

 

быть

 

въ

 

предстоящемъ

 

учѳб-

номъ

 

году

 

обратнаго

 

пріема

 

въ

 

старшіѳ

 

классы

 

Семинаріи

 

уво-

ленныхъ

 

изъ

 

нихъ

 

за

 

бойкотъ

 

экзаменовъ

 

учениковъ,

 

привык-

шихъ

 

за

 

время

 

ученія

 

въ

 

Оеминаріи

 

ко

 

всякаго

 

рода

 

безо-

бразіямъ

 

и

 

распущенности.

На

 

это

 

замѣчаніѳ

 

было

 

сообщено

 

о.

 

Ректору,

 

что

 

число

действительно

 

распущѳнныхъ

 

и

 

агитаторовъ,

 

подбившихъ

 

това-

рищей

 

на

 

бойкотъ

 

экзаменовъ,

 

очень

 

незначительно.

 

Въ

 

этомъ

случаѣ

 

большинство

 

изъ

 

ложнаго

 

стыда,

 

при

 

полномъ

 

бѳздѣйствіи

прѳжняго

 

семинарскаго

 

начальства,

 

подчинилось

 

меньшинству

 

и

слѣпо,

 

не

 

противодействуя,

 

шло

 

за

 

нимъ.

 

И

 

за

 

свою

 

слабость,

за

 

этотъ

 

ложный

 

стыдъ,

 

это

 

большинство

 

вѣдь

 

не

 

осталось

 

без-

наказанными

 

За

 

годъ

 

сидѣнія

 

дома,

 

они

 

уепѣли

 

понять

 

всю

тяжесть

 

своей

 

вины

 

и,

 

видя

 

скорбь

 

родителей,

 

и

 

сами

 

глубоко

скорбятъ

 

о

 

сдѣланномъ

 

ими

 

дурномъ

 

поступкѣ,

 

горько

 

раскаи-

ваются

 

въ

 

немъ

 

и

 

конечно

 

достаточно

 

уже

 

уяснили

 

себѣ,

 

какъ

они

 

должны

 

держать

 

себя

 

въ

 

будущемъ,

 

если

 

будутъ

 

снова

 

при-

няты

 

въ

 

Семинарію.

 

Къ

 

тому

 

же

 

возможно

 

ожидать,

 

что

 

нынѣ

поступятъ

 

въ

 

Семинарію

 

обратно

 

только

 

менѣѳ

 

виновные,

 

только

вовлеченные

 

въ

 

бойкотъ

 

экзаменовъ

 

противъ

 

ихъ

 

воли,

 

а

 

агита-

торы

 

и

 

всѣ,

 

дозволявшіе

 

себѣ

 

крайнюю

 

разнузданность,

 

быть

 

мо-

жетъ

 

и

 

не

 

будутъ

 

приняты

 

въ

 

Семинарію,

 

чрезъ

 

что

 

и

 

будутъ

лишены

 

возможности

 

оказывать

 

дурное

 

вліяніе

 

на

 

1-й

 

классъ

 

Се-

минаріи.

 

0.

 

Прѳдсѣдатель

 

заявилъ,

 

что

 

прошлый

 

Епархіальный

Съѣздъ

 

заканчивался

 

при

 

обновленной

 

семинарской

 

администрации,

тогда

 

депутаты,

 

уѣзжая

 

домой,

 

уносили

 

съ

 

собой

 

и

 

надежду,

 

что

дѣло

 

образованія

 

нашихъ

 

юношей

 

отдано

 

въ

 

надежныя

 

руки,

 

і

Ожиданія

 

насъ

 

не

 

обманули.

 

Опытъ

 

прошлаго

 

года

 

пока-

залъ

 

намь,

 

что

 

новая

 

семинарская

 

администрація

 

сможетъ

 

спра-

виться

   

съ

 

возложеннымъ

   

на

 

нее

    

нелѳгкимъ

  

дѣломъ

 

и

 

прѳдла-
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гаетъ

 

просить

 

о.

 

Ректора

 

не

 

отказаться

 

принять

 

подъ

 

особое

 

свое

попеченіе''

 

вновь

 

поступающихъ

 

въ

 

Семинарію

 

воспитанниковъ.

 

Къ

этому

 

одинъ

 

изъ

 

депутатовъ

 

добавляетъ,

 

что

 

Съѣздъ

 

отказываетъ

въ

 

ассигновкѣ

 

на

 

оборудованіе

 

помѣщеній

 

для

 

1-го

 

класса

 

Семи-

наріи

 

въ

 

духовныхъ

 

училищахъ

 

не

 

по

 

недостатку

 

средствъ,

 

а

по

 

чисто

 

моральнымъ

 

причинамъ:

 

въ

 

Семинаріи

 

воспитанники

 

1-го

класса

 

будутъ

 

сознавать

 

себя

 

младшими

 

и

 

будутъ

 

безпрекословно

подчиняться

 

установившимся

 

въ

 

Оеминаріи

 

добрымъ

 

порядкамъ,

а

 

въ

 

Духовномъ

 

училищѣ

 

наоборотъ

 

—

 

они

 

будутъ

 

хуже,

возмнятъ

 

себя

 

старшими

 

и

 

сами

 

начнутъ

 

руководить

 

младшими.

Начальство

 

семинаріи

 

для

 

нихъ,

 

какъ

 

только

 

что

 

поступающихъ

всегда,

 

конечно,

 

будетъ

 

авторитетнѣй

 

Начальства

 

училищнаго.

О.

 

Ректоръ

 

выражаѳтъ

 

свое

 

удовольствіе

 

по

 

поводу

 

полу-

ченныхъ

 

на

 

Съѣздѣ

 

свѣдѣній

 

отъ

 

самихъ

 

родителей

 

уволенныхъ

воспитанниковъ

 

о

 

томъ,

 

что

 

агитаторовъ

 

и

 

настоящихъ

 

бойкоте-

ровъ

 

было

 

въ

 

Семинаріи

 

меньшинство,

 

что

 

подавляющее

 

боль-

шинство

 

только

 

слѣпо

 

шло

 

за

 

этимъ

 

меныпинствомъ,

 

а

 

также

и

 

по

 

поводу

 

того,

 

что

 

наказанные

 

за

 

это

 

воспитанники

 

сознали

свою

 

вину

 

и

 

горько

 

раскаиваются.

 

Поэтому

 

онъ

 

съ

 

своей

 

сторо-

ны

 

непрочь

 

оставить

 

1-й

 

классъ

 

въ

 

стѣнахъ

 

Семинаріи,

 

если

того

 

желаетъ

 

Епархіальный

 

Съѣздъ,

 

готовъ

 

принять

 

его

 

подъ

 

свое

попечѳніе,

 

но

 

съ

 

своей

 

стороны

 

проситъ

 

духовенство

 

епархіи

 

не

винить

 

Правленіе

 

Семинаріи,

 

если,

 

въ

 

случаѣ

 

нужды,

 

будутъ

 

при-

няты

 

самыя

 

строгія

 

мѣры

 

до

 

увольненія

 

изъ

 

Семинаріи

 

включи-

тельно

 

тѣхъ,

 

кто

 

снова

 

начнѳтъ

 

обнаруживать

 

дурное

 

вліяніе

 

на

товарищей,

 

чтобы

 

пресѣчь

 

зло

 

въ

 

самомъ

 

корнѣ

 

и

 

окончательно

очистить

 

атмосферу.

 

О.

 

Председатель

 

заявляетъ,

 

что

 

при

 

насто-

ящемъ

 

положеніи

 

Оъѣзду

 

невозможно

 

и

 

согласиться

 

на

 

удаленіе

1-го

 

класса

 

изъ

 

помѣщенія

 

Семинаріи,

 

такъ

 

какъ

 

это

 

значило

 

бы

высказать

 

недостаточно

 

довѣрія

 

со

 

стороны

 

всего

 

духовенства

епархіи

 

обновленной

 

Семинарской

 

администрации,

 

а

 

потому

 

и

 

пред-

лагаешь

 

просить

 

о.

 

Ректора

 

оставить

 

1-й

 

классъ

 

Семинаріи

 

и

 

на

будущій

 

учебный

 

годъ

 

по

 

прежнему

 

въ

 

зданіяхъ

   

самой

 

Семина-
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ріи,

 

поручивъ

 

его

 

особенному

 

попеченію

 

Семинарской

 

админи-

страціи.

Епархіальный

 

Съѣздъ

 

дружнымъ

 

вставаніемъ

 

единогласно

проситъ

 

о.

 

Ректора

 

оставить

 

и

 

на

 

будущій

 

1908

 

—

 

1909

 

учеб.

годъ

 

1

 

-й

 

классъ

 

въ

 

зданіяхъ

 

самой

 

Оеминаріи

 

подъ

 

особымъ

 

ру-

ководствомъ

 

его

 

и

 

принимаете

 

по

 

этому

 

вопросу

 

слѣдующую

 

ре-

золюцію:

 

Вятскій

 

Епархіальный

 

Оъѣздъ

 

1908

 

года,

 

вынося

 

изъ

опыта

 

прошлаго

 

года

 

глубокое

 

убѣжденіе

 

въ

 

благотворномъ

 

влі-

яніи

 

на

 

воспитанниковъ

 

Оѳминаріи

 

со

 

стороны

 

обновленной

 

Семи-

нарской

 

администраціи,

 

убѣдительнѣйшѳ

 

проситъ

 

Правленіе

 

Вятской

Духовной

 

Семинаріи

 

оставить

 

и

 

на

 

будущій

 

1908

 

— 1909

 

учеб.

годъ

 

1-й

 

классъ

 

въ

 

стѣнахъ

 

самой

 

Семинаріи,

 

принявъ

 

его

 

подъ

особое

 

свое

 

попеченіе.

Послѣ

 

рѣшенія

 

этого

 

вопроса

 

было

 

приступлено

 

къ

 

деталь-

ному

 

разсмотрѣнію

 

смѣты

 

расходовъ

 

по

 

Вятской

 

Духовной

 

Семи-

нары,

 

кои

 

должны

 

покрываться

 

изъ

 

епархіальныхъ

 

средствъ

 

ас-

сигновкою

 

на

 

1909

 

годъ.

1)

   

По

 

ст.

 

1-й

 

на

 

содержаніе

 

второго

 

параллельнаго

 

отдѣ-

лѳнія

 

при

 

1-мъ

 

классѣ

 

Оеминаріи

 

испрашивается

 

1560

 

руб.

 

со-

гласно

 

действительной

 

потребности

 

и

 

назначѳнію

 

Съѣзда

 

1907

 

г.

Постановили:

 

принять

 

ассигновку

 

Съѣзда

 

1907

 

года

 

въ

суммѣ

 

1560

 

руб.

2)

   

По

 

сг.

 

2-й— на

 

еодержаніе

 

второго

 

параллельнаго

 

отдѣ-

ленія

 

при

 

2-мъ

 

классѣ

 

Семинаріи

 

испрашивается

 

1560

 

руб.

 

Въ

1907

 

году

 

этого

 

ассигнованія

 

не

 

было.

 

По

 

объясненію

 

Правле-

нія

 

Семинаріи

 

необходимость

 

открытія

 

2-го

 

параллельнаго

 

отдѣ-

ленія

 

при

 

2-мъ

 

классѣ

 

Сѳминаріи

 

съ

 

начала

 

1908'— 1909

 

учеб.

года

 

вызывается

 

исключительнымъ

 

положеніемъ,

 

въ

 

какое

 

поста-

влена

 

Сѳминарія

 

распоряженіемъ

 

Св.

 

Сгнода

 

о

 

допущеніи

 

въ

августѣ

 

сего

 

года

 

къ

 

пріемнымъ

 

иепытаніямъ

 

въ

 

слѣдующіѳ

 

клас-

сы

 

уволенныхъ

 

въ

 

маѣ

 

1907

 

года

 

за

 

бойкотъ

 

экзаменовъ

 

воспи-

танниковъ.

 

Въ

 

1-мъ

 

классѣ

 

къ

 

концу

 

года

 

состоитъ

 

101

 

воспи-

танникъ

   

и

 

имѣетъ

  

держать

   

пріемныѳ

 

экзамены

   

во

 

2-й

  

классъ
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въ

 

августѣ

 

до

 

80

 

бывшихъ

 

воспитанниковъ

 

1-го

 

класса

Сѳминаріи.

 

Если

 

изъ

 

101

 

учащихся

 

перейдетъ

 

80,

 

а

 

изъ

 

80

уволѳнныхъ

 

будетъ

 

принято

 

40

 

человѣкъ,

 

то

 

и

 

тогда

 

количе-

ство

 

учениковъ

 

2-го

 

класса

 

превысите

 

норму,

 

указанную

 

въ

§

 

122

 

Уст.

 

Дух.

 

Сем.,

 

по

 

точному

 

смыслу

 

котораго

 

въ

 

каждомъ

изъ

 

отдѣленій

 

первыхъ

 

трехъ

 

классовъ

 

Семинаріи

 

должно

 

быть

не

 

болѣе

 

50

 

человѣкъ.

 

Число

 

еженедѣльныхъ

 

уроковъ

 

въ

 

этомъ

классѣ

 

26,

 

считая

 

по

 

60

 

руб.

 

за

 

урокъ,

 

требуется

 

1560

 

р.

 

въ

годъ.

 

Ассигновка

 

испрашивается

 

на

 

весь

 

1909

 

гражданскій

 

годъ

въ

 

виду

 

того

 

обстоятельства,

 

что

 

можетъ

 

случиться,

 

что

 

число

воспитанниковъ

 

2-го

 

класса

 

и

 

по

 

переходе

 

ихъ

 

въ

 

3-й

 

классъ

будетъ

 

превышать

 

установленную

 

закономъ

 

для

 

двухъ

 

отдѣленій

норму,

 

т.

  

е.

 

будетъ

 

болѣе

 

100

 

человѣкъ.

Постановили

 

единогласно:

 

принять

 

испрашиваемую

 

ассигновку.

3)

 

По

 

ст.

 

3-й

 

испрашивается

 

на

 

жалованье

 

шести

 

клас-

снымъ

 

наставникамъ

 

вмѣсто

 

750

 

руб.

 

ассигнованныхъ

 

Съѣздомъ

1907

 

года,

 

—

 

900

 

руб.;

 

на

 

150

 

руб.

 

болѣе

 

вслѣдствіе

 

того,

что

 

при

 

2-мъ

 

классѣ

 

Семинаріи

 

съ

 

1908

 

—

 

1909

 

учеб.

 

года

имѣѳтъ

 

быть

 

два

 

параллельныхъ

  

отдѣленія.

О.

 

Предсѣдатель

 

заявляетъ,

 

что

 

ияститутъ

 

классныхъ

 

на-

ставниковъ

 

былъ

 

введенъ

 

Съѣздомъ

 

1905

 

года

 

въ

 

видѣ

 

опыта.

Желательно

 

бы

 

знать,

 

насколько

 

полѳзенъ

 

этотъ

 

институте

 

и

какое

 

онъ

 

имѣетъ

 

вліяніе

 

на

 

улучшеніе

 

семинарской

 

жизни.

0.

 

Ректоръ

 

объяснилъ,

 

что

 

институтъ

 

этотъ

 

существуете

2

 

года

 

только

 

на

 

бумагѣ.

 

Установленный

 

Съѣздомъ

 

1905

 

года,

онъ

 

не

 

былъ

 

введенъ

 

тогда

 

въ

 

дѣйствіе

 

за

 

невозможное™

 

для

преподавателей

 

въ

 

виду

 

удаленности

 

Сѳминаріи

 

отъ

 

города

 

на-

блюдать

 

за

 

внѣшнимъ

 

порядкомъ

 

въ

 

учѳническомъ

 

общѳжитіи

 

въ

теченіѳ

 

цѣлаго

 

дня,

 

по

 

установленной

 

очереди, .

 

что

 

требова-

лось

 

отъ

 

нихъ

 

ВЫСОЧАЙШЕ

 

утвержденнымъ

 

олрѳдѣлѳніемъ

Св.

 

Стнода

 

отъ

 

16

 

—

 

19

 

августа

 

1906

 

года

 

за

 

№

 

4469.

 

Въ

прошломъ

 

году

 

для

 

преподавателей

 

Вятской

 

Духовной

 

Семинаріи

Св.

 

Сѵнодомъ

  

сдѣлано

   

было

 

исключѳніе,

   

они

 

были

   

освобождены
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отъ

 

обязанности

 

быть

 

въ

 

Семинаріи

 

по

 

должности

 

классныхъ

 

на-

ставниковъ

 

во

 

время

 

вечернихъ

 

занятій.

 

И

 

институте

 

этотъ

 

на-

чалъ

 

действовать

 

лишь

 

съ

 

1-го

 

января

 

1908

 

года.

 

Хотя

 

за

кратковременное™

 

его

 

деятельности

 

затруднительно

 

сказать

 

объ

его

 

вліяніи,

 

но

 

всетаки

 

классные

 

наставники

 

не

 

бездѣйетвуютъ.

Лишенные

 

возможности

 

бывать

 

въ

 

Семинаріи

 

вечеромъ,

 

они

 

бы-

ваютъ

 

съ

 

учениками

 

утромъ

 

до

 

уроковъ,

 

во

 

время

 

перемѣнъ,

 

въ

воскресенье

 

и

 

праздники

 

До

 

литургіи

 

и

 

послѣ

 

нея,

 

даютъ

 

учени-

камъ

 

совѣты,

 

указанія,

 

помогаютъ

 

малоуспѣвающимъ,

 

m-

 

иныхъ

дѣйствуютъ

 

мѣрами

 

вразумленія,

 

ведутъ

 

переписку

 

съ

 

ихъ

 

ро-

дителями

 

и

 

т.

 

д.

 

Являясь

 

чаще

 

къ

 

богослуженіямъ,

 

они

 

даютъ

примѣръ

 

того,

 

какъ

 

вести

 

себя

 

въ

 

храмѣ

 

Божьемъ.

 

Одинъ

 

изъ

депутатовъ,

 

указавъ

 

на

 

свѣтлую

 

личность

 

одного

 

изъ

 

бывшихъ

преподавателей

 

Семинаріи

 

А.

 

В.

 

Попова,

 

добрая

 

память

 

о

 

кото-

ромъ

 

сохранилась

 

у

 

всѣхъ

 

учившихся

 

у

 

него

 

и

 

до

 

настоящаго

времени,

 

подтверждаетъ,

 

что

 

классные

 

наставники

 

при

 

добромъ

расположены

 

ихъ

 

въ

 

ученикамъ,

 

могутъ

 

принести

 

имъ

 

и

 

Семина-

ры

 

весьма

 

значительную

 

пользу.

Читается

 

протоколъ

 

Съѣзда

 

1907

 

года

 

журналъ

 

№

 

20-й

(стр.

 

139

 

—

 

142).

 

Изъ

 

протокола

 

этого

 

видно,

 

что

 

Съѣздомъ

1907

 

года

 

было

 

постановлено

 

ходатайствовать

 

предъ

 

Св.

 

Оуно-

домъ

 

объ

 

ассигнованы

 

имъ

 

изъ

 

своихъ

 

средствъ

 

сумму

 

необходимую

на

 

институте

 

классныхъ

 

наставниковъ.

 

На

 

запросъ

 

о.

 

Предсѣда-

теля

 

о

 

томъ

 

—

 

возбуждено

 

ли

 

предъ

 

Св.

 

Сѵнодомъ

 

ходатайство

объ

 

этомъ,

 

о.

 

Ректоръ

 

отзывается

 

незнаніемъ.

 

Поэтому

 

Съѣздъ

поручаете

 

о.

 

Предсѣдателю

 

справиться

 

объ

 

этомъ

 

у

 

Его

 

Пре-

освященства

 

и

 

если

 

этого

 

ходатайства

 

еще

 

не

 

возбуждено,

 

то

 

про-

сить

 

объ

 

его

 

возбуждены.

 

Въ*

 

случаѣ

 

же

 

отказа

 

Св.

 

Сгнода

 

объ

удовлетворены

 

ходатайства

 

Съѣзда,

 

постановили:

 

принять

 

ис-

прашиваемую

 

ассигновку

 

въ

 

размѣрѣ

 

900

 

руб.

4)

 

По

 

ст.

 

4-й.

 

Испрашивается

 

на

 

жалованье

 

учителю

 

пѣ-

нія

 

согласно

 

ассигнована

 

Съѣзда

 

1907

 

года— 200

 

руб.
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Постановили

 

единогласно:

 

принять

 

испрашиваемую

 

ассигновку.

5)

  

По

 

ст.

 

5-й.

 

Испрашивается

 

на

 

жалованье

 

доктору

 

за

уроки

 

медицины

 

въ

 

Y

 

и

 

VI

 

классахъ

 

Семинары

 

200

 

руб.

 

сог-

ласно

 

ассигнованію

 

Съѣзда

 

1907

 

г.

6)

  

По

 

ст.

 

6-й.

 

Испрашиваемая

 

на

 

жалованіе

 

учителямъ

музыки

 

и

 

рисованія

 

вмѣстѣ

 

съ

 

расходами

 

на

 

струны

 

и

 

матеріалы

для

 

рисованія

 

вмѣсто

 

260

 

руб.,

 

ассигнованныхъ

 

Съѣздомъ

1907

 

года, — 690

 

руб.,

 

согласно

 

назначенію

 

Съѣзда

 

1906

 

года

и

 

действительной

 

потребности,

 

Съѣздъ

 

1907

 

года

 

ассигновалъ

260

 

руб.

 

только

 

на

 

4

 

мѣсяца

 

1908

 

года,

 

тогда

 

какъ

 

предъ-

идущіе

 

Съѣзды

 

давали

 

ассигновку

 

на

 

9

 

мѣсяцевъ

 

(учебныхъ),

прибавляя

 

къ

 

ней

 

105

 

руб.

 

на

 

струны,

 

ремонтъ

 

музыкальныхъ

инструментовъ

 

и

 

на

 

принадлежности

 

рисованія.

0.

 

Ректоръ

 

удостовѣряетъ,

 

что

 

обученіѳ

 

музыкѣ

 

поставлено

 

въ

семинары

 

прекрасно,

 

ученики

 

обучались

 

музыкѣ

 

очень

 

усердно,

 

и

 

обна-

руживали

 

въ

 

этомъ

 

отношеніи

 

очень

 

хорошіе

 

результаты.

 

Они

 

намѣре-

вались

 

было

 

весной

 

устраивать

 

музыкальный

 

вечеръ

 

и

 

выступать

 

съ

своимъ

 

оркестромъ

 

самостоятельно,

 

но

 

въ

 

виду

 

предстоящихъ

 

экзаме-

новъ,

 

имъ

 

устройство

 

вечера

 

не

 

разрѣшили

 

и

 

онъ

 

отложенъ

 

у

 

нихъ

 

до

осени.

 

Обученіѳ

 

рисованію

 

поставлено

 

и

 

ведется

 

очень

 

основатель-

но.

 

Одинъ

 

изъ

 

о.о.

 

депутатовъ

 

подтверждаете

 

свидѣтельетво

 

о.

Ректора

 

объ

 

этомъ,

 

такъ

 

какъ

 

два

 

сына

 

его

 

ученики

 

VI

 

и

 

1-го

класса

 

Семинары

 

обучались

 

музыкѣ

 

въ

 

минувшемъ

 

.учебномъ

 

году.

0.

 

Ректоръ

 

проситъ

 

дать

 

испрашиваемую

 

ассигновку,

 

въ

 

виду

облагораживающаго

 

вліянія

 

на

 

учениковъ

 

музыки

 

и

 

въ

 

видахъ

удержанія

 

учениковъ

   

отъ

 

безцѣльныхъ

 

отлучекъ

 

въ

 

городъ.

Постановили

 

единогласно:

 

принять

 

испрашиваемую

 

ас-

сигновку

    

690

 

руб.

 

въ

 

годъ.

7)

   

По

 

ст.

 

7-й.

 

Испрашивается

 

квартирное

 

пособіе

 

5-ти

семѳйнымъ

 

преподаватѳлямъ

 

по

 

150

 

руб.

 

каждому,

 

и

 

6-ти

 

хо-

лостымъ

 

по

 

100

 

р.,

 

всего

 

360

 

р.,

 

вмѣсто

 

ассигнованныхъ

 

Съѣздомъ

1907

 

года— 1350

 

р.,

 

на

 

990

 

р.

 

болѣе

 

по

 

наличному

 

подсчету

семѳйныхъ

 

преподавателей.

 

Противъ

 

означенной

 

статьи

 

въ

 

смѣтѣ

Семинары

   

Его

 

Преосвященствомъ

   

сдѣлана

   

слѣдующая

 

замѣтка:



—

 

146

 

—

„въ

 

виду

 

обременѳнія

 

церквей

 

налогами

 

въ

 

настоящее

 

время

 

и

въ

 

вицу

 

того,

 

что

 

преподаватели

 

не

 

обнаружили

 

еще

 

вліянія

 

на

учениковъ

 

въ

 

томъ

 

смыслѣ;

 

чтобы

 

послѣдніе

 

не

 

чуждались

 

ду-

ховной

 

службы

 

въ

 

санѣ

 

іереевъ,

 

оставить

 

по

 

прежнему

 

ассигновку

по

 

60

 

руб.

 

семѳйнымъ

 

преподавателями.

 

Было

 

прочитано

 

поста-

новленіе

 

епархіальнаго

 

Оъѣзда

 

1907

 

года

 

по

 

этому

 

вопросу

(журналъ№

 

21,

 

стр.

 

144).
Принимая

 

во

 

вниманіе

 

резолюцію

 

Его

 

Преосвященства,

 

по-

становили

 

единогласно:

 

ассигновать

 

на

 

этотъ

 

прецметъ

 

800

 

р.

только

 

семейнымъ

 

преподавателямъ.

8)

   

По

 

ст.

 

8-й.

 

Испрашивается

 

пособіе

 

на

 

проѣздъ

 

препо-

давателей

 

изъ

 

города

 

въ

 

Семинарію

 

и

 

обратно,

 

14

 

преподавате-

лямъ

 

по

 

100

 

р. — 1400

 

руб.,

 

законоучителю

 

и

 

учителю

 

образ-

цовой

 

школы

 

по

 

100

 

руб. — 200

 

руб.,

 

учителю

 

пѣнія

 

за

 

руко-

водство

 

хоромъ

 

50

 

руб. — всего

 

вмѣсто

 

1700

 

руб.,

 

ассигнован-

ныхъ

 

Съѣздомъ

 

1907

 

г.,— 1650

 

руб.

Постановили:

 

принять

 

испрашиваемую

  

ассигновку.

9)

   

По

 

ст.

 

9-й.

 

Испрашивается

 

согласно

 

ассигновкѣ

 

Съѣзда

1907

 

года

 

пособіе

 

на

 

проѣздъ

 

въ

 

Оеминарію

 

и

 

обратно

 

3-мъ

членамъ

 

Правленія

 

отъ

 

духовенства,

 

изъ

 

коихъ

 

двумъ

 

по

 

50

 

р.,

одному

 

участвующему

 

въ

 

распорядительномъ

 

собраніи

 

Правленія

100

 

руб.

 

и

 

члену

 

распорядительнаго

 

собранія

 

Правленія

 

изъ

преподавателей

 

50

 

р.— всего

 

250

 

руб.

Постановили:

 

принять

 

испрашиваемую

 

ассигновку.

10)

  

По

 

ст.

 

10-й.

 

Испрашивается

 

квартирное

 

пособіе

 

учи-

телю

 

образцовой

 

школы

 

при

 

Семинаріи

 

согласно

 

ассигновкѣ

 

Съѣз-

да

 

1907

 

г.

 

— 240

 

руб.

Постановили:

 

принять

 

испрашиваемую

 

ассигновку.

11)

   

По

 

ст.

 

11-й.

 

Испрашивается

 

квартирное

 

пособіе

 

пись-

моводителю

 

Правленія

 

Семинаріи

 

согласно

 

ассигнования

 

Съѣзда

1907

 

г.—60

 

р.

Постановили:

 

принять

 

испрашиваемую

 

ассигновку.

12)

   

По

 

ст.

 

12-й.

 

Испрашивается

 

пособіе

 

на

 

содержаніе

20

 

бѣдныхъ

  

воспитанниковъ,

   

не

 

могущихъ

   

пользоваться

  

казен-
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иымъ

 

содержаніемъ,

 

вмѣсто

 

750

 

руб.,

 

ассигнованныхъ

 

Съѣздомъ

1907

 

года

 

-1500

 

руб.

Испрашивается

 

ва

 

750

 

руб.

 

болѣе

 

назначенія

 

Съѣзда

1907

 

года

 

въ

 

виду

 

того,

 

что

 

количество

 

воспитанниковъ

 

въ

 

бу-

дущемъ

 

учебномъ

 

году

 

съ

 

'обратнымъ

 

пріемомъ

 

увеличится,

тогда

 

какъ

 

число

 

казенныхъ

 

степендій,

 

отпускаемыхъ

 

Св.

 

Cyho-

домъ,

 

будѳтъ

 

сокращено

 

на

 

8 — вмѣсто

  

172

 

будетъ

 

164.-

 

:

Читается

 

постановленіе

 

Оъѣзда

 

1907

 

года

 

(журналъ

 

№

 

21,

•стр.

 

145),

 

изъ

 

котораго

 

видно,

 

что

 

прежняя

 

ассигновка

 

сокраще-

на

 

въ

 

виду

 

ожидавшагося

 

незначитѳльнаго

 

числа

 

учениковъ

 

въ

1907 — 1908

  

учеб.

 

году.

Постановили

 

единогласно:

 

принять

 

ассигновку

 

въ

 

1500

 

р.

13)

 

По

 

ст.

 

13-й.

 

Испрашивается

 

на

 

содержаніѳ

 

больницы

'(улучшеніѳ

 

стола

 

для

 

больныхъ

 

воспитанниковъ)

 

вмѣсто

 

150

 

руб.,

ассигнованныхъ

 

Съѣздомъ

 

1907

 

г.,

 

—

 

300

 

руб.,

 

согласно

 

дѣйстви-

ігѳльной

 

надобности

 

и

 

назначенію

 

Съѣзда

 

1906

 

года.

Испрашивается

 

на

 

150

 

руб.

 

больше

 

въ

 

виду

 

имѣющаго

'быть

 

въ

 

1908 — 9

 

году

 

значительнаго

 

увеличенія

 

общаго

 

числа

воспитанниковъ

 

Оеминаріи.

 

"Читается

 

постановленіѳ

 

Съѣзда

 

1907

тода

 

по

 

этому

 

вопросу

 

(журналъ

 

№

 

22,

 

стр.

 

147).

 

0.

 

Ректоръ

-объяснилъ,

 

что

 

въ

 

практикѣ

 

прошлаго

 

года

 

не

 

было

 

случая

 

от-

правленія

 

серьезно

 

больныхъ

 

въ

 

губернскую

 

больницу,

 

хотя

 

тако-

вые

 

и

 

были

 

въ

 

Семинаріи.

 

Они

 

лѣчились

 

въ

 

своей

 

больницѣ

 

и

лользовались

 

по

 

указанію

 

врача

 

особымъ

 

столомъ.

 

Казенная

ассигновка

 

на

 

больницу

 

не

 

значительна.

 

Нѣкоторые

 

о. о.

 

депутаты

заявили,

 

что

 

раньше

 

этой

 

ассигновки

 

отъ

 

епархіи

 

и

 

совсѣмъ

 

не

•.было,

 

другіеже

 

настаивали

 

на

 

необходимости

 

этой

 

ассигновки.

 

На

•баллотировку

 

ставится

 

вопросъ —ассигновать

 

ли

 

на

 

улучшеніѳ

 

сто-

ла

 

больныхъ

 

воспитанниковъ

 

300

 

руб.

 

или

 

сумму

 

меньшую.

26

 

депутатовъ

 

высказывается

 

за

 

ассигнованіе

 

300

 

руб.

 

и

•29

   

за

 

ассигнованіе

 

меньшей

 

суммы.

Баллотируется

 

вопросъ

 

объ

 

ассигновали

 

200

 

руб.,

 

и

 

ассиг-

яовка

 

эта

 

принимается

 

большинствомъ

 

всѣхъ

 

противъ

 

7-ми.
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Постановили:

 

ассигновать

 

на

 

улучшевіе

 

больничнаго

 

стола

200

 

руб.

14)

 

По

 

ст.

 

14-й.

 

Испрашивается

 

на

 

отопленіе,

 

освѣщеніѳ,,

прислугу

 

и

 

рѳмонтъ

 

помѣщеній

 

для

 

своекоштвыхъ

 

воспитанниковъ

1200

 

руб.

 

Въ

 

1907

 

году

 

ассигновки

 

на

 

этотъ

 

предметъ

 

не

 

бы-

ло.

 

Читается

 

постановленіе

 

Съѣзда

 

1907

 

года

 

(журналъ

 

№

 

22,.

стр.

 

146—147).

 

Нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

возражаютъ

 

противъ-

этой

 

ассигновки

 

на

 

томъ

 

основаніи,

 

что

 

Св.

 

Сѵнодъ

 

увеличилъ

сумму

 

на

 

содѳржаніе

 

своекоштныхъ

 

воспитанниковъ

 

съ

 

75

 

руб.

 

до-

112

 

руб.,

 

то

 

есть

 

на

 

37

 

руб.

 

По

 

подсчету

 

одного

 

о.

 

депутата

въ

 

случаѣ

 

увеличенія

 

нынѣ

 

числа

 

своекоштныхъ

 

воспитанниковъ-

на

 

100

 

человѣкъ,

 

Правленіе

 

Семинаріи

 

получитъ

 

лишнихъ

3700

 

руб.

 

Ихъ

 

съ

 

избыткомъ

 

достанетъ

 

на

 

содѳржаніѳ

 

зданій,

Семинаріи.

 

0.

 

Ректоръ

 

объяснилъ,

 

что

 

Св.

 

Сѵнодъ,

 

увѳличивъ-

сумму

 

взносовъ

 

своекоштныхъ

 

воспитанниковъ

 

на

 

37

 

руб.,

 

изли-

шекъ

 

этотъ

 

действительно

 

и

 

прѳдназначилъ

 

на

 

содѳржаніе

 

зданій

Семинаріи,

 

но

 

воспользовался

 

имъ

 

самъ:

 

Хозяйственное

 

Управленіе-:

вычитаетъ

 

изъ

 

своей

 

ассигновки

 

на

 

содержаніе

 

зданій

 

Сѳминарш

ту

 

сумму,

 

которая

 

получится

 

излишней

 

противъ

 

бывшихъ

 

взно-

совъ

 

своекоштныхъ

 

воспитанниковъ

 

и

 

высылаетъ

 

въ

 

Семинарію

 

на

эту

 

сумму

 

меньше

 

того,

 

что

 

назначаѳтъ,

 

предлагая

 

недостающее

 

по-

смѣтѣ

 

покрывать

 

этими

 

деньгами,

 

такъ

 

что,

 

несмотря

 

на

 

увеличеніѳ

платы

 

до

 

112

 

руб.

 

50

 

коп

 

,

 

Правленіѳ

 

Семинаріи

 

не

 

имѣло

 

воз-

можности

 

что

 

нибудь

 

сдѣлать

 

для

 

улучшенія

 

стола

 

воспитанниковъ.

О.о.

 

депутаты

 

были

 

удивлены

 

тѣмъ,

 

что

 

Хозяйственное

 

Управленіе

сокращаетъ

 

ассигновку

 

на

 

содержаніе

 

зданій

 

Семинаріи

 

за

 

счетъ

взносовъ

 

изъ

 

личныхъ

 

средствъ

 

епархіальнаго

 

духовенства,

 

а

 

не-

которые

 

нѳдоумѣваютъ,

 

въ

 

какое

 

положеніе

 

можетъ

 

стать

 

Сѳми-

нарія,

 

если

 

всѣ

 

своекоштные

 

воспитанники

 

уйдутъ

 

на

 

квартиры.

Въ

 

виду

 

важности

 

вопроса

 

и

 

поздняго

 

времени,

 

обсужденіѳ

14-й

 

ст.

 

смѣты

 

духовной

 

Семинаріи

 

о.

 

прѳдсѣдателемъ

 

отклады-

вается

 

до

 

слѣдующаго

 

засѣданія

 

и

 

настоящее

 

засѣданіе

 

Съѣзда

закрывается.
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На

 

журналѣ

 

семъ

 

резолюція

   

Его

 

Преосвященства

  

поелѣдо-

&ала

 

таковая:

„1908

 

года

 

27

 

іюня.

  

Утверждается."

8ъ

 

Вятскій

 

Епархіальный

 

Съѣздъ

 

духовенства

   

1908

 

г.

Подготовительной

 

къ

 

Съѣзду

   

Комиссіи

д

 

о

 

к

 

л

 

а

 

д

 

ъ.

Подготовительная

 

Комиссія,

 

представляя

 

при

 

семъ

 

вниманію

■епархіальнаго

 

Съѣзда

 

отношеніе

 

Правленія

 

Вятской

 

духовной

Семинаріи

 

отъ

 

30

 

мая

 

сего

 

года

 

за

 

M

 

980

 

и

 

копіи

 

съ

 

копі

журнала

 

Правленія

 

Вятскаго

 

духовнаго

 

училища

 

за

 

№

 

92

 

сего

:года

 

и

 

того

 

же

 

Правленія

 

отношенія

 

въ

 

Правленіе

 

духовной

 

ееми-

яаріи

 

за

 

Ж

 

318,

 

и

 

съ

 

копіи

 

журнала

 

Правленія

 

Нолинскаго

 

ду-

ховнаго

 

училища

 

за

 

№

 

22,

 

имѣетъ

 

честь

 

высказать,

 

что:

 

а)

 

въ

■виду

 

указаннаго

 

Правлѳніями

 

Вятскаго

 

и

 

Нолинскаго

 

духовныхъ

училищъ

 

необходимаго

 

оборудованія

 

помѣщеній

 

для

 

классовъ —

-отдѣленій

 

и

 

спаленъ

 

для

 

воспитанниковъ

 

1-го

 

класса

 

Семинаріи,

имѣющихъ

 

быть

 

размещенными

 

въ

 

обоихъ

 

духовныхъ

 

учили-

щахъ,

 

и

 

неотложнаго

 

чрезвычайнаго

 

расхода

 

на

 

это

 

оборуцо-

ваніе,

 

и

 

б)

 

въ

 

виду

 

произведенныхъ

 

училищными

 

округами

 

за-

трата

 

на

 

постройку

 

и

 

перестройку

 

зданій

 

сихъ

 

училищъ,

 

комиссія

не

 

беретъ

 

на

 

себя

 

смѣлости

 

высказаться

 

въ

 

положительномъ

 

смыс-

ле

 

относительно

 

ассигнованія

 

епархіальныхъ

 

средствъ

 

на

 

произ-

водство

 

работъ

 

по

 

приспособленію

 

зданій

 

училищныхъ

 

подъ

 

помѣ-

щеніе

 

1-го

 

класса

 

(3

 

отделѳній)

 

Семинаріи,

 

и

 

при

 

томъ

 

поме-

■щеніѳ

 

ихъ

 

временное,

 

въ

 

виде

 

опыта.

 

По

 

сметамъ

 

училищъ

 

тре-

буется

 

на

 

расходъ:

 

въ

 

Вятское — 3000

 

руб.

 

и

 

въ

 

Нолинское

1297

 

руб.,

 

а

 

всего

 

4297

 

руб.

 

Если

 

Правлѳніѳмъ

 

Вятскаго

 

ду-

ховнаго

 

училища

 

будутъ

   

приняты

 

изъ

 

Оеминаріи

 

предметы

 

клас-
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снаго,

 

спальнаго

 

и

 

столоваго

 

обихода— на

 

сумму

 

до

 

1500

 

руб.,,

какъ

 

предлагаете

 

въ

 

своемъ

 

отношеніи

 

Правленіе

 

Духовной

 

Семи-

наріи,

 

то

 

и

 

тогда

 

въ

 

расходъ

 

по

 

Вятскому

 

училищу

 

потребуется

1500

 

руб.,

 

что

 

съ

 

расходомъ

 

по

 

Нолинскому

 

училищу

 

составите

сумму

 

2797

 

руб.;

 

расходъ

 

этотъ

 

представляется

 

совершенно-

непроизводительнымъ,

 

какъ

 

временный,

 

такъ

 

какъ

 

1-й

 

классъ

 

пе-

реводится

 

въ

 

помѣщенія

 

Вятскаго

 

и

 

Нолинскаго

 

училищъ

 

въ

 

видѣ

опыта,

 

и

 

совершенно

 

излишнимъ,

 

ибо

 

при

 

производствѣ

 

сего

 

рас-

хода

 

никакихъ

 

сокращеній

 

въ

 

ассигновкахъ

 

по

 

смѣтамъ

 

Правле-

нія

 

духовной

 

Семинаріи

 

не

 

произойдете.

Журналъ

 

«Ni

 

11-й

Утреннее

 

засѣданіе

 

12

 

іюня.

Па

 

засѣданіи

 

присутствовали

 

о.

 

Предсѣдатель

 

Съѣзда

 

и

 

все-

депутаты.

Выслушали

 

словесное

 

предложеніе

 

о.

 

Предсѣдателя,

 

что

 

Епар-

хіальный

 

Преосвященный

 

согласенъ

 

на

 

утвержценіе

 

должности

 

по-

мощника

 

смотрителя

 

свѣчного

 

завода,

 

а

 

также

 

и

 

о

 

томъ,

 

что

 

Пре-

освященнѣйшій

 

Владыка

 

возбудитъ

 

ходатайство

 

предъ

 

Святѣйшимъ

Синодомъ

 

объ

 

ассигновали

 

суммъ

 

на

 

жалованіе

 

класснымъ

 

настав-

никамъ

 

въ

 

Духовной

 

Семинаріи.

Постановили:

 

принять

 

къ

 

свѣдѣнію.

2)

   

Заслушали

 

редакцію

 

журналовъ

 

вечерняго

 

засѣданія

 

8

іюня,

 

утренняго— 9іюня

 

и

 

особыя

 

мнѣнія,

 

приложенныя

 

къ

 

симъ-

журналамъ.

Постановили

 

редакцію

 

журналовъ

 

и

 

особыхъ

 

мнѣній

 

принять.

3)

   

Слушали

 

докладъ

 

подготовительной

 

комиссіи

 

о

 

постройкѣ-

епархіальнаго

 

дома

 

въ

 

г.

 

Вяткѣ

 

и

 

предложеніѳ

 

домовладельца:

Василія

 

Попова

 

о

 

продажѣ

 

своего

 

дома

 

за

 

25

 

тысячъ.

После

 

прочтенія

 

было

 

предложено

 

о.

 

В.

 

Утробинымъ

 

ознако-



—

 

151

  

-

миться

 

съ

 

постановленіемъ

 

1-го

 

округа

 

Сарапульскаго

 

уезда,

 

а

именно:

 

„просить

 

епархіальный

 

Съѣздъ

 

обратиться

 

непосредственно

на

 

ВЫСОЧАЙШЕЕ

 

имя

 

объ

 

иепрошеніи

 

ВЫСОЧАЙШАГО

 

соиз-

воленія

 

обратить

 

на

 

стипендіи

 

при

 

местныхъ

 

епархіальныхъ

 

жен-

скихъ

 

училищахъ

 

капиталъ,

 

собранный

 

на

 

епархіальный

 

домъ"

 

и

резолюціѳй

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвященнѣйшаго

 

Филарета,

каковая

 

на

 

семъ

 

постановленіи

 

отъ

 

28

 

мая

 

1908

 

года

 

за

 

№

 

3232,.

послѣдовала

 

—

 

„въ

 

Епархіалъный

 

Оъвздъ

  

духовенства".

б)

   

Депутатъ

 

4-го

 

округа

 

Котельническаго

 

уѣзда

 

ознако-

мите

 

съ

 

постановленіемъ

 

своего

 

округа:

 

чтобы

 

въ

 

ѳпархіальномъ

доме

 

былъ

 

помѣщенъ

 

пріютъ

 

для

 

несостоятельныхъ

 

дѣвицъ

 

вос-

питанницъ

 

мѣстнаго

 

епархіальнаго

 

училища.

в)

  

Депутатъ

 

1-го

 

округа

 

Слободскаго

 

уезда

 

читаете

 

по-

становлено

 

своего

 

округа

 

о

 

помѣщеніи

 

въ

 

епархіальномъ

 

доме

части

 

воспитанницъ

 

епархіальнаго

 

училища

 

и

 

миссіонерскихъ

курсовъ.

Послѣ

 

выслушанія

 

постановлена

 

по

 

сему

 

предмету

 

нѣкото-

рыхъ

 

округовъ

 

о.

 

Предсѣдатѳль

 

заявилъ,

 

что

 

дать

 

другое

 

назна-

ченіе

 

собранному

 

капиталу

 

нельзя,

 

поэтому

 

онъ

 

вопросъ

 

снимаете

съ

 

очереди.

 

Нѣкоторыѳ

 

изъ

 

о. о.

 

депутатовъ

 

заявили:

 

обсуждать

нужно,

 

тѣмъ

 

более,

 

что

 

это

 

право

 

предоставлено

 

намъ

 

резолю-

ціей

 

Его

 

Преосвященства

 

на

 

протоколе

 

1-го

 

округа

 

Сарапульскаго

уѣзда,

 

другіе

 

говорили,

 

что

 

памятникъ

 

долженъ

 

быть

 

вечнымъ,

носить

 

постоянный

 

характеръ,

 

а

 

не

 

временный.

 

Третьи

 

указы-

вали

 

примеръ

 

ВЫСОЧАЙШАГО

 

соизволенія

 

на

 

измѣненіе

 

перво-

начальной

 

воли

 

жертвователей.

0.

 

Предсѣдатель

 

вторично

 

заявилъ,

 

что

 

онъ

 

не

 

въ

 

правѣ

допустить

 

вопросъ

 

для

 

обсужденія

 

объ

 

измененіи

 

первоначальнаго

назначенія

 

капитала

 

на

 

другой

 

предмете

 

безъ

 

разрѣшенія

 

Епар-

хіальнаго

 

Преосвященнаго

 

и

 

объявилъ

 

перерывъ

 

заседанія.

По

 

прибытіи

 

о.

 

председателя

 

отъ

 

Епархіальнаго

 

Преосвя-

щеннаго

 

собраніе

 

возобновилось.

О.

  

Председатель

   

заявилъ:

    

Епархіальный

    

Преосвященный
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сказалъ:

 

„нельзя",

 

что

 

онъ

 

и

 

писалъ

 

на

 

нѣкоторыхъ

 

протоколахъ,

при

 

чемъ

 

Владыка

 

предложилъ

 

о.

 

Председателю

 

сходить

 

въ

Консисторію

 

и

 

взять

 

копію

 

съ

 

указа

 

отъ

 

14

 

января

 

1908

 

года

за

 

J6

 

646.

По

 

заслушаніи

 

копіи

 

указа

 

одинъ

 

изъ

 

о.о.

 

депутатовъ

 

за-

явилъ,

 

что

 

ходатайствуютъ

 

не

 

объ

 

измѣненіи

 

назначѳнія

 

капи-

тала,

 

а

 

объ

 

изменѳніи

   

использованія

 

епархіальнаго

 

дома.

0.

 

Председатель

 

поставилъ

 

вопросъ:

 

что

 

прежде

 

обсуждать?

о

 

постройке

 

дома,

 

или

 

его

 

назначеніи?

 

На

 

справку

 

было

 

про-

читано

 

постановленіе

 

ѳпархіальнаго

 

Съезда

 

1902

 

года

 

по

 

сему

вопросу.

 

После

 

сего

 

начались

 

пренія.

 

Одни

 

говорили,

 

что

 

по

справке

 

правленіе

 

эмеритальной

 

кассы,

 

Православное

 

миссіонер-

ское

 

Общество

 

и

 

Совѣтъ

 

Братства

 

Святителя

 

и

 

Чудотворца

Николая

 

не

 

нуждаются

 

въ

 

помещены

 

при

 

епархіальномъ

 

домѣ.

Другіе

 

говорили,

 

что

 

помѣщеніе

 

необходимо

 

для

 

епархіальной

библіотѳки-читальни

 

и

 

устройства

 

зала

 

для

 

народныхъ

 

религіозно-

нравственныхъ

 

чтѳній.

 

0.

 

Председатель

 

сказалъ,

 

что

 

Съѣздъ

1902

 

года

 

приблизительно

 

указалъ

 

учрежденія,

 

которыя

 

могутъ

быть

 

помещены

 

въ

 

епархіальномъ

 

доме.

.

 

Одинъ

 

изъ

 

депутатовъ

 

заявилъ,

 

что

 

нужно

 

обратить

 

вни-

маніѳ

 

на

 

всѣ

 

рѳзолюціи

 

и

 

помѣтки

 

Епархіальнаго

 

Прѳосвященнаго

по

 

сему

 

вопросу,

 

онѣ

 

очень

 

цѣнны

 

и

 

основательны.

 

Владыка

желаете,

 

чтобы

 

памятникъ

 

былъ

 

вѣчный,

 

а

 

не

 

временный,

 

по-

сему

 

и

 

оберегаете

 

въ

 

своихъ

 

рѳзолюціяхъ

 

постановленія

 

епархі-

альнаго

 

съѣзда

 

1902

 

года.

Некоторые

 

сказали:

 

народныя

 

чтенія

 

можно

 

производить

 

въ

ѳпархіальномъ

 

или

 

мужскомъ

 

училищахъ,

 

для

 

библіотеки

 

поды-

скать

 

особое

 

помѣщеніе,

 

a

 

епархіальному

 

дому

 

дать

 

другое

 

на-

значеніе,

 

такъ

 

какъ

 

нужды

 

епархіи

 

растутъ

 

и

 

мѣняются.

 

На

 

то

возражали:

 

хорошо

 

будетъ,

 

но

 

первоначальное

 

назначеніе

 

ка-

питала

 

измѣнится,

 

вывѣска

 

на

 

домв

 

будетъ

 

одна,

 

a

 

вазначеніе

другое.

 

Одинъ

 

изъ

 

депутатовъ

 

заявилъ,

 

что

 

оффиціальныхъ

 

дан-

ныхъ

 

объ

 

отказе

 

пользования

   

епархіальнымъ

   

домомъ

 

отъ

 

выше-
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поимѳнованныхъ

 

учрѳждѳній

 

не

 

имеется,

 

почему

 

разсуждать

 

мож-

но

 

предположительно.

За

 

прибытіемъ

 

о.

 

Ректора

 

семинаріи,

 

сужденія

 

по

 

сему

предмету

 

отложены

 

до

 

вечерняго

 

заседанія,

 

а

 

приступлено

 

къ

разсмотрѣнію

 

сметы

 

Сѳминаріи.

По

 

ст.

 

14-й

 

на

 

отопленіе,

 

оевещеніе,

 

прислугу

 

и

 

ремонте

помещеній

 

для

 

своекоштныхъ

 

воспитанниковъ

 

испрашивается

 

ассиг-

новка

 

въ

 

1200

 

руб.

 

При

 

обсужденіи

 

этой

 

статьи

 

привели

 

на

справку

 

постановленье

 

епархіальнаго

 

Съезда

 

1907

 

г.,

 

которымъ

Съездъ

 

просилъ

 

Правлѳніе

 

Семинаріи

 

показывать

 

расходъ

 

и

 

оста-

токъ,

 

какъ

 

синодальныхъ,

 

такъ

 

и

 

епархіальныхъ

 

суммъ

 

отдель-

но

 

и

 

при

 

томъ,

 

согласно

 

уставу,

 

синодальныя

 

суммы

 

расходовать

прежде

 

епархіальныхъ.

Некоторые

 

указывали

 

на

 

то,

 

что

 

съ

 

1907 — 8

 

учеб.

 

года

за

 

содержаніе

 

воспитанниковъ

 

берется

 

112

 

руб.

 

50

 

к.,

 

между

темъ

 

столъ

 

воспитанниковъ,

 

по

 

заявленію

 

о.

 

Ректора,

 

не

 

улуч-

шенъ,

 

что

 

излишняя

 

плата

 

за

 

содержаніе

 

воспитанниковъ

 

засчиты-

вается

 

Святѣйшимъ

 

Сгнодомъ

 

въ

 

статью

 

по

 

содержанію

 

домовъ.

Другіе,

 

что

 

изъ

 

ведомости

 

обложенія

 

видно,

 

что

 

Святѣйшій

Сунодъ

 

72

 

тысячи

 

процентнаго

 

сбора

 

отчисляетъ

 

на

 

содержаніе

духовно-учебныхъ

 

заведеній,

 

а

 

между

 

тѣмъ

 

количество

 

стипѳндій

въ

 

Семинаріи

 

изъ

 

года

 

въ

 

годъ

 

уменьшается.

 

Все

 

это

 

свидѣтель-

ствуетъ

 

о

 

томъ,

 

что

 

Святѣйшій

 

Сунодъ

 

всю

 

тяжесть

 

содержанія

Семинаріи

 

желаетъ

 

возложить

 

на

 

мѣстныя

 

епархіальныя

 

средства

и

 

бѣдноѳ

 

сельское

 

духовенство,

 

чѣмъ

 

низшіе

 

члены

 

причта

 

по-

ставлены,

 

особенно

 

многосемейные,

 

въ

 

безвыходное

 

положеніе.

О.

 

Рѳкторъ:

 

„снова

 

прошу

 

Съездъ

 

хотя

 

на

 

годъ

 

дать

 

ас-

сигновку,

 

такъ

 

какъ

 

1907

 

г.

 

законченъ

 

перѳрасходомъ

 

свыше

1500

 

р.

 

Объяснить

 

точно

 

перѳрасходъ,

 

конечно,

 

не

 

могу,

 

потому

что

 

управлялъ

 

Сѳминаріей

 

въ

 

1907

 

году

 

4

 

мѣсяца,

 

а

 

фактиче-

ски

 

по

 

болѣзни

 

2

 

мѣсяца;

 

окажутся

 

лишнія

 

деньги,

 

будутъ

 

пред-

ставлены

 

въ

   

распоряженіе

 

съѣзда".

Указано

 

было

 

на

 

то,

 

что

 

40

 

или

 

45

 

чѳловѣкъ

 

пансіонеровъ,
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считая

 

по

 

37

 

р.

 

за

 

каждаго,

 

даютъ

 

въ

 

годъ

 

1200 — 1500

 

р.,

а

 

въ

 

будущемъ,

 

когда

 

число

 

воспитанниковъ

 

прибудетъ,

 

увели-

чится

 

и

 

число

 

пансіонеровъ,

 

а

 

вместе

 

съ

 

темъ

 

пропорціональво

возрастаете

 

и

 

сумма

 

поступленія

 

по

 

сей

 

статье.

0.

 

Председатель

 

объявилъ,

 

что

 

вопросъ

 

исчерпанъ

 

и

 

по-

ставилъ

 

на

 

баллотировку

 

вопросъ:

 

дать

 

по

 

сей

 

статье

 

какую

либо

 

сумму

 

или

 

отказать?

Постановили

 

болыпинствомъ

  

всехъ

 

противъ

 

8-ми:

 

отказать.

По

 

ст.

 

15

 

на

 

ученическую

 

библіотеку

 

ассигновка

 

испра-

шивается

 

въ

 

300

 

р.

При

 

обсужденіи

 

этой

 

статьи

 

однимъ

 

нзъ

 

депутатовъ

 

при-

водится

 

на

 

справку

 

постановленіе

 

съезда

 

1907

 

г.

 

о

 

выписке

клаесическихъ

 

авторовъ,

 

какъ

 

Гончаровъ

 

и

 

Тургѳневъ

 

и

 

др.,

каковыхъ

 

нетъ

 

въ

 

библіотеке

 

Семинаріи.

 

0.

 

Ректоръ"

 

„русскіе

классики

 

въ

 

библіотеке

 

имелись

 

и

 

значатся

 

по

 

описи,

 

но

 

многія

книги

 

въ

 

настоящее

 

время

 

разобраны

 

воспитанниками.

 

Прав-

леніе

 

Семинарін

 

постановило

 

предложить

 

воепитанникамъ

 

возвра-

тить

 

имеющіяся

 

у

 

нихъ

 

на

 

рукахъ

 

книги,

 

но

 

до

 

чнастоящаго

времени,

 

по

 

словамъ

 

о.

 

Ректора,

 

никто

 

не

 

возвратилъ

 

книгъ,

 

хотя

прошло

 

ровно

 

два

 

месяца.

 

Въ

 

настоящее

 

время

 

библіотека

 

при-

ведена

 

въ

 

порядокъ,

 

книги

 

подсчитаны

 

и

 

размещены

 

въ

 

шкафахъ

по

 

отдвламъ.

 

Вопросъ

 

о

 

пополиеніи

 

библіотеки

 

новыми

 

книгами

будетъ

 

Правленіемъ

 

Семинаріи

 

поставленъ

 

въ

 

первую

 

очередь

 

съ

начала

 

учебнаго

 

1908—9

  

г.

Постановили:

 

ассигновать

 

на

  

библіотѳку

 

300

  

р.

По

 

ст.

 

16-й.

 

Испрашивается

 

ассигновка

 

на

 

ученическую

 

чи-

тальню

 

100

 

руб.

 

согласно

 

действительной

 

потребности

 

и

 

назна-

чение

 

съвздовъ

 

1906

 

и

 

1907

 

годовъ.

0.

 

Ректоръ

 

заявилъ,

 

что

 

сумма

 

на

 

читальню'

 

не

 

израсходо-

вана,

 

открытіе

 

читальни

 

въ

 

1 906

 

—

 

7

 

учебномъ

 

году

 

не

 

состоя-

лось,

 

воспитанники

 

бойкотировали

 

читальню,

 

въ

 

1907 — 8

 

году

читальня

 

также

 

не

 

была

 

открыта.

 

Одинъ

 

изъ

 

депутатовъ

 

выска-

залъ,

 

что

 

бойкоте

 

со

 

стороны

 

воспитанниковъ

 

вызванъ

 

былъ

 

темъ.,
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что

 

имъ

 

выписывали

 

то,

 

чего

 

они

 

не

 

желали,

 

и

 

прѳдложилъ

вновь

 

не

 

ассигновать

 

на

 

читальню.

 

О.

 

Ректоръ:

 

„невозможно

намъ

 

все

 

делать

 

по

 

Желанію

 

воспитанниковъ,

 

ужели

 

позволить

ученикамъ

 

управлять

 

начальствомъ".

Постановили,

 

болыпинствомъ

 

34

 

противъ

 

24,

 

употребить

на

 

читальню

 

прежнюю

 

ассигновку

 

въ

 

100

 

р.,

 

а

 

новую

 

отклонить.

По

 

ст.

 

1

 

и

 

18

 

испрашивается

 

на

 

жалованье

 

фельдшеру

156

 

р.

 

и

 

на

   

пріобрѣтеніе

    

нотъ

 

для

 

семинарскаго

 

хора

 

25

 

р.:

Постановили:

 

означеввыя

 

ассигновки

 

дать.

По

 

ст.

 

19

 

и

 

20

 

испрашивается

 

на

 

наемъ

 

писца

 

120

 

р,

и

 

на

 

канцелярскія

 

потребности

 

60

 

р.

Постановили:

 

ассигновать

 

просимую

 

сумму.

По

 

дополнительной

 

смете

 

Семинаріи

 

испрашивается

 

на

 

1908

 

г.

 

г

По

 

ст.

 

1.

 

На

 

содержаніе

   

второго

   

параллельнаго

 

отдЬлевія

II

 

класса

 

съ

 

1-го

 

севтября

 

по

 

31

 

декабря

  

1908

 

г.

 

520

 

р.

Постановили:

 

ассигновать

 

просимую

 

сумму.

По

 

ст.

 

2.

 

На

 

жалованье

 

учителямъ

 

музыки

 

и

 

рисован

 

ія

 

за

пять

 

месяцевъ

 

(май,

 

сентябрь,

 

октябрь,

 

ноябрь

 

и

 

декабрь)

 

и

 

на

струны

 

и

 

матеріалъ

 

для

 

рисованія

 

430

 

р.

Постановили:

 

означенную

 

ассигновку

 

принять.

На

 

журнале

 

семъ

 

резолюція

 

Его

 

Преосвященства

 

последова-

ла

 

таковая:

п 1908

 

года

 

2

 

іюня.

  

Утверждается"

 

•

Въ

 

Вятсній

 

Епархіальный

 

Съѣздъ.

Подготовительной

 

къ

 

Съезду

 

комиссіи

д

 

о

 

к

 

л

 

а

 

д

 

ъ.

Подготовительная

 

комиссія

 

разсматривала

 

протоколы

 

и

 

жур-

налы

 

благочинническихъ

 

съвздовъ

 

духовенства

 

объ

 

устройстве

епархіальнаго

 

дома,

 

но

 

постановление

 

но

 

сему

 

вопросу

 

нашла

очень

 

мало,

 

да

 

и

 

те

 

не

 

говорили

 

о

 

той

 

цели,

 

ради

 

которой

 

епар-
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хіальный

 

съѣздъ

 

духовѳства

 

1902

 

года

 

сдѣлалъ

 

свое

 

постанов-

лете

 

объ

 

устройствѣ

 

епархіальнаго

 

дома.

 

Постановленіѳ

 

епар-

хіальнаго

 

съѣзда

 

1902

 

года

 

20

 

августа

 

(протоколъ

 

№

 

4)

 

было

слѣдующее:

 

Въ

 

ознаменованіѳ

 

ВЫСОЧАЙШЕ

 

дарованной

 

всему

православному

 

духовенству

 

милости

 

въ

 

видѣ

 

утверждѳннаго

 

новаго

устава

 

о

 

пенсіяхъ,

 

постановили:

 

устроить

 

на

 

личныя

 

средства

 

ду-

ховенства

 

Вятской

 

ѳпархіи

 

въ

 

городѣ

 

Вяткѣ

 

епархіальный

 

домъ,

въ

 

которомъ

 

могли

 

бы

 

помѣщаться

 

нѣкоторыя

 

учрежденія

 

епар-

хіальнаго

 

вѣдомства,

 

а

 

именно:

 

Правленіе

 

эмеритальной

 

кассы,

Еомитетъ

 

православнаго

 

миссіонѳрскаго

 

общества,

 

Оовѣтъ

 

братства

«вятителя

 

и

 

чудотворца

 

Николая,

 

епархіальная

 

библіотека-чи-

тальня

 

и

 

залъ

 

для

 

устройства

 

религіозно-нраветвенныхъ

 

чтеній

для

 

собзсѣдованія

 

съ

 

раскольниками

 

и

 

духовныхъ

 

концертовъ.

Средства

 

на

 

устройство

 

дома

 

составляются

 

изъ

 

личныхъ

 

взносовъ

духовенства

 

въ

 

теченіѳ

 

пяти

 

лѣтъ

 

въ

 

слѣдующемъ

 

размѣрѣ

 

еже-

годно:

 

отъ

 

протоіерѳевъ

 

по

 

5

 

р.,

 

отъ

 

священниковъ

 

по

 

3

 

р,

 

отъ

діаконовъ

 

по

 

2

 

р.,

 

и

 

отъ

 

пеаломщиковъ

 

по

 

1

 

р.,

 

при

 

этихъ

взносахъ

 

составится

 

сумма

 

въ

 

28000

 

р.

Въ

 

настоящее

 

время

 

собраны

 

и

 

находятся

 

въ

 

эмеритальной

кассѣ

 

суммы

 

съ

 

процентами

 

34000

 

р.

 

Сборъ

 

этихъ

 

денегъ

 

съ

орошлаго

 

года

 

прѳкращѳнъ.

Членъ

 

подготовительной

 

комиссіи

 

отъ

 

города

 

Вятки

 

свя-

щеникъ

 

Веніаминъ

 

Тихоницкій

 

сообщилъ

 

Комисеіи,

 

что

 

духовен-

ство

 

городского

 

Вятскаго

 

благочинія

 

по

 

сему

 

вопросу

 

на

 

благо-

чинничѳскомъ

 

еобраніи

 

указало

 

нѣсколько

 

домовъ

 

въ

 

городѣ

 

Вят-

кѣ,

 

которые

 

можно

 

бы

 

купить

 

для

 

указанной

 

цѣли,

 

а

 

именно:

домъ

 

Тихомирова,

 

на

 

Преображенской

 

улицѣ

 

(ноонъ

 

уже

 

проданъ),

каменный

 

домъ

 

Гусева

 

на

 

углу

 

противъ

 

женекаго

 

монастыря

(стоитъ

 

27

 

тысячъ,

 

но

 

требуетъ

 

много

 

ремонта),

 

каменный

 

домъ

Тырышкина

 

около

 

Стеірановской

 

церкви;

 

(продается

 

за

 

30

 

тысячъ

и

 

никакого

 

ремонта

 

не

 

требуетъ),

 

каменный

 

домъ

 

Кальсина,

 

ря-

домъ

 

съ

 

епархіальнымъ

 

училищемъ,

 

(продается

 

за

 

17

 

тысячъ

 

и

требуетъ

 

много

 

ремонта)

 

и

 

наконецъ

 

деревянный

 

съ

 

большимъ

 

уса-
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дебнымъ

 

мвстомъ

 

домъ

 

Прозорова

 

на

 

Николаевской

 

улицѣ,.ниже

епархіальнаго

 

училища,

 

(продается

 

за

 

25

 

тысячъ

 

и

 

требуетъ

 

хо-

тя

 

не

 

много

 

ремонта,

 

но

 

стоитъ

 

далеко

 

отъ

 

центра

 

города).

По

 

обсужденіи

 

сего

 

вопроса

 

Комиссія

 

пришла

 

къ

 

слѣдую-

щему

 

заключенію:

 

постановленіе

 

епархіальнаго

 

съѣзда

 

1902

 

года,

пора

 

уже

 

исполнить,

 

т.

 

е.

 

устроить

 

или

 

пріобрѣсти

 

для

 

указан-

ныхъ

 

цѣлей

 

епархіальный

 

домъ.

 

Въ

 

виду

 

того,

 

что

 

пріобрѣсть

новое

 

мѣсто

 

и

 

строить

 

новый

 

домъ

 

будетъ

 

стоить

 

очень

 

дорого,

комиссія

 

находитъ

 

болѣѳ

 

выгоднымъ

 

купить

 

для

 

указанныхъ

 

цѣ-

лей

 

какой

 

нибудь

 

изъ

 

предложенныхъ

 

домовъ

 

г.

 

Вятки.

 

При

этомъ

 

если

 

будетъ

 

открытъ

 

епархіальный

 

домъ,

 

то

 

комиссія

 

со-

своей

 

стороны

 

находитъ

 

возможнымъ

 

помѣстить

 

въ

 

немъ

 

и

 

епар-

хіальную

 

типографію,

 

если

 

она

 

только

 

будетъ

 

открыта

 

нынѣш-

нимъ

 

Съѣздомъ.

 

На

 

поддержаніѳ

 

епархіальнаго

 

дома

 

и

 

нахо-

дящейся

 

въ

 

ней

 

типографіи,

 

если

 

она

 

будетъ

 

открыта,

 

Комйссія

указываетъ

 

и

 

нѣкоторыя

 

средства,

 

а

 

именно:

 

по

 

тѣмъ

 

же

 

побуж-

деніямъ

 

и

 

тѣмъ

 

же

 

основаніямь,

 

по

 

какимъ

 

Съѣздъ

 

1902

 

года,

сдѣлалъ

 

свое

 

постановленіе

 

объ

 

устройствѣ

 

епархіальнаго

 

дома,

Комиссія

 

находитъ

 

еправедливымъ

 

привлечь

 

къ

 

взносамъ

 

на

епархіальный

 

домъ

 

всѣхъ

 

тѣхъ

 

членовъ

 

причтовъ

 

церквей

 

епар-

хіи,

 

которые

 

вновь

 

вступаютъ

 

и

 

будутъ

 

вступать

 

на

 

свящѳнно-

церковно-служительскія

 

мѣста

 

въ

 

Вятскую

 

епархію.

 

Всѣ

 

свящѳнно-

цѳрковно-служители

 

епархіи

 

платили

 

свои

 

взносы

 

въ

 

течѳніе

 

пяти

лѣтъ,

 

по

 

справедливости

 

должны

 

платить

 

на

 

то

 

же

 

дѣіо

 

и

 

веѣ-

другія

 

лица,

 

вступающія

 

на

 

священно-церковно-служительскія

 

дол-

жности

 

Вятской

 

епархіи,

 

потому

 

что,

 

какъ

 

уплатившія

 

свои

 

взно-

сы,

 

такъ

 

и

 

имѣющія

 

ихъ

 

платить

 

лица — члены

 

причтовъ

 

одина-

ково

 

будутъ

 

пользоваться

 

милостію

 

Государя

 

Императора,

 

т.

 

е.

государственной

 

пенсіей.

Всѣ

 

настоящія

 

свѣдѣнія

 

и

 

заключѳнія

 

свои

 

подготовительная-

комиссія

 

имѣетъ

 

честь

 

представить

 

на

 

благоусмотрѣніе

 

епархіаль-

наго

 

Съѣзда.

На

 

семъ

 

докладѣ

 

подписался

 

Предсѣдатѳль

 

Комиссіи

 

протоіе-

рей

 

Іоаннъ

 

Вознесенскій.
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Журналъ

 

№

 

12-й.

Вечерняго

  

засѣданія

 

12

 

іюня

 

1908

 

г.

Въ

 

засѣданіе

 

прибыли

 

всѣ

 

о. о.

 

депутаты

 

Съѣзда.

1)

 

Заслушали

 

выдержку

 

изъ

 

журнала

 

засѣданія

 

единовѣрче-

■скаго

 

съѣзда

 

отъ

 

11

 

іюня

 

о

 

необходимости

 

открытія

 

епархіаль-

ной

 

типографіи

 

для

 

напечатанія

 

рѳлигіозно-нравственныхъ

 

книгъ

въ

 

цѣляхъ

 

церковно-просвѣтительныхъ.

О.

 

Предсѣдатѳль

 

предложилъ

 

обсудить

 

это

 

заявленіе

 

едино-

вѣрческаго

 

съѣзда.

 

Въ

 

защиту

 

открытія

 

епархіальной

 

типографіи

одни

 

о.о.

 

депутаты

 

указываютъ

 

на

 

то,

 

если

 

раскольники,

 

сектан-

ты

 

и

 

разные

 

народные

 

агитаторы

 

для

 

распространенія

 

своей

литературы

 

спѣшно

 

открываютъ

 

собственныя

 

типографіи,

 

нацр.

 

въ

с.

 

Тушкѣ

 

Малмыжскаго

 

уѣзда,

 

то

 

тѣмъ

 

болѣе

 

должно

 

устроить

типографію

 

духовенству

 

епархіи

 

для

 

просвѣтительныхъ

 

цѣлей,

 

не

•смущаясь

 

возможными

 

убытками

 

отъ

 

нея,

 

да

 

и

 

опасаться

 

этихъ

убытковъ

 

нѣтъ

 

особенныхъ

 

основаній

 

при

 

примѣаеніи

 

женскаго

труда,

 

при

 

хорошемъ

 

оборудованіи

 

типографіи,

 

при

 

умѣломъ

 

ве-

деніи

 

дѣла

 

и

 

при

 

болыпихъ

 

предполагаемыхъ

 

заказахъ

 

не

 

только

учрежденій

 

епархіи,

 

но

 

и

 

частныхъ

 

лицъ.

 

Противъ

 

этого

 

возра-

жали,

 

что

 

на

 

10

 

тысячъ

 

рублей

 

при

 

отсутствіи

 

ротаціонныхъ

 

ма-

шинъ

 

нельзя

 

оборудовать

 

типографіи,

 

которая

 

была

 

бы

 

въ

 

состо-

яніи

 

выполнять

 

массу

 

частныхъ

 

заказовъ

 

и

 

въ

 

то

 

же

 

время

 

пе-

чатать

 

для

 

просвѣтительныхъ

 

цѣлей

 

религіозно-нравственныя

 

кни-

ги

 

и

 

брошюры.

 

Кромѣ

 

того,

 

многіе

 

о.о.

 

депутаты

 

высказывали

опасѳніе,

 

что

 

могутъ

 

обязать

 

прачты

 

церквей

 

всѣ

 

нужныя

 

для

нихъ

 

бланки

 

печатать

 

въ

 

епархіальной

 

типографіи,

 

что

 

для

 

мво-

гихъ

 

будетъ

 

неудобнымъ

 

и

 

убыточнымъ

 

вслѣдствіе

 

дальняго

 

раз-

стоянія

 

отъ

 

губернскаго

 

города.

 

Ссылка

 

защитниковъ

 

открытія

епархіальной

 

типографии

 

на

 

выгодность

 

нѣкоторыхъ

 

уже

 

дѣйствую-

щихъ

 

епархіальныхъ

 

типографій

 

неосновательна,

 

такъ

 

какъ

 

многія

изъ

 

нихъ

 

прекратили

 

свое

 

еуществованіе,

 

а

 

духовенство

 

Томской
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епархіи

 

отказалось

 

отъ

 

своей

 

типографіи,

 

цередавъ

 

ее

 

Братству.

Защитники

 

епархіальной

 

типографіи

 

говорили,

 

что

 

нужно

 

отложить

всякую

 

боязнь,

 

a

 

имѣть

 

въ

 

виду

 

лишь

 

важаыя

 

просвѣтительныя

функціи

 

ея.

На

 

справку

 

о.

 

Предсѣдатель

 

привелъ

 

постановленія

 

благо-

чинническихъ

 

округовъ

 

по

 

вопросу

 

объ

 

открытіи

 

епархіальной

типографіи:

 

10

 

округовъ

 

высказались

 

за

 

открытіе,

 

20

 

округовъ

высказались

 

условно

 

за

 

неимѣніемъ

 

никакихъ

 

данныхъ

 

по

 

этому

вопросу

 

и

 

26

 

округовъ

 

отнеслись

 

отрицательно.

 

Одни

 

изъ

 

о.о.

депутатовъ,

 

соглашаясь

 

въ

 

принципѣ

 

съ

 

открытіемъ

 

епархіальной

типографіи

 

съ

 

просвѣтитѳльными

 

цѣлями,

 

рѣшительно

 

отказывают-

ся

 

дать

 

средства

 

епархіи

 

и

 

заемъ

 

изъ

 

ѳпархіальнаго

 

Попечи-

тельства

 

признаютъ

 

нераціональнымъ:

 

кѣмъ

 

и

 

чѣмъ

 

будетъ

гарантированъ

 

предполагаемый

 

заемъ

 

на

 

оборудованіе

 

епархіальной

типографіи

 

и

 

въ

 

случаѣ

 

дефицита

 

и

 

ликвидаціи

 

предполагаемаго

прѳдпріятія,

 

кто

 

покроетъ

 

и

 

изъ

 

какихъ

 

суммъ

 

возможные

 

убытки?

Вѣдь

 

всѣмъ

 

извѣстно

 

тяжелое

 

положеніе

 

причтовъ

 

церквей,

 

гдѣ

нѣкоторые

 

церковные

 

старосты

 

и

 

теперь

 

уже

 

отказываются

 

вно-

сить

 

сборы

 

на

 

учрежденія

 

епархіи,

 

о

 

чемъ

 

говорилъ

 

депутата

1-го

 

благочинническаго

 

округа

 

Сарапульскаго

 

уѣзда.

Имѣя

 

въ

 

виду

 

отсутствіѳ

 

средствъ

 

и

 

полную

 

неосвѣдомлен-

ность

 

со

 

всѣми

 

данными

 

по

 

этому

 

вопросу

 

духовенства

 

епархіи,

многіе

 

о.о.

 

депутаты

 

настойчиво

 

совѣтуютъ

 

напечатать

 

докладъ

подготовительной

 

комиссіи

 

для

 

свѣдѣнія

 

духовенства

 

и

 

обсужденія

его

 

на

 

мѣстахъ.

0.

 

Председатель

 

Съѣзда

 

прѳдлагаетъ

 

вопросъ

 

на

 

баллоти-

ровку.

 

Нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

въ

 

виду

 

важности

 

вопроса

просятъ

 

баллотировать

 

его

 

закрыто.

 

Предсѣдатель,

 

ссылаясь

 

на

18

 

пункта

 

13

 

пар.

 

Устава

 

Духовныхъ

 

Семинарій,

 

отклоняетъ

заявлѳніе

 

это

 

и

 

предлагаѳтъ

 

открыто

 

баллотировать

 

слѣдующій

вопросъ:

 

„открыть

 

ли

 

епархіальную

 

типографію

 

теперь

 

или

 

отло-

жить

 

открытіѳ

 

ея

 

на

 

годъ"?

Болъшинствомъ

   

противъ

   

25

  

постановили:

 

отклонить

 

откры-
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тіѳ

 

епархіальной

 

типографіи

 

въ

 

нынѣшнемъ

 

году,

 

а

 

докладъ

спеціальной

 

комиссіи

 

напечатать

 

и

 

передать

 

на

 

обсуждѳніе

 

благо-

чинническихъ

 

округовъ.

Нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

остались

 

при

 

особомъ

 

мнѣніи.

2)

   

Продолжаются

 

пренія

 

по

 

вопросу

 

объ

 

устройствѣ

 

епар-

хіальнаго

 

дома.

Изъ

 

обсуждѳнія

 

въ

 

предъидущемъ

 

засѣданіи

 

выяснилось,

что

 

учрежденія,

 

указанный

 

въ

 

постановлены

 

епархіальнаго

 

Съѣзда

1902

 

года,

 

какъ

 

то:

 

Правлевіе

 

Эмеритальной

 

кассы,

 

Комитета

Миссіонерскаго

 

Общества,

 

Совѣтъ

 

Братства

 

Святителя

 

и

 

Чудо-

творца

 

Николая

 

не

 

нуждаются

 

въ

 

особыхъ

 

помѣщеніяхъ,

 

поэтому

нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

предлагаютъ

 

отсрочить

 

устройство

 

или

покупку

 

епархіальнаго

 

дома

 

до

 

болѣе

 

благопріятнаго

 

времени,

 

ко-

гда

 

капиталъ,

 

увеличенный

 

наростающими

 

процентами,

 

дастъ

 

воз-

можность

 

создать

 

болѣе

 

величественное,

 

достойное

 

своего

 

назначе-

нія

 

зданіе.

Въ

 

опроверженіѳ

 

этого

 

было

 

указано,

 

что

 

цѣны

 

на

 

дома

 

за

это

 

время

 

могутъ

 

подняться,

 

да

 

и

 

поднимутся

 

значительно

 

выше

процентнаго

 

увеличенія,

 

поэтому

 

необходимо

 

домъ

 

купить

 

теперь

же,

 

тѣмъ

 

болѣе,

 

что

 

въ

 

настоящее

 

время

 

предлагается

 

купить

нѣсколько

 

домовъ

 

и

 

сравнительно

 

—

 

недорого,

 

напримѣръ

 

домъ

Тырышкина;

 

упустивъ

 

же

 

изъ

 

виду

 

благопріятное

 

время,

 

за

 

тѣ

же

 

дома

 

придется

 

уплатить

 

значительно

 

дороже.

Предсѣдатель

 

предлагаетъ

 

для

 

осмотра

 

домовъ

 

избрать

 

ко-

миссію.

 

Съѣздъ

 

соглашается

 

и

 

избираетъ

 

слѣдующихъ

 

депутатовъ:

о.

 

Веніамина

 

Тихоницкаго,

 

о.

 

Алексѣя

 

Замятина,

 

о.

 

Алексѣя

Ашихмива,

 

о.

 

Сергія

 

Ѳеофилактова

 

и

 

о,

 

Николая

 

Евтропова.

3)

   

Обсуждается

 

по

 

предложенію

 

о.

 

Предсѣдателя

 

поетано-

вленіе

 

подготовительной

 

комиссіи

 

объ

 

обложеніи

 

всего

 

духовенства

Вятской

 

епархіи

 

пятилѣтнимъ

 

сборомъ

 

въ

 

количествѣ

 

5-ти

 

рублей

съ

 

протоіерея,

 

3-хъ

 

руб.

 

съ

 

священника,

 

2

 

руб.

 

діакона

 

и

 

1

 

р.

съ

 

псаломщика,

 

за

 

исключеніемъ

 

лицъ,

 

уже

 

внесшихъ

 

пятилѣтніе
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взносы

 

по

 

постановленію

 

епархіальнаго

 

Съѣзда

 

1902

 

года

 

на

устройство

 

и

 

содержаніе

 

епархіальнаго

 

дома.

По

 

общемъ

 

обсужденіи

 

болыпинствомъ

 

противъ

 

2

 

постанови-

ли:

 

принимая

 

во

 

вниманіе

 

во

 

1-хъ,

 

то,

 

что

 

духовенство

 

пользуется

пенсіей

 

какъ

 

прежде

 

поступившее,

 

такъ

 

и

 

вновь

 

поступающее,

 

во

2-хъ,

 

недостаточность

 

собранныхъ

 

средствъ

 

на

 

содержаніе

 

прѳд-

полагаемаго

 

епархіальнаго

 

дома,

 

обязать

 

все

 

духовенство

 

Вятской

епархіи,

 

вновь

 

поступающее,

 

вносить

 

пятилѣтніе

 

взносы

 

въ

 

количе-

ствѣ

 

5

 

руб.

 

съ

 

протоіерея,

 

3-хъ

 

руб.

 

съ

 

священника,

 

2jpy6.

съ

 

діакона

 

и

 

1

 

руб.

 

съ

 

псаломщика

 

и

 

тѣхъ,

 

которые

 

не

 

внесли

эти

 

взносы

 

полностію.

На

 

семъ

 

журналѣ

 

резолюція

 

Его

 

Преосвященства

 

послѣдо-

вала

 

таковая:

„1908

 

года

 

19

 

іюня

 

по

 

1

 

ст.

 

Вполнѣ

 

соглашаюсь

и

 

утверждаю

 

мнѣніе

 

_25~ти

 

депутатовъ,

 

особенно

 

тѣхъ,

которые

 

подписали

 

особое

 

мнѣніе".

Выдержка

изъ

 

журнала

 

засѣданія

 

Единовѣрческаго

 

Съѣзда

 

за

 

1 1

іюня,

 

состоявшагося

   

въ

 

присутствіи

 

Его

 

Преосвящен-
ства,

  

Преосвященнѣйшато

   

Филарета,

   

Епископа

 

Вят-

скаго

 

и

 

Слободскаго.

При

 

обсужденіи

 

вопроса

 

о

 

современномъ

 

состояніи

 

церковно-

просвѣтительнаго

 

и

 

миссіонерскаго

 

дѣла

 

въ

 

единовѣрческихъ

 

при-

ходахъ,

 

съѣздъ

 

единогласно

 

призналъ,

 

что

 

однимъ

 

изъ

 

самыхъ

главныхъ,

 

просвѣтительныхъ

 

средствъ,

 

и

 

самымъ

 

сильнымъ

 

ору-

жіемъ

 

въ

 

борьбѣ

 

съ

 

расколомъ,

 

сектантствомъ

 

и

 

всякимъ

 

лже-

мысліемъ

 

въ

 

настоящее

 

время

 

должно

 

быть

 

печатное

 

слово,

 

такъ

какъ

 

и

 

сами

 

раскольники

 

сектанты

 

и

 

разные

 

народные

 

аги-

таторы

 

во

 

множествѣ,

 

милліонахъ

 

экземпляровъ

 

и

 

сотнями

 

пудовъ

распространяютъ

 

для

 

своихъ

 

цѣлей

 

свою

 

литературу,

 

учреждая

для

   

того

   

спеціальныя

   

книгоиздательскія

   

общества,

   

братства

   

и
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фирмы,

 

и

 

имѣя

 

свои

 

собственный

 

типографіи,

 

какъ

 

разрѣшенныя,

такъ

 

(и

 

болѣе

 

того)

 

тайныя,

 

подпольныя.

 

И

 

намъ

 

необходимо

бороться

 

съ

 

ними

 

тѣмъ

 

же

 

орудіемъ.

 

Для

 

распространенія

 

въ

своихъ

 

приходахъ

 

книгъ,

 

брошюръ

 

и

 

листковъ

 

миссіонерскаго

содержанія

 

Съѣзцъ-призналъ

 

полезнымъ

 

учредить

 

особую

 

посто-

янную

 

комиссію

 

изъ

 

миссіонеровъ

 

для

 

подбора

 

соотвѣтствующей

миссіонерскимъ

 

цѣлямъ

 

литературы

 

и

 

для

 

изданія

 

ея

 

въ

 

потреб-

номъ

 

количествѣ

 

для

 

безплатной

 

раздачи

 

и

 

для

 

библіотекъ

 

въ

 

зара-

жѳнныхъ

 

расколомъ

 

приходахъ

 

и

 

въ

 

приходахъ

 

единовѣрческихъ.

Но

 

при

 

этомъ

 

Съѣздъ

 

находитъ,

 

что

 

для

 

успѣха

 

этого

 

дѣла

желательно

 

бы

 

было

 

имѣть

 

свою

 

собственную

 

епархіальную

 

типо-

графію,

 

а

 

потому

 

Съѣздъ

 

единовѣрцевъ

 

постановилъ

 

обратиться

къ

 

Съѣзду

 

епархіальному

 

съ

 

покорнѣйшей

 

просьбою:

 

при

 

обсу-

жденіи

 

вопроса

 

объ

 

открытіи

 

епархіальной

 

типографіи

 

имѣть

 

въ

виду

 

не

 

только

 

сторону

 

коммерческую

 

и

 

экономическую,

 

но

 

и

церковно — просвѣтительное

 

значеніѳ

 

типографіи

 

для

 

нашей

 

столь

обширной

 

и

 

многолюдной

 

епархіи.

 

По

 

мнѣнію

 

единовѣрцевъ,

 

своя

епархіальная

 

типографія

 

была

 

бы

 

весьма

 

полезна

 

и

 

желательна,

какъ

 

учрежденіе,

 

способствующее

 

просвѣтительной

 

дѣятельности

духовенства

 

среди

 

народа.

На

 

сей

   

выдержкѣ

   

подписался

   

Председатель

 

Съѣзда

 

епар-

хіальный

 

миссіонеръ

 

священникъ

 

Николай

 

Ергинъ.

Особое

   

мнѣніе.

При

 

рѣшеніи

 

вопроса

 

объ

 

устройствѣ

 

епархіальной

 

типогра-

фіи

 

въ

 

г.

 

Вяткѣ,

 

епархіальнымъ

 

Съѣздомъ

 

въ

 

утреннемъ

 

засѣ-

даніи

 

12

 

іюня

 

болыпинствомъ

 

27

 

противъ

 

25

 

постановлено:

вопросъ

 

объ

 

учрѳжденіи

 

епархіальной

 

типографіи

 

отложить

 

до

будущаго

 

года.

 

Такъ

 

какъ

 

для

 

рѣшенія

 

этого

 

вопроса

 

въ

 

отри-

цательномъ

 

смыслѣ

 

было

 

мало

 

представлено

 

достаточныхъ

 

осно-

ваній,

 

то

 

мы

 

и

 

считаемъ

 

долгомъ

 

по

 

поводу

 

сего

 

рѣшенія

 

пред-

ставить

 

свое

 

особое

 

мнѣніе.
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По

 

нашему

 

мнѣнію,

 

нужда

 

въ

 

епархіальной

 

типографіи

 

очень

большая

 

и

 

открыть

 

ее

 

необходимо

 

нынѣ

 

же.

 

Нынѣ

 

при

 

продол-

жающемся,

 

такъ

 

называемомъ,

 

освободитѳльномъ

 

движеніи,

 

когда

враги

 

церкви

 

направили

 

противъ

 

нея

 

всѣ

 

свои

 

силы,

 

духовенству

необходимо

 

стоять

 

на

 

стражѣ

 

и

 

во

 

всеоружіи.

 

Въ

 

этомъ

 

случаѣ

спархіальная

 

типографія

 

могла

 

бы

 

сослужить

 

очень

 

большую

пользу,

 

какъ

 

это

 

и

 

выяснено

 

было

 

и

 

въ

 

докладѣ

 

по

 

сему

 

воп-

росу

 

и

 

въ

 

преніяхъ

 

по

 

поводу

 

сего

 

доклада.

 

Надѣяться

 

на

другія

 

типографіи,

 

имѣющіяся

 

въ

 

г.

 

Вяткѣ

 

и

 

въ

 

уѣздныхъ

городахъ,

 

нельзя,

 

такъ

 

какъ

 

всѣ

 

онѣ

 

завалены

 

работой,

 

и

 

испол-

неніе

 

заказовъ

 

въ

 

нихъ

 

приходиться

 

ждать

 

очень

 

долго,

 

да

 

и

работы

 

въ

 

нихъ

 

производятся

 

очень

 

дорого.

 

Отлагать

 

учреж-

деніе

 

типографіи

 

до

 

будущаго

 

года

 

и

 

не

 

выгодно,

 

такъ

 

какъ

цѣны

 

на

 

всѣ

 

предметы,

 

a

 

слѣдовательно

 

и

 

на

 

типографскіе

 

ма-

шины

 

и

 

матеріалы

 

съ

 

каждымъ

 

годомъ

 

увеличиваются.

 

По

 

наше-

му

 

мнѣнію,

 

если

 

купленъ

 

будетъ

 

епархіальный

 

домъ

 

и

 

если

 

Его

Преосвященству,

 

Преосвященнѣйшему

 

Филарету,

 

Епископу

 

Вят-

скому

 

и

 

Слободскому,

 

благоугодно

 

было

 

бы

 

разрѣшить

 

помѣстить

хотя

 

бы

 

въ

 

самомъ

 

нижнемъ

 

этажѣ

 

этого

 

дома

 

епархіальную

типографію,

 

то

 

не

 

было

 

бы

 

нужды

 

дѣлать

 

затраты

 

на

 

наемъ

 

по-

мѣщенія

 

для

 

типографіи.

 

Кромѣ

 

того,

 

и

 

смотритель

 

типографіи

могъ

 

бы

 

быть

 

смотрителемъ

 

епархіальнаго

 

дома.

 

Въ

 

виду

 

всего

вышеизложеннаго,

 

мы,

 

нижеподписавшіеся,

 

жѳлаемъ,

 

чтобы

 

епархіаль-

гная

 

типографія

 

была

 

открыта

 

нынѣ

 

же.

На

 

семъ

 

мнѣніи

 

подписались:

 

Протоіереи:

  

Іоаннъ

 

Вознесен-.

-скій,

   

Сергій

   

Сырневъ,

   

Даніилъ

    

Шерстенниковъ,

    

священники:

Николай

 

Полянскій,

    

Веніаминъ

   

Тихоницкій,

   

Михаилъ

   

Люпер-

сольскій,

 

Алексѣй

   

Спасскій,

   

Николай

 

Юферевъ,

  

Іоаннъ

 

Поповъ

и

 

Серапіонъ

 

Фаворскій.

На

 

мнѣніи

 

семъ

 

резолюція

 

Его

 

Преосвященства

 

послѣдовала

.таковая:

„1908

 

года

 

19

 

іюня.

 

Вполнѣ

 

согласенъ".
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Журналъ

 

№

 

13-й.

Вечернее

 

засѣданіе

 

12

 

іюня.

Заслушали

 

предложеніе

 

Вятской

 

Духовной

 

Консисторіи,

 

отъ.

29

 

мая

 

1908

 

года

 

за

 

№

 

7547,

   

о

   

вознагражденіи

 

депутатовъ г

прибывающихъ

   

на

 

ѳпархіальные

 

Съѣзды

   

и

   

пастырско-мірянскія

собранія,

 

а

    

также

   

на

   

окружно-училищные,

 

благочинническіе

  

в

паетырско-мірянскіе

 

Съѣзды.

1)

 

По

 

обсужденіи

 

выше

 

означеннаго

 

предложенія,

 

поста-

новили:

 

въ

 

виду

 

того,

 

что

 

епархіальныѳ

 

Съѣзды

 

обслуживаютъ

нужды

 

всей

 

епархіи,

 

а

 

не

 

одного

 

какого

 

нибудь

 

округа,

 

слагать

всѣ

 

расходы

 

на

 

поѣздку

 

и

 

содержаніе

 

о.о.

 

депутатовъ

 

епархіаль-

ныхъ

 

Съѣздовъ

 

на

 

благочинническіе

 

округа

 

будетъ

 

слишкомъ

несправедливо

 

и

 

падетъ

 

на

 

церкви

 

округовъ

 

слишкомъ

 

неравно-

мѣрно,

 

такъ

 

какъ

 

количество

 

церквей

 

благочинническихъ

 

округовъ

различно

 

и

 

разстояніѳ

 

ихъ

 

отъ

 

города

 

Вятки

 

не

 

одинаково,

 

поэто-

му

 

слѣдуетъ

 

отнести

 

эти

 

расходы

 

на

 

счета

 

прибылей

 

свѣчнаго-

завода,

 

средства

 

котораго

 

образуются

 

за

 

счета

 

всѣхъ

 

церквей

епархіи.

 

Размѣръ

 

вознагражденія

 

на

 

проѣздъ

 

и

 

содержаніе

 

де-

путатовъ

 

на

 

епархіальномъ

 

Съѣздѣ

 

опрѳдѣляется

 

существующими

узаконеніями,

 

согласно

 

ст.

 

611

 

и

 

630,

 

т.

 

III

 

свода

 

зак.,

 

по-

6

 

к.

 

за

 

версту

 

пріѣхавшимъ

 

по

 

грунтовой

 

дорогѣ

 

и

 

по

 

дѣйстви-

тельной

 

стоимости

 

билета

 

2

 

класса

 

пріѣхавшимъ

 

по

 

желѣзной

 

до-

рой

 

и

 

по

 

60

 

коп.

 

суточныхъ

 

со

 

времени

 

выѣзда

 

и

 

по

 

день

пріѣзда

 

на

 

мѣсто

 

жительства.

 

Такъ

 

какъ

 

такого

 

содѳржанія

 

60

 

к.

въ

 

сутки

 

недостаточно,

 

благодаря

 

дороговизнѣ

 

проѣзда,

 

недоста-

точно

 

и

 

6

 

к.

 

поверстныхъ,

 

постановили

 

въ

 

донолненіѳ

 

60

 

к.

суточныхъ

 

получать

 

изъ

 

мѣстныхъ

 

церковныхъ

 

средствъ

 

еще

 

40

 

к..

въ

 

сутки

 

и

 

поверстныхъ

 

сверхъ

 

6

 

к.

 

по

 

действительной

 

стоимости

проѣзда,

 

но

 

ни

 

въ

 

какомъ

 

случаѣ

 

сумма

 

поверстныхъ

 

въ

 

общемъ

не

 

должна

 

превышать

 

десяти

 

коп.

 

за

 

версту.
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2)

   

По

 

вопросу

 

о

 

содержаніи

 

и

 

проѣздѣ

 

участниковъ

 

епар-

хіальныхъ

 

паетырско-мірянскихъ

 

собраній

 

постановили:

 

въ

•будущемъ

 

предоставить

 

всѣ

 

средства

 

изыскать

 

тѣмъ,

 

кто

 

посы-

лаетъ,

 

а

 

расходы,

 

произведенные

 

на

 

проѣздъ

 

и

 

содержаніе

 

уча-

стниковъ

 

прошлаго

 

паетырско-мірянскаго

 

еобранія

 

1906

 

года

 

сло-

жить

 

со

 

счѳтовъ

 

свѣчнаго

 

завода.

3)

   

Порядокъ

 

же

 

удовлетворенія

 

расходовъ

 

прибывающихъ

яа

 

окружные

 

училищные

 

съѣзды,

 

на

 

благочинническіе

 

съѣзды

я

 

на

 

пастырско-мірянскія

 

собранія

 

въ

 

виду

 

разности

 

существую-

щихъ

 

способовъ

 

удовлетворенія

 

проѣзда

 

и

 

содержанія

 

оставить

ярежній,

 

сообразно

 

установившейся

 

практикѣ

 

на

 

мѣстахт.

4)

   

Члѳновъ

 

же

 

подготовитѳльныхъ

 

комиссій

 

и

 

депутата

 

отъ

города

 

Вятки

 

постановили

 

удовлетворить

 

изъ

 

суммъ

 

свѣчного

завода

 

по

 

одному

 

рублю

 

въ

 

сутки,

 

расходы

 

же

 

на

 

проѣздъ

 

ихъ

покрывать

 

на

 

общемъ

 

основаніи,

 

какъ

 

депутатовъ

 

епархіальныхъ

Оъѣздовъ.

Журналъ

 

«NI

 

14-й.

Утреннее

 

засѣданіе

 

13

 

гюня.

Въ

 

засѣданіе

 

прибыли

 

всѣ

 

о.о.

 

депутаты,

 

бывшіѳ

 

на

 

пред-

шествовавшихъ

 

засѣданіяхъ,

 

и

 

сверхъ

 

того

 

представители

 

отъ

Совѣтовъ

 

Епархіальныхъ

 

женскихъ

 

училищъ:

 

Вятскаго —Прото-

иерей

 

Валентинъ

 

Раевскій

 

и

 

Елабужскаго— свящѳнникъ

 

Сергій

Танаевскій.

1)

 

Былъ

 

заслушанъ

 

по

 

предложение

 

о.

 

Прѳдсѣдателя

 

Съѣз-

да

 

докладъ

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

женскаго

 

училища,

отъ

 

3

 

іюня

 

1908

 

года

 

за

 

Л°

 

206,

 

о

 

необходимости

 

раздѣлить

яаселеніе

 

училища

 

minimum

 

на

 

100

 

человѣкъ

 

и

 

очистить

 

спаль-

яыя

 

комнаты

 

ученицъ

 

отъ

 

музыкальныхъ

 

инструментовъ,

 

одежд-

яыхъ

 

шкафовъ,

 

ношебнаго

 

платья,

   

галошъ

 

и

 

подобныхъ

 

предме-
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товъ.

 

Первое,

 

по

 

мвѣнію

 

Совѣта

 

училища,

 

можетъ

 

быть

 

достиг-

нуто

 

или

 

разомъ

 

—

 

путемъ

 

закрытія

 

двухъ

 

отдѣлѳній

 

въ

 

какихъ-

либо

 

классахъ,

 

или

 

постепенно

 

—

 

путѳмъ

 

пониженія

 

числа

 

дѣво-

чекъ

 

въ

 

продолженіе

 

5-ти

 

лѣтъ,

 

принимая

 

ежегодно

 

на

 

20

 

че-

ловѣкъ

 

менѣе.

 

Второе,

 

то

 

есть,

 

очищеніе

 

спальныхъ

 

комнатъ

 

отъ

музыкальныхъ

 

инструментовъ,

 

шкафовъ

 

и

 

проч.— потрѳбуетъ

 

отво-

да

 

для

 

этихъ

 

предметовъ

 

двухъ

 

болыпихъ

 

комнатъ,

 

а

 

это,

 

въ

свою

 

очередь,

 

должно

 

вызвать

 

или

 

закрытіѳ

 

еще

 

одного

 

отдѣлѳ-

нія

 

въ

 

какомъ-либо

 

классѣ,

 

или

 

дальнѣйшеѳ

 

понижѳніе

 

числа

 

во-

спитанницъ

 

по

 

всѣмъ

 

классамъ

 

въ

 

общѳмъ

 

на

 

45 — 50

 

человѣкъ-

Въ

 

послѣдней

 

части

 

доклада

 

доводится

 

цо

 

свѣдѣнія

 

Съѣзда

 

о.о.

депутатовъ

 

постановлѳніе

 

Совѣта

 

училища

 

о

 

приглашена

 

архи-

тектора

 

Чарушина

 

для

 

осмотра

 

училищныхъ

 

зданій

 

и

 

дачи

 

отзы-

ва

 

о

 

томъ,

 

съ

 

какою

 

затратою

 

могутъ

 

быть

 

приспособлены

 

m

расширены

 

эти

 

зданія

 

въ

 

размѣрахъ,

 

необходимыхъ

 

для

 

помѣще-

нія

 

въ

 

училищѣ

 

третьяго

 

отдѣлѳнія

 

въ

 

шести

 

классахъ

 

училища

и

 

для

 

разрѣженія

 

населенія

 

училища.

Непосредственно

 

послѣ

 

сего

 

былъ

 

заелушанъ

 

актъ

 

по

 

осмот-

ру

 

зданій

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

женскаго

 

училища,

 

произве-

денному

 

4

 

іюня

 

1908

 

года

 

архитекторомъ

 

Чарушинымъ

 

въпри-

сутствіи

 

Предсѣдателя

 

Совѣта

 

училища

 

протоіерѳя

 

о.

 

Раѳвекаго,,

члена

 

совѣта

 

преподавателя

 

H.

 

Гусева

 

и

 

эконома

 

училища

 

свя-

щенника

 

о.

 

Васнецова,

 

съ

 

заключѳніемъ

 

архитектора

 

по

 

вопросу

о

 

возможности

 

расширѳнія

 

училищныхъ

 

помѣщеній.

 

По

 

прибли-

зительному

 

подсчету

 

архитектора,

 

расширеніе

 

существующих^

училищныхъ

 

зданій

 

посредствомъ

 

пристроекъ

 

можно

 

произвѳсть

на

 

сумму

 

до

 

15

 

тысячъ,

 

до

 

40

 

тысячъ

 

и

 

до

 

160

 

тысячъ

 

руб-

лей.

 

Въ

 

пѳрвомъ

 

случаѣ

 

прибавится

 

къ

 

существующимъ

 

помѣще-

ніямъ

 

4

 

комнаты,

 

во

 

второмъ

 

8

 

комнатъ,

 

а

 

съ

 

расходомъ

 

по

расширенію

 

училища

 

въ

 

суммѣ

 

160

 

тысячъ

 

могутъ

 

помѣститься

въ

 

училищѣ

 

воспитанницы-пансіонерки

 

всѣхъ

 

классовъ

 

въ

 

коли-

чествѣ

 

по

 

три

 

отдѣленія

 

въ

 

каждомъ

 

классѣ.

 

Въ

 

послѣднѳмъ

 

слу-
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чаѣ

 

необходимо

 

расширить

 

и

 

существующую

 

церковь,

 

на

 

что

 

по-

требуется

 

до

 

5

 

тысячъ

 

рублей.

По

 

содѳржанію

 

доклада

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

жен-

скаго

 

училища,

 

подготовительная

 

къ

 

Епархіальному

 

Оъѣзду

1908

 

года

 

комиссія

 

въ

 

докладѣ

 

своемъ

 

доводитъ

 

до

 

свѣдѣнія

Оъѣзда,

 

что

 

мнѣнія

 

благочинническихъ

 

округовъ

 

по

 

вопросу

 

о

расширены

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

училища,

 

или

 

объ

 

устройствѣ

въ

 

одномъ

 

изъ

 

уѣздныхъ

 

городовъ

 

3-го

 

Епархіальнаго

 

училища

сводятся

 

къ

 

слѣдующему:

 

1)

 

за

 

расширеніе

 

существующихъ

 

зда-

ній

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

женскаго

 

училища

 

высказались

13

 

округовъ,

 

2)

 

за

 

открытіе

 

параллельныхъ

 

классовъ

 

при

 

Ела-

бужскомъ

 

женскомъ

 

училищѣ

 

— 7

 

округовъ,

 

-3)

 

за

 

приспособленіе

подъ

 

Епархіальное

 

училище

 

существующей

 

въ

 

Вяткѣ

 

Епархіаль-

ной

 

богадѣльни

 

и

 

перенесете

 

послѣдней

 

въ

 

пожертвованный

 

Ло-

бовиковой

 

домъ

 

— 5

 

округовъ,

 

4)

 

за

 

открытіе

 

3-го

 

Епархіальна.

го

 

женскаго

 

училища

 

въ

 

зданіи

 

Нолинскаго

 

Духовнаго

 

училища —

9

 

округовъ,

 

5)

 

за

 

помѣщеніе

 

Епархіальнаго

 

училища,

 

пока

 

вре-

менно,

 

въ

 

Епархіальномъ

 

домѣ — 4

 

округа,

 

6)

 

за

 

устройство

 

но-

ваго

 

зданія

 

подъ

 

Епархіальяое

 

женское

 

училище

 

въ

 

одномъ

 

изъ

уѣздныхъ

 

городовъ

 

епархіи — 2

 

округа.

 

Отъ

 

18

 

благочинниче-

скихъ

 

округовъ

 

свѣдѣній

 

по

 

данному

 

вопросу

 

не

 

получено.

Съ

 

своей

 

стороны

 

подготовительная

 

комиссія

 

заявила,

 

что

она

 

не

 

имѣла

 

возможности

 

надлежащимъ

 

образомъ

 

обсудить

 

до-

кладъ

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

женскаго

 

училища

 

за

 

не-

представленіемъ

 

въ

 

комиссію:

 

ни

 

смѣты

 

по

 

расширенію

 

Вятскаго

Епархіальнаго

 

женскаго

 

училища,

 

ни

 

другихъ

 

свѣдѣній,

 

необхо-

димыхъ

 

при

 

обсуждении

 

вопроса

 

о

 

возможности

 

открытія

 

парал-

лельныхъ

 

классовъ

 

въ

 

Елабужскомъ

 

Епархіальномъ

 

женскомъ

училищѣ,

 

а

 

равно

 

и

 

объ

 

открытіи

 

Епархіальнаго

 

училища

 

въ

Нолинскомъ

 

Духовномъ

 

учплищѣ,

 

а

 

потому

 

комиссія

 

представ-

ляетъ

 

Епархіальному

 

Съѣзду

 

докладъ

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

Епархі-

альнаго

 

училища

 

безъ

 

дачи

 

особаго

 

заключѳнія.

По

 

поводу

 

высказываѳмаго

 

въ

 

докладѣ

 

подготовительной

 

ко-
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миссіи

 

заявленія

 

представитель

 

отъ

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

Епархіаль-

наго

 

женскаго

 

училища

 

Протоіерей

 

о.

 

Валентинъ

 

Раевскій

 

сло-

весно

 

доложилъ

 

Епархіальному

 

Съѣзду

 

духовенства

 

слѣдующее:

„больше

 

того,

 

что

 

изложено

 

въ

 

докладѣ

 

Оовѣта

 

училища

 

и

 

актѣ

осмотра

 

училищныхъ

 

зданій,

 

мы

 

представить

 

не

 

могли.

 

Мы

 

серь-

езно

 

задумывались

 

надъ

 

тѣмъ,

 

что

 

будетъ

 

стоить

 

расшйреніе

 

су-

щѳствующихъ

 

училищныхъ

 

зданій

 

и

 

имѣли

 

въ

 

виду,

 

что

 

для

этого

 

необходимо

 

составить

 

смѣту,

 

но

 

въ

 

то

 

же

 

время

 

не

 

сочли

еобя

 

въ

 

правѣ

 

сдѣлать

 

это,

 

такъ

 

какъ

 

составленіе

 

смѣты

 

вызва-

ло

 

бы

 

расходъ

 

до

 

1000

 

руб.,

 

на

 

каковой

 

расходъ

 

Совѣтъ

 

учи-

лища

 

не

 

имѣлъ

 

уполномочія

 

отъ

 

Епархіальнаго

 

Съѣзда.

 

Собирать

свѣдѣнія

 

о

 

возможности

 

помѣетить

 

Епархіальное

 

женское

 

училище

въ

 

зданіи

 

Полинскаго

 

Духовнаго

 

училища

 

Совѣтъ

 

училища

 

так-

же

 

не

 

имѣлъ

 

достаточнымъ

 

данныхъ

 

къ

 

тому.

 

Но

 

во

 

всякомъ

случаѣ

 

разрѣдить

 

населеніѳ

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

училища—

необходимо".

 

Для

 

этой

 

цѣли

 

о.

 

Раѳвскій

 

предлагаетъ,

 

съ

 

своей

стороны,

 

купить

 

смежный

 

съ

 

Епархіальнымъ

 

училищѳмъ

 

домъ

Кальсиной,

 

за

 

который

 

назначаютъ

 

цѣну

 

въ

 

18000

 

руб.

 

(въ

1895

 

году

 

за

 

тотъ

 

же

 

домъ

 

назначили

 

6

 

тысячъ

 

руб.,

 

а

 

въ

1902

 

году

 

уже

 

12

 

тысячъ

 

руб.).

 

Съ

 

пріобрѣтеніѳмъ

 

этого

 

дома,

владѣніе

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

училища

 

округляется;

 

въ

 

домѣ

можно

 

помѣстить

 

100

 

человѣкъ

 

ученицъ.

 

Вятское

 

земство

 

намѣ-

рено

 

арендовать

 

этотъ

 

домъ

 

для

 

помѣщѳнія

 

въ

 

немъ

 

душевно-

больныхъ,

 

a

 

мѣстноѳ

 

городское

 

управленіе

 

расчитываетъ

 

купить

его

 

для

 

помѣщенія ,

 

солдатъ—драгунъ;

 

въ

 

томъ

 

и

 

другомъ

 

случаѣ

предвидится

 

очень

 

нежелательное

 

въ

 

воспитательномъ

 

отношеніи

сосѣдство,

 

что

 

еще

 

болѣе

 

побуждаѳтъ

 

пріобрѣсти

 

этотъ

 

домъ

 

въ

собственность

 

училища.

Въ

 

связи

 

съ

 

докладомъ

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

жен-

скаго

 

училища

 

по

 

вопросу

 

о

 

расширеніи

 

зданій

 

этого

 

училища

былъ

 

заслушанъ

 

докладъ

 

Совѣта

 

Елабужскаго

 

женскаго

 

училища,

отъ

 

21

 

мая

 

1908

 

года,

 

о

 

возможности

 

открытія

 

въ

 

этомъ

 

учи-

лищ^

  

съ

 

начала

 

же

    

1908-1909

 

гоца

   

параллельныхъ

   

отдѣ-
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леній

 

въ

 

2-хъ

 

первыхъ

 

классахъ

 

училища,

 

какъ

 

это

 

и

 

было

рѣшено

 

прошлогоднимъ

 

Епархіальнымъ

 

Съѣздомъ

 

духовенства,

 

въ

видахъ

 

устраненія

 

возможности

 

отказа

 

въ

 

пріемѣ

 

воспитанницъ

въ

 

Вятское

 

Епархіальноѳ

 

училище,

 

за

 

тѣснотою

 

помѣщѳній

 

по-

слѣдняго.

 

По

 

мнѣнію

 

Совѣта

 

Елабужскаго

 

Епархіальнаго

 

училища,

открытіе

 

въ

 

этомъ

 

училищѣ

 

съ

 

начала

 

будущаго

 

учебнаго

 

гоца

2-хъ

 

параллельныхъ

 

отдѣленій

 

не

 

потрѳбуетъ

 

никакихъ

 

при-

строекъ

 

и

 

приспоеобленій.

 

И

 

въ

 

будущемъ

 

не

 

предвидится

 

осо-

бенныхъ

 

затруднѳній

 

для

 

проведенія

 

этой

 

параллели

 

до

 

конца

курса

 

во

 

всѣхъ

 

шести

 

классахъ,

 

такъ

 

какъ

 

прежде

 

всего

 

обшир-

ный

 

и

 

помѣстительный

 

рукодѣльный

 

залъ

 

можетъ

 

быть

 

обращѳнъ

въ

 

два

 

класса.

 

A

 

далѣе,

 

если

 

духовенство

 

епархіи

 

пожелаетъ,

прекрасно

 

могутъ

 

быть

 

использованы

 

для

 

новыхъ

 

классовъ

 

и

■спальныхъ

 

помѣщеній

 

два

 

балкона,

 

находящіеся

 

съ

 

сѣверной

 

сто-

роны

 

училищнаго

 

корпуса.

 

Для

 

этого

 

потребуется

 

вывести

 

изъ

кирпича

 

четвертую

 

сѣверную

 

стѣну,

 

устроить

 

желѣзную

 

крышу,

два

 

пола

 

и

 

три

 

потолка.

 

Какъ

 

видно

 

изъ

 

прилагаемой

 

къ

 

до-

кладу

 

смѣты,

 

расходъ

 

по

 

указанной

 

постройкѣ

 

выразится

 

въ

оуммѣ

 

11577

 

руб.

 

77

 

коп.

 

Но

 

въ

 

первый

 

годъ

 

достаточно

пополнить

 

часть

 

этихъ

 

работъ:

 

вывести

 

кирпичную

 

стѣну,

 

закрыть

желѣзной

 

крышей,

 

вставить

 

окна

 

для

 

свѣта

 

въ

 

корридорахъ

 

2

 

и

3-го

 

этажей

 

и

 

устроить

 

потолокъ

 

въ

 

1-мъ

 

этажѣ.

 

На

 

это

 

потре-

буется

 

по

 

смѣтѣ

 

6042

 

руб.

 

80

 

коп.,

 

а

 

за

 

исключеніемъ

 

изъ

этой

 

суммы

 

1700

 

руб.,

 

ассигнованныхъ

 

предшествовавшими

 

Епар-

хіальными

 

Съѣздами

 

на

 

ремонтъ

 

балконовъ,

 

новая

 

ассигновка

 

на

указанный

 

выше

 

работы

 

должна

 

уменьшиться

 

до

 

4342

 

р.

 

80

 

к.

Остальную

 

сумму

 

5534

 

руб.

 

7

 

коп.

 

на

 

окончательную

 

отдѣлку

проектируемыхъ

 

новыхъ

 

классовъ

 

и

 

спальныхъ

 

помѣщеній

 

можно

ассигновать

 

на

 

слѣдующій

 

годъ.

 

По

 

мнѣнію

 

Совѣта

 

училища,

для

 

духовенства

 

было

 

бы

 

выгоднѣѳ

 

во

 

всѣхъ

 

отношеніяхъ

 

исполь-

зовать

 

сначала

 

обширное

 

помѣщеніе

 

Елабужскаго

 

Епархіальнаго

училища,

 

а

 

потомъ

 

уже,

 

если

 

появится

 

надобность,

 

расширить

Вятское

   

Епархіальное

 

училище,

   

или

 

открыть

   

3-е

 

Епархіальное
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училище,— выгодвѣе

 

было

 

бы

 

особенно

 

въ

 

отношеніи

 

отоплѳнія,

 

ре-

монта

 

и

 

вообще

 

содержанія

 

дома.

 

И

 

при

 

томъ

 

съ

 

открытіемъ

параллелей

 

въ

 

Стахѣевскомъ

 

училищѣ,

 

естественно

 

должна

 

пони-

зиться

 

и

 

стоимость

 

содержанія

 

каждой

 

воспитанницы,

 

что

 

также

въ

 

интересахъ

 

епархіи.

 

Предлагая

 

на

 

обсужденіѳ

 

Епархіальнага

Съѣзда

 

указанныя

 

соображѳнія,

 

Совѣтъ

 

училища

 

проситъ

 

о.о.

 

дѳ-

путатовъ

 

рѣшить

 

въ

 

томъ

 

или

 

иномъ

 

видѣ

 

вопросъ

 

объ

 

устрой-

стве

 

новыхъ

 

4-хъ

 

классныхъ

 

и

 

2-хъ

 

спальныхъ

 

помѣщѳній

 

на

площади

 

балконовъ,

 

чтобы

 

имѣть

 

возможность,

 

въ

 

случаѣ

 

рѣшенія

этого

 

вопроса

 

въ

 

утвердительномъ

 

смыслѣ,

 

нынѣшнимъ

 

же

 

лѣ-

томъ

 

вывести

 

вышеуказанную

 

4-ю

 

сѣверную

 

стѣну,

 

закрыть

 

же-

лезной

 

крышей,

 

вставить

 

окна

 

и

 

устроить

 

потолокъ

 

въ

 

1

 

этажѣ.

Если

 

же

 

предполагаемый

 

проектъ

 

не

 

будетъ

 

принятъ

 

Съѣздомъ,

то

 

и

 

въ

 

этомъ

 

случаѣ

 

Совѣту

 

училища

 

необходимо,

 

какъ

 

можно

скорѣе

 

и

 

непрѳмѣнно

 

нынѣшнимъ

 

же

 

лѣтомъ,

 

приступить

 

къ

 

ре-

монту

 

балконовъ,

 

откладывать

 

который

 

не

 

представляется

 

ника-

кой

 

возможности,

 

такъ

 

какъ

 

потолки

 

угрожаютъ

 

разрушеніемъ

 

и

паденіемъ

 

(см.

 

жур.

 

Jf»

 

15

 

Епар.

 

Съѣзда

 

1907

 

года).

 

Въ

 

слу-

чаѣ

 

отрицательнаго

 

рѣшенія

 

этого

 

вопроса,

 

Совѣтъ

 

училища

 

про-

ситъ

 

Епархіальный

 

Съѣздъ

 

разъяснить,

 

открывать

 

или

 

нѣтъ

 

въ

предстоящемъ

 

1908

 

— 1909

 

учеб.

 

году

 

предполагаемый

 

два

 

пер-

выхъ

 

параллельныхъ

 

отлѣлѳнія

 

въ

 

первыхъ

 

2-хъ

 

классахъ

 

учи-

лища.

 

Въ

 

заключеніи

 

сообщается,

 

что

 

о.о.

 

депутаты

 

Елабужскаго

и

 

Сарапульскаго

 

уѣздовъ,

 

приглашенные

 

Совѣтомъ

 

училища

 

для

ознакомленія

 

на

 

мѣстѣ

 

съ

 

нуждами

 

училища,

 

по

 

детальномъ

осмотрѣ

 

училищныхъ

 

помѣщеній

 

(классныхъ

 

и

 

спальныхъ),

 

наш-

ли,

 

что

 

въ

 

наличныхъ

 

помѣщеніяхъ

 

могутъ

 

быть

 

размѣщѳны

4

 

параллельныхъ

 

отдѣленія.

 

Свои

 

соображенія

 

названные

 

о. о.

 

де-

путаты

 

просили

 

Совѣтъ

   

училища

 

занести

  

въ

 

настоящій

 

докладъ.

При

 

обсужденіи

 

вопросовъ,

 

изложенныхъ

 

въ

 

выше

 

пропи-

санныхъ

 

докладахъ

 

Совѣтовъ

 

Епархіальныхъ

 

училищъ,

 

часть

 

де-

путатовъ,

 

последовательно

   

одинъ

 

за

 

другимъ,

   

настойчиво

 

пред-
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лагали

 

Епархіальному

 

Съѣзду

 

духовенства

    

принять

 

проектъ

 

Со-

вета

 

Стахѣевскаго

 

Епархіальнаго

 

училища

 

объ

 

открытіи

 

при

 

немъ

параллельныхъ

 

отдѣленій

   

и

 

въ

 

этихъ

 

видахъ

  

предлагали

 

разде-

лить

 

епархію

  

на

 

два

 

округа.

   

Прежде

 

всего,

   

говорили

   

эти

 

о.о.

депутаты,

 

нужно

 

использовать

 

помещенія

 

Елабужскаго

 

Епархіаль-

наго

 

училища,

 

какъ

 

самый

   

удобный

 

и

 

дешевый

   

способъ

 

предо-

ставленія

 

возможности

 

обучать

   

своихъ

 

детей

   

большинству

 

роди-

телей;

 

если

 

поместить

   

параллельный

   

отделенія

   

въ

 

Елабужскомъ

училище,

   

то

 

содержаніѳ

   

училища

   

по

 

ремонту

   

и

 

отопленію

 

ни-

сколько

 

не

 

увеличится.

 

Наеъ

 

осудятъ,

    

если

 

мы

 

не

 

воспользуемся

предложеніемъ

    

Совета

    

Стахеевскаго

    

Епархіальнаго

    

училища.

Предложеніѳ

   

это

 

имеетъ

    

особенное

 

удобство

    

для

   

духовенства

епархіи

 

и

 

въ

 

томъ

 

отношѳніи,

    

что

 

мы

 

безъ

 

особѳнныхъ

 

затратъ

и

 

приспособлена

 

можемъ

 

иметь

 

въ

 

Елабужскомъ

 

училище

 

два

 

или

даже

 

4

  

параллельныхъ

 

отдвленія

 

съ

 

начала

 

будушаго

 

же

 

1908 —

1909

 

учеб.

 

года.

 

При

 

этомъ

 

некоторые

   

изъ

 

упомянутыхъ

 

дѳпу-

татовъ

 

находили,

 

что

 

лучше

  

дать

   

изъ

 

епархіальныхъ

   

средствъ

пособіе

 

неимущимъ

 

родителямъ

 

на

 

отправку

 

своихъ

 

детей

 

въ

 

Елабуж-

ское

 

училище,

 

чемъ

 

расширять

 

Вятское

 

Епархіальное

 

училище;

   

Ела-

бужское

 

училище,

 

говорили

 

они,

 

имѣетъ

 

особое

 

преимущество

 

предъ

Вятскимъ

 

училищемъ

 

и

 

въ

 

гигіеническомъ

 

отношеніи,

 

какъ

 

устроенное

по

 

последнимъ

 

даннымъ

 

техники.

 

Что

 

касается

 

затратъ

 

1 1

 

тысячъ

по

 

предполагаемой

    

Совѣтомъ

 

Стахеевскаго

   

училища

 

пристройке

съ

 

северной

 

стороны

  

корпуса,

    

то

 

таковая

 

затрата

   

по

 

сравненію

съ

 

затратой

 

на

 

раеширѳніе

 

Вятскаго

 

училища

 

является,

 

по

 

мненію

о.о.

 

депутатовъ

 

упомянутой

 

катѳгоріи,

 

очень

 

незначительною.

   

Те

же

 

о.о.

 

депутаты,

 

настаивая

   

на

 

открытіи

 

параллельныхъ

 

отделе-

ний

 

при

 

Елабужскомъ

 

училище,

 

предлагаютъ

 

Съезду

    

купить

 

для

Вятскаго

   

Епархіальнаго

   

училища

   

домъ

 

Еальсиной,

   

въ

 

цвляхъ

разрежѳнія

 

наличнаго

 

населенія

 

училища.

Другіѳ

 

о.о.

 

депутаты,

 

наоборотъ,

 

не

 

отвергая

 

покупки

 

дома

Кальсиной

 

для

 

Вятскаго

 

епархіальнаго

 

училища,

 

въ

 

то

 

же

 

время

настаиваютъ

 

на

 

неотложной

 

необходимости

 

расширенія

 

этого

 

учи-
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л

 

ища.

 

По

 

мвѣнію

 

этихъ

 

о.о.

 

депутатовъ,

 

открытіе

 

параллельныхъ

отдѣленій

 

въ

 

Елабужскомъ

 

училище

 

мало

 

поможѳтъ

 

насущной

 

по-

требности

 

духовенства

 

епархіи

 

въ

 

образованіи

 

дѣтей,

 

за

 

отдален-

ностью

 

отъ

 

очень

 

многихъ

 

уѣздовъ

 

епархіи

 

г.

 

Елабуги.

 

Обязывать

родителей

 

посылать

    

своихъ

 

дѣтей

 

въ

  

Елабужскоѳ

   

училище

 

для

жителей

 

некоторыхъ

   

уѣздовъ

   

(аапр.

 

Яранскаго

   

и

 

Уржумскаго)

равносильно

 

отказу

 

въ

 

пріѳмѣ

 

ихъ

 

дѣтей

 

въ

 

училище.

 

Содѳржаніе

параллельныхъ

 

отдѣленій

   

въ

 

Елабужскомъ

    

училищѣ

 

потрѳбуетъ

увеличенія

 

расходовъ

 

по

 

содержанію

   

дома

 

и

 

прислуги,

 

не

 

считая

тѣхъ

 

1]

  

тысячъ

 

рублей,

 

которыя

 

испрашиваются

 

къ

 

единовремен-

ному

 

расходу

 

на

 

пристройку

 

4-й

 

стѣны

 

съ

 

северной

 

стороны

 

кор-

пуса

 

Елабужскаго

 

училища.

 

Есть

   

при

 

Вятскомъ

    

епархіальномъ

училищѣ,

 

говорилъ

 

одинъ

 

изъ

 

о.о.

 

депутатовъ,

 

запасной

 

капиталъ

въ

 

суммѣ

 

116

 

тысячъ

 

рублей.

 

Затративъ

 

на

 

расширѳніе

 

Вятска-

го

 

училища

 

40

 

тысячъ

 

рублей

   

изъ

 

этого

 

капитала,

 

мы

 

лишаем-

ая

 

%%

 

съ

 

этого

 

капитала

    

на

 

сумму

 

1600

   

руб.,

 

между

 

тѣмъ

,какъ

 

выдавая

 

пособія

 

родителямъ

 

на

 

отправку

 

дѣтѳй

 

въ

 

Елабуж-

■ское

 

училище,

 

мы

 

ежегодно

 

вынуждены

 

будемъ

 

платить

 

не

 

менее

2

 

тысячъ

 

рублей.

 

При

 

томъ

 

же

    

отдаленность

 

родителей

   

отъ

 

г.

Елабуги

 

слишкомъ

   

тяжело

 

будетъ

    

отзываться

  

на

 

ихъ

 

дѣтяхъ,

обучающихся

 

въ

 

Елабужскомъ

 

училищѣ.

 

На

 

это

 

нѣкоторые

 

возра-

жали,

 

что

 

запасной

 

капиталъ

 

есть

 

достояніе

 

церквей

 

всей

 

епархіи,

-что

 

пособія

 

будутъ

 

выдаваться

 

не

 

всѣмъ

 

и

 

не

 

дойдутъ

 

до

 

суммы

2000

 

руб.

 

и

 

что,

 

наконецъ,

 

окраиннымъ

 

жителямъ

 

Сарапульскаго

уезда

   

приходится

 

брать

 

къ

 

себѣ

 

на

 

домъ

 

своихъ

 

дЬтей— воспи-

танницъ

 

Елабужскаго

 

училища

 

также

   

не

    

болѣе

 

одного

 

раза

 

въ

годъ.

 

Наконецъ.

 

одинъ

 

изъ

 

о.о.

    

депутатовъ

 

прѳдлагаетъ

 

Съезду

-открыть

 

третье

 

Епархіальное

 

училище

   

въ

 

зданіи

 

Нолинскаго

 

ду-

ховнаго

 

училища.

 

Общее

 

желаніе

 

духовенства,

 

говорить

 

о.

 

депу-

татъ,

 

открыть

 

всѣмъ

 

своимъ

 

дѣтямъ

 

доступъ

   

къ

 

среднему

 

образо-

ванно.

 

Всѣ

 

сословія

 

стремятся

 

къ

  

среднему

 

образованію

 

и

 

нахо-

дятъ

 

въ

 

томъ

    

матеріальную

    

поддержку

 

со

 

стороны

    

земствъ

 

и

другихъ

 

учреждены;

 

не

 

стоять

   

же

 

духовенству

 

позади

 

другихъ
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сословій

 

въ

 

этомъ

 

отношеніи.

 

Разъ

 

рѣчь

 

идетъ

 

о

 

такихъ

 

важныхъ

нуждахъ

 

духовенства,

 

какъ

 

образованіе

 

дѣтей,

 

нельзя

 

въ

 

такомъ

важномъ

 

вопросѣ

 

руководиться

 

одними

 

матеріальными

 

интересами

церквей.

 

По

 

мнѣнію

 

о.

 

депутата,

 

жестоко

 

будетъ

 

заставлять

 

ро-

дителей

 

вести

 

своихъ

 

дѣтей

 

въ

 

Елабужскоѳ

 

училище

 

и

 

въ

 

тече-

те

 

слишкомъ

 

долгаго

 

времени

 

не

 

видаться

 

съ

 

ними.

 

0.

 

депутату,

предлагающему

 

открытіе

 

3-го

 

епархіальнаго

 

училища,

 

нѣкоторые

о.о.

 

депутаты

 

возразили,

 

-что

 

открытіе

 

^-го

 

училища,

 

помимо

крупныхъ

 

расходовъ

 

по

 

его

 

содержанію

 

въ

 

будущемъ,

 

вызоветъ

непосильные

 

для

 

ѳпархіи

 

расходы

 

по

 

устройству

 

для

 

учѳниковъ

Нолинсваго

 

училища

 

общежитія.

 

Нельзя

 

же,

 

говорилъ

 

при

 

этомъ

одинъ

 

о.

 

депутатъ,

 

безъ

 

конца

 

черпать

 

и

 

черпать

 

церковныя

суммы,

 

хотя

 

бы

 

и

 

на

 

такія

 

важныя

 

нужды,

 

какъ

 

образованіе

дѣтей

 

духовенства.

 

Представитель

 

отъ

 

Совѣта

 

Вятекаго

 

епархі-

альнаго

 

женскаго

 

училища

 

протоіерей

 

о.

 

Раевскій,

 

соглашаясь

 

съ

доводами

 

о.о.

 

депутатовъ,

 

предлагающихъ

 

открытіѳ

 

параллельныхъ

классовъ

 

при

 

Елабужскомъ

 

женскомъ

 

училищѣ,

 

вторично

 

проситъ

о

 

разрѣженіи

 

населенія

 

Вятскаго

 

епархіальнаго

 

училища

 

путемъ

покупки

 

упомянутаго

 

дома

 

Еальсиной.

 

Въ

 

видахъ

 

сохраненія

цѣлости

 

запасного

 

капитала

 

(училищнаго)

 

въ

 

1І6

 

тыс.

 

руб.,

 

о.

Раевскій

 

совѣтуетъ

 

духовенству

 

епархіи

 

послѣдовать

 

примѣру

духовенства

 

Глазовскаго

 

духовно-училищнаго

 

округа

 

и

 

принять

покупку

 

дома

 

Кальсиной

 

на

 

личныя

 

средства

 

духовенства

 

епархіи.

По

 

достаточномъ

 

обмѣнѣ

 

мнѣній,

 

о.

 

Предсѣдатель

 

Съѣзда

ставитъ

 

на

 

рѣшеніѳ

 

вопросъ,

 

признаетъ

 

ли

 

Съѣздъ

 

духовенства

покупку

 

дома

 

Кальсиной

 

необходимой?

Нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

возражали

 

противъ

 

необходимости

постановки

 

этого,

 

вопроса,

 

находя

 

его

 

преждевременнымъ

 

и

 

недо-

статочно

 

выясненнымъ,

 

a

 

другіе

 

признаютъ

 

его

 

первымъ

 

вопросомъ

въ

 

ряду

 

другихъ

 

вопросовъ

 

по

 

расширенію

 

Вятскаго

 

епархіалъна-

го

 

училища.

 

При

 

этомъ

 

представитель

 

отъ

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

епар-

хіальнаго

 

училища

 

добавляешь,

 

что

 

съ

 

покупкой

 

дома

 

Еальсиной
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можно

 

открыть

 

въ

 

1-мъ

 

классѣ

 

Вятскаго

 

училища

 

2

 

отдѣленія,

а

 

безъ

 

покупки

 

этого

 

дома

 

Вятское

 

училище

 

должно

 

остаться

 

безъ

перваго

 

класса

 

училища.

0.

 

Раевскому

 

возражаетъ

 

одинъ

 

'о.

 

депутатъ,

 

находя

 

домъ

Кальсиной

 

ветхимъ.

 

Въ

 

свою

 

очередь

 

о.

 

Раѳвскій

 

находитъ

отѣны

 

дома,

 

какъ

 

построенный

 

изъ

 

прочнаго

 

стариннаго

 

матеріала,

„кондовыми".

 

Другой

 

о.

 

депутатъ,

 

напротивъ,

 

поддѳрживаетъ

предложеніѳ

 

о.

 

Раевскаго

 

относительно

 

необходимости

 

покупки

дома.

Послѣ

 

сего

 

о.

 

Предсѣдатель

 

Съѣзда

 

ставить

 

вопросъ:

 

жѳ-

лаетъ

 

ли

 

Съѣздъ

 

избрать

 

новую

 

комиесію

 

для

 

осмотра

 

дома

Кальсиной,

 

въ

 

виду

 

того,

 

что

 

первая

 

комиссія,

 

избранная

 

для

осмотра

 

этого

 

дома,

 

уже

 

занята

 

оемотромъ

 

помѣщенія

 

для

 

епар-

хіальнаго

 

дома.

Съѣздъ

 

постановилъ:

 

избрать

 

комиссію

 

изъ

 

священниковъ

Фаворскаго,

 

Бобровскаго,

 

А.

 

Васнецова,

 

Вл.

 

Утробина

 

и

 

По-

крышкина,

 

каковой

 

комиссіи

 

и

 

поручить

 

осмотръ

 

дома

 

Кальси-

ной

 

при

 

участіи

 

о.

 

протоіерея

 

Раевскаго,

 

a

 

обсужденіе

 

вопроса

 

о

покупкѣ

 

этого

 

дома,

 

а

 

равно

 

и

 

другихъ

 

вопросовъ,

 

касающихся

расширенія

 

Вятскаго

 

епархіальнаго

 

женскаго

 

училища

 

и

 

открытія

параллельныхъ

 

отдѣленій

 

при

 

Елабужскомъ

 

епархіальномъ

 

учили-

ще,

 

отложить

 

до

 

вечерняго

 

засѣданія,

 

такъ

 

какъ

 

рѣшеніѳ

 

этихъ

вопросовъ

 

будетъ

 

зависѣть

 

отъ

 

заключенія

 

комиссіи,

 

имѣющей

осматривать

 

домъ

 

Кальсиной.

0.

 

Предсѣдатель

 

объявилъ

 

перерывъ.

П.

 

Послѣ

 

перерыва

 

о.

 

Предсѣдатель

 

предложилъ

 

на

 

обсуж-

деніе

 

5-й

 

вопросъ,

 

изъ

 

предложенныхъ

 

обсужденію

 

Съѣзда

указомъ

 

Вятской

 

Духовной

 

Конеисторіи

 

отъ

 

21

 

марта

 

1908

 

г.

за

 

№

 

4390,

 

объ

 

организаціи

 

въ

 

городахъ,

 

селахъ

 

и

 

деревняхъ

религіозно-нравственныхъ

 

бесѣдъ

 

и

 

чтѳній.

Вопросъ

 

объ

 

организаціи

 

такихъ

 

чтеній

 

въ

 

городахъ

 

еще

ранѣе

 

сего

 

обсуждался

 

особыми

 

комиссіями,

 

который

 

должны

были

 

составляться

   

изъ

   

городскихъ

  

священниковъ

   

съ

  

участіемъ
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преподавателей

 

мѣстныхъ

 

духовно-учебныхъ

 

заведеній.

 

Въ

 

одномъ

изъ

 

городовъ

 

такой

 

комиссіей

 

уже

 

рѣшено

 

устраивать

 

чтенія

 

на

темы

 

религіозно-нравственныя

 

и

 

церковно-общественныя;

 

но

 

такъ

какъ

 

чтенія

 

на

 

темы

 

церковно-общественныя

 

требуютъ

 

предвари-

тѳльнаго

 

разрѣшѳнія

 

гражданской

 

власти,

 

то

 

выражено

 

желаніе,

чтобы

 

Епархіальное

 

Начальство

 

вошло

 

въ

 

соглашѳніе

 

съ

 

граж-

данской

 

властью

 

на

 

предметъ

 

уетраненія

 

различныхъ

 

излишнихъ

формальностей

 

по

 

разрѣшенію

 

открытія

 

чтеній

 

въ

 

каждомъ

 

от-

двльномъ

 

случае.

 

Въ

 

цѣляхъ

 

большаго

 

привлѳченія

 

слушателей,

признано

 

желательнымъ

 

соединить

 

чтенія

 

съ

 

хоровымъ

 

пѣніемъ.

Вопросъ

 

о

 

средствахъ

 

на

 

пріобрѣтеніе

 

книгъ,

 

брошюръ,

 

фонарей

и

 

на

 

вознагражденіе

 

пѣвчихъ

 

постановлено

 

предложить

 

на

 

обсу-

ждѳніе

 

епархіальнаго

 

Съѣзда.

 

Что

 

касается

 

религіозно-нрав-

ственныхъ

 

чтеній

 

въ

 

селахъ

 

и

 

деревняхъ,

 

то,

 

по

 

заявлѳнію

 

о.о.

депутатовъ,

 

во

 

многихъ

 

мѣстахъ

 

они

 

уже

 

велись

 

и

 

ведутся,

 

въ

другихъ

 

же

 

они

 

прекратились

 

или

 

по

 

причинѣ

 

какихъ

 

либо

препятствій

 

или

 

за

 

недостаткомъ

 

силъ

 

и

 

средствъ.

 

Препятствія

указаны

 

слѣдующія:

 

во

 

многихъ

 

мѣстахъ

 

были

 

стѣсненія

 

со

 

сто-

роны

 

полиціи

 

и

 

другихъ

 

лицъ,

 

отъ

 

которыхъ

 

зависвло

 

разре-

шѳніе

 

чтеній.

 

Одинъ

 

депутатъ

 

сообщилъ,

 

что

 

въ

 

селѣ

 

ихъ

 

было

два

 

опыта

 

къ

 

устройству

 

чтеній.

 

Сначала

 

духовенство

 

и

 

мѣстная

интеллигенція

 

соединились

 

вмѣстѣ

 

для

 

устройства

 

этихъ

 

чтеній

 

и

сдѣланы

 

были

 

для

 

опыта

 

два

 

чтенія,

 

которыя

 

прошли

 

очень

удачно,

 

почему

 

духовенство

 

обратилось

 

къ

 

Епархіальному

 

На-

чальству

 

за

 

разрѣшеніемъ

 

постоянныхъ

 

чтеній;

 

Епархіальное

Начальство

 

разрѣшило,

 

но

 

подъ

 

условіемъ

 

каждый

 

разъ

 

испра-

шивать

 

разрѣшенія

 

со

 

стороны

 

мѣстныхъ

 

полицейскихъ

 

властей;

это

 

осложнило

 

дѣло,

 

охладило

 

рвеніе

 

и

 

чтенія

 

прекратились.

 

Во

второмъ

 

опытѣ

 

священникъ

 

началъ

 

устраивать

 

религіозно-нрав-

ственныя

 

чтенія

 

въ

 

квартирѣ

 

земскаго

 

училища,

 

учитель

 

сооб-

щилъ

 

о

 

еемъ

 

Инспектору,

 

Инспѳкторъ

 

отношеніемъ

 

на

 

цѣломъ

листѣ

 

сдѣлалъ

 

запросъ,

 

на

 

какомъ

 

основаніи

 

безъ

 

его

 

разрѣшенія

были

 

устроены

 

въ

   

школѣ

   

чтѳнія

   

и

   

требовалъ

  

впредь

   

каждый
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разъ

 

испрашивать

 

его

 

разрѣшенія

 

и

 

о

 

произвѳдѳнныхъ

 

чтеніяхъ

доводить

 

до

 

его

 

свѣдѣнія.

 

Другіе

 

о.о.

 

депутаты,

 

напротивъ,

 

по

этому

 

вопросу

 

заявили,

 

что

 

они

 

никогда

 

при

 

устройствѣ

 

чтеній

въ

 

селахъ

 

и

 

дереввяхъ

 

не

 

встрѣчали

 

препятствій

 

ни

 

со

 

стороны

полиціи,

 

ни

 

со

 

стороны

 

другихъ

 

лицъ.

 

Другимъ

 

важнымъ

 

пре-

пятствіемъ

 

къ

 

постоянному,

 

систематическому

 

ведѳнію

 

сихъ

 

чтеній

служило

 

то,

 

что

 

одному

 

священнику,

 

особенно

 

въ

 

селахъ

 

одно*

причтныхъ,

 

безъ

 

помощи

 

діакона

 

и

 

псаломщика

 

весьма

 

трудно,

почти

 

невозможно,

 

дѣлать

 

частыя

 

чтенія.

 

Обыкновенно

 

при-

ходится

 

устраивать

 

ихъ

 

въ

 

воскресные

 

и

 

праздничные

 

дни.

Послѣ

 

немалыхъ

 

трудовъ

 

въ

 

церкви,

 

едва

 

священникъ

 

придетъ

домой,

 

къ

 

нему

 

обращаются

 

за

 

разными

 

совѣтами,

 

справками,

разъяснѳніями,

 

всѣмъ

 

надо

 

дать

 

отвѣтъ,

 

всѣхъ

 

удовлетворить;

священникъ,

 

утомленный,

 

иногда

 

до

 

невозможности,

 

уже

 

не

амѣетъ

 

для

 

поѣздки

 

въ

 

деревню

 

для

 

устройства

 

чтеній

 

ни

 

до-

статочныхъ

 

силъ,

 

ни

 

времени.

 

Однако,

 

несмотря

 

на

 

это,

 

многіе

священники

 

ѣздятъ

 

въ

 

деревни,

 

устраиваютъ

 

чтенія,

 

но

 

при

этомъ

 

встрѣчаютъ

 

другія

 

препятствія:

 

трудность

 

для

 

одного

священника

 

бесѣдовать

 

часа

 

два

 

или

 

три

 

и

 

непривычка

 

слушате-

лей

 

изъ

 

крестьянъ

 

къ

 

напряженію

 

своего

 

вниманія

 

на

 

одномъ

предметѣ

 

продолжительное

 

время.

 

Священникъ,

 

читая,

 

не

 

имѣетъ

возможности

 

наблюдать

 

за

 

состояніемъ

 

слушателей

 

и

 

своевременно

поддерживать

 

вниманіе

 

ихъ,

 

и

 

многіе,

 

утомившись,

 

расходятся;

кромѣ

 

того,

 

приходится

 

устраивать

 

чтенія

 

въ

 

тѣсныхъ

 

и

 

душ-

ныхъ

 

избахъ;

 

становится

 

отъ

 

скопленія

 

народа

 

жарко

 

и

 

душно;

если

 

при

 

этомъ

 

показываются

 

туманныя

 

картины,

 

то

 

онѣ

 

выходятъ

плохо,

 

лекторъ

 

разогрѣвается

 

и

 

подвергается

 

опасности

 

простудиться.

Такъ

 

и

 

было

 

съ

 

однимъ

 

депутатомъ.

 

Онъ

 

сдѣлалъ

 

чтенія

 

съ

туманными

 

картинами

 

въ

 

двухъ

 

деревняхъ,

 

на

 

послѣднемъ

чтеніи

 

сильно

 

разогрѣлся,

 

на

 

обратномъ

 

пути .

 

простылъ

 

и

 

про-

болѣлъ

 

полгода.

 

Указывали

 

еще

 

на

 

слѣдующія

 

неудобства,

 

какъ

на

 

причины,

 

по

 

которымъ

 

чтенія

 

или

 

прекращались

 

или

 

устраи-

вались

 

рѣдко:

 

а)

 

безсистемность

 

книгъ

 

и

 

брошюръ,

 

которыя

 

имѣлись



—

 

177

 

—

подъ

 

руками,

 

б)

 

отсутствіѳ

 

живого

 

общенія

 

между

 

лекторомъ

 

и

слушателями,

 

в)

 

малоразвитость

 

послѣднихъ,

 

г)

 

затруднѳнія

 

изъ

за

 

подводъ

 

для

 

поѣздки

 

въ

 

деревни,

 

особенно

 

дальнія.

 

На

 

затруд-

ненія

 

изъ

 

за

 

подводъ

 

указывали

 

многіе

 

о.о.

 

депутаты.

 

Многіе

священники

 

назначали

 

мѣсто

 

и

 

время

 

для

 

чтеній,

 

но

 

за

 

священ-

никомъ

 

не

 

посылали

 

лошадей,

 

и

 

чтенія

 

не

 

состоялись.

 

Другіе

говорили,

 

что

 

за

 

ними

 

посылали

 

лошадей,

 

но

 

не

 

исключительно

для

 

веденія

 

бесѣдъ,

 

а

 

главнымъ

 

образомъ

 

для

 

совершенія

 

всѳ-

нощнаго

 

бдѣнія

 

или

 

молебновъ,

 

послѣ

 

совершенія

 

которыхъ

 

про-

изводились

 

и

 

чтенія.

 

Нѣкоторые

 

еще

 

заявили,

 

что

 

не

 

устраивали

чтеній

 

изъ

 

опасенія

 

столкновеній

 

съ

 

агитаторами,

 

отъ

 

которыхъ

можно

 

ожидать

 

не

 

относящихся

 

къ

 

бесѣдѣ

 

вопросовъ.

Послѣ

 

всего

 

вышеизложеннаго

 

о

 

томъ,

 

гдѣ

 

и

 

какъ

 

велись

бесѣды,

 

о.

 

предсѣдатель

 

заявилъ:

 

настоящее

 

время

 

тревожное,

городскіе

 

и

 

сѳльскіе

 

пасомые,

 

подъ

 

вліяніемъ

 

чтенія

 

противо-рѳ-

лигіозныхъ

 

книгъ,

 

брошюръ,

 

газѳтъ

 

и

 

живыхъ

 

бесѣдъ

 

съ

 

людьми

маловѣрующими,

 

а

 

иногда

 

и

 

невѣрующими,

 

сомнѣваются,

 

колеб-

лются,

 

ищутъ

 

у

 

духовенства

 

разрѣшенія

 

волнующихъ

 

ихъ

 

вопро-

совъ,

 

но

 

есть

 

и

 

такіе

 

пасомые,

 

которые

 

идутъ

 

за

 

разрѣшеніѳмъ

своихъ

 

сомнѣній

 

не

 

къ

 

духовенству,

 

а

 

къ

 

другимъ

 

лицамъ.

 

по-

этому

 

духовенству

 

необходимо

 

самому

 

идти

 

къ

 

своимъ

 

пасомымъ,

взяться

 

за

 

это

 

святое

 

дѣло

 

съ

 

большимъ

 

усердіемъ;

 

младшіѳ

 

чле-

ны

 

причтовь — діаконы

 

и

 

псаломщики—должны

 

быть

 

усердными

 

по-

мощниками

 

священникамъ

 

въ

 

немъ.

 

Вполнѣ

 

соглашаясь

 

съ

 

этимъ,

нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

говорили,

 

что

 

не

 

нужно

 

для

 

этого

 

свя-

того

 

дѣла

 

какой

 

нибудь

 

принудительной

 

оргавизаціи

 

съ

 

уставами,

программами

 

и

 

отчетами.

 

Принудительной

 

организацией

 

это

 

вели-

кое

 

и

 

живое

 

дѣло,

 

уже

 

обнимающее,

 

быть

 

можетъ,

 

цѣлые

 

уѣзды,

можно

 

умертвить.

 

По

 

вопросу

 

о

 

томъ,

 

что

 

читать

 

въ

 

селахъ

 

и

деревняхъ,

 

большинство

 

о.о.

 

депутатовъ

 

высказалось

 

не

 

за

 

чте-

нія,

 

а

 

за

 

собесѣдованія,

 

чтобы

 

чтенія

 

были

 

небольшія,

 

служили

бы

 

лишь

 

поводомъ

 

перейти

 

къ

 

собесѣдованію.

 

Читать

 

можно

 

и

слушать

 

будутъ,

 

но

 

чтеніемъ

 

мы

 

дадимъ

 

слушателямъ

 

не

 

то,

 

что
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имъ

 

надо,

 

а

 

что

 

намъ

 

угодно

 

и

 

чрезъ

 

чтенія

 

мы

 

не

 

узнаемъ

нуждъ

 

и

 

запросовъ,

 

а

 

главное

 

той

 

бѣдноты

 

народныхъ

 

религіоз-

ныхъ

 

познаній,

 

до

 

которой

 

намъ,

 

учеяымъ,

 

трудно

 

и

 

спуститься.

Нечего

 

думать

 

о

 

подборѣ

 

статей

 

или

 

брошюръ:

 

матеріалъ

 

всегда

подъ

 

рукою.

 

Явившись

 

среди

 

народа,

 

надо

 

задавать

 

вопросъ,

 

не

желаетъ

 

ли

 

кто

 

что

 

спросить,

 

о

 

чемъ

 

поговорить,

 

не

 

было

 

ли

 

у

кого

 

вопросовъ

 

и

 

недоумѣній,

 

и

 

всегда

 

слушатели

 

понакидаютъ

вопросовъ,

 

выскажутъ

 

и

 

свои

 

вѣрованія,

 

и

 

все,

 

что

 

есть

 

худого

 

и

добраго

 

въ

 

ихъ

 

вѣрованіяхъ

 

и

 

жизни.

 

Надо

 

отвѣчать,

 

разъяснить

растолковать

 

все

 

это

 

и

 

вотъ

 

выйдѳтъ

 

живая

 

бесѣда,

 

гдѣ

 

и

 

пастырь

урокъ

 

себѣ

 

найдѳтъ,

 

и

 

народъ

 

узнаетъ

 

то,

 

до

 

чего

 

они

 

не

 

до-

думались,

 

чѣмъ

 

не

 

интересовались.

По

 

поводу

 

указан

 

ныхъ

 

не

 

малыхъ

 

препятствій

 

къ

 

устрой-

ству

 

религіозно-нравственныхъ

 

чтеній

 

нѣкоторыѳ

 

говорили,

 

что

прежде

 

всего

 

надо

 

возбудить

 

въ

 

себѣ

 

и

 

воспитать

 

любовь

 

къ

этому

 

живому

 

и

 

святому

 

дѣлу;

 

при

 

любви

 

къ

 

этому

 

дѣлу

 

священ-

нику

 

не

 

надо

 

никакихъ

 

указаній,

 

для

 

него

 

не

 

будетъ

 

тогда

 

ви-

какихъ

 

препятствій,

 

онъ

 

найдетъ

 

всѣ

 

средства

 

къ

 

устройству

чтеній

 

и

 

бесѣдъ,

 

онъ

 

увлѳчетъ

 

служителей

 

и

 

это

 

дѣло

 

для

 

него

не

 

будетъ

 

тяжело.

 

Какъ

 

на

 

примѣръ,

 

одинъ

 

депутатъ

 

разсказалъ

 

о

псаломщикѣ

 

изъ

 

недаввяго

 

прошлаго,

 

который

 

ходилъ

 

по

 

де-

ревнямъ

 

пѣшкомъ,

 

велъ

 

съ

 

крестьянами

 

простыя

 

бесѣды

 

о

 

вѣрѣ

и

 

жизни

 

христіанской,

 

память

 

объ

 

этомъ

 

псаломщикѣ

 

сохраняется

среди

 

прихожанъ

 

до

 

сего

 

дня.

 

Но

 

все

 

таки,

 

по

 

мнѣнію

 

этихъ

 

о.о.

депутатовъ,

 

за

 

вѳденіе

 

бесѣдъ-чтеній

 

должны

 

взяться

 

сами

 

свя-

щенники,

 

пригласивъ

 

въ

 

помощь

 

себѣ

 

діаконовъ

 

и

 

псаломщиковъ,

поручать

 

же

 

діаконамъ

 

и

 

псаломщикамъ

 

самостоятельно

 

вести

 

это

дѣло,

 

не

 

рискуя

 

успѣхомъ

 

его,

 

едва

 

ли

 

можно.

 

Одинъ

 

изъ

 

де-

путатовъ

 

предлагаѳтъ

 

для

 

возвышенія

 

уровня

 

образования

 

діако-

яовъ

 

и

 

псаломщиковъ

 

устраивать

 

курсы;

 

многіе

 

указывали

 

еще

на

 

учащахъ,

 

особенно

 

въ

 

церковно-приходскихъ

 

школахъ,

 

какъ

на

 

желательныхъ

 

помощниковъ

 

священнику

 

въ

 

устройствѣ

 

религіоз-

но-нравственныхъ

   

бесѣдъ

  

и

   

чтеній

 

по

 

деревнямъ,

 

и

 

приводили
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много

 

примѣровъ

 

усерднаго

 

отношѳнія

 

ихъ

 

къ

 

этому

 

живому

 

дѣлу;

яѣкоторые,

 

напротивъ,

 

опасаясь

 

вреднаго

 

вліянія

 

ихъ,

 

чему

 

и

■были"примѣры,

 

отклоняли

 

это

 

прѳдложеніѳ.

Послѣ

 

всѣхъ

 

изложенныхъ

 

выше

 

сужденій

 

епархіальнымъ

«Съѣздомъ

 

были

 

выражены

 

и

 

приняты

 

слѣдующія

 

положенія:

1)

   

Епархальный

 

Съѣздъ

 

духовенства

 

признаетъ

 

необходи-

мымъ

 

усилить

 

дѣятельность

 

духовенства

 

по

 

устройству

 

религіозно-

яравствѳнныхъ

 

чтеній

 

и

 

бесѣдъ,

 

въ

 

селахъ

 

и

 

дѳревняхъ,

 

путемъ

■привлечены

 

къ

 

участію

 

въ

 

устройствѣ

 

ихъ

 

младшйхъ

 

членовъ

«ричта

 

-

 

діаконовъ

 

и

 

псаломщиковъ.

2)

   

Въ

 

виду

 

того,

 

что

 

пастырское

 

дѣло

 

есть

 

дѣло

 

живое,

інѳ

 

уклаіьівающееся

 

въ

 

какія

 

либо

 

опредѣленныя

 

рамки,

 

пре-

доставить

 

ведѳвіѳ

 

религіозно-нравственныхъ

 

бесѣдъ

 

и

 

чтѳній

 

па-

стырской

 

совѣсти

 

и

 

ревности

 

самихъ

 

священниковъ.

8)

 

'Въ

 

случаѣ

 

возникновенія

 

какихъ

 

либо

 

недоумѣній,

 

всѣ

нѳдоумѣнные

 

вопросы

 

предлагать

 

разрѣшенію

 

на

 

пастырскихъ

«обраніяхъ

 

и

 

благочинническихъ

 

съѣздахъ.

 

(Принято

 

большин-

ствомъ

 

противъ

 

одного).

4)

   

Младшіе

 

члены

 

причта

 

должны

 

вести

 

бесѣды

 

и

 

чтенія

•подъ

 

руководствомъ

 

и

 

указаніемъ

 

своихъ

 

приходскихъ

 

священниковъ.

5)

    

Просить

 

Епархіальнаго

 

Преосвящѳннаго

 

предоставить

приходскимъ

 

священникамъ

 

право

 

приглашать

 

къ

 

участію

 

въ

 

вѳ-

дѳніи

 

религіозно-нравственныхъ

 

чтѳній

 

въ

 

селахъ

 

и

 

дѳревняхъ

яаолнѣ

 

благонадежныхъ

 

учащихъ

 

въ

 

мѣстныхъ

 

школахъ

 

всѣхъ

•вѣдомствь,

 

подъ

 

руководствомъ

 

и

 

отвѣтственностью

 

о.

 

настоятеля

.церкви.

 

(Принято

 

всѣми

 

противъ

 

4,

 

оставшихся

 

при

 

особомъ

.мнѣніи).

6)

     

Просить

 

Епархіальнаго

 

Преосвященнаго

 

снестись

 

съ

гражданскимъ

 

начальствомъ,

 

чтобы

 

въ

 

уетройствѣ

 

религіозно-нрав-

ственныхъ

 

бесѣдъ

 

и

 

чтеній

 

не

 

было

 

со

 

стороны

 

полиціи

 

излишнихъ

формальностей.

7)

   

Расходы,

 

которые

 

могутъ

 

быть

 

вызваны

 

при

 

устройствѣ

§елигіозно-нравствѳнныхъ

 

чтѳній

 

и

 

бѳсѣдъ,

 

какъ

 

то:

   

на

  

покупку



—

 

180

 

—

книгъ,

 

брошюръ

 

и

 

пр.,

 

должны

 

быть

 

относимы

 

на

 

мѣстныя

средства.

8)

 

Просить

 

книжный

 

складъ

 

Епархіальнаго

 

Училищнаго

 

Со-

вѣта

 

публиковать

 

въ

 

Епархіальныхъ

 

Вѣдомостяхъ

 

о

 

лучшихъ

книгахъ,

 

брошюрахъ

 

и

 

листкахъ

 

для

 

религіозно-нравствѳнныхъ

чтеній.

Затѣмъ

 

о.

 

Предсѣдатель

 

объявилъ

 

засѣданіе

 

закрытымъ.

На

 

журналѣ

 

семъ

 

резолюція

 

Его

 

Преосвященства

 

послѣдо-

вала

 

таковая:

„1908

 

г.

 

20

 

іюня.

   

Утверждается.11

Особое

 

мнѣніе.

Епархіальный

 

Оъѣздъ

 

болыпинствомъ

 

голосовъ

 

постановйлъ

приглашать

 

учащихъ

 

въ

 

начальныхъ

 

школахъ

 

къ

 

участію

 

въ

 

ве-

деніи

 

религіозныхъ

 

бесѣдъ

 

и

 

чтеній

 

съ

 

народомъ

 

въ

 

деревняхъ

и

 

селахъ,

 

при

 

чемъ

 

предлагается

 

дать

 

право

 

учащимъ

 

вести

 

бе-

сѣды-чтенія,

 

какъ

 

въ

 

нрисутствіи,

 

такъ

 

и

 

въ

 

отсутствіи

 

при-

ходскаго

 

священника,

 

съ

 

согласія

 

послѣдняго.

 

Такое

 

довѣріѳ

 

уча-

щимъ

 

въ

 

дѣлѣ

 

рѳлигіознаго

 

просвѣщѳнія

 

народа,

 

по

 

нашему

 

мнѣ-

нію,

 

можетъ

 

принести

 

вредъ

 

Православной

 

церкви.

 

Во

 

время

 

бѳ-

сѣдъ

 

учащихъ

 

съ

 

народомъ

 

въ

 

отсутствіи

 

священника,

 

могутъ

со

 

стороны

 

слушателей

 

воспослѣдовать

 

тѣ

 

или

 

иные

 

вопросы

 

и

 

на.

эти

 

вопросы

 

придется

 

учащимъ

 

давать

 

разъясненія.

 

А

 

насколько-

эти

 

разъясненія

 

будутъ

 

соотвѣтотвовать

 

ученію

 

Православной

церкви,

 

приходскій

 

священникъ

 

не

 

будетъ

 

знать.

 

Кромѣ

 

того-

повсемѣстноѳ

 

примѣненіе

 

на

 

практикѣ

 

постановленія

 

Съѣзда

 

при-

глашать

 

учащихъ

 

въ

 

начальныхъ

 

училищахъ

 

вести

 

религіозныя

бесѣды

 

съ

 

народомъ

 

можетъ

 

способствовать

 

возникновение

 

среди

народа

 

того

 

взгляда,

 

что

 

право

 

учить

 

и

 

изъяснять

 

слово

 

Божіе

принадлежитъ

 

не

 

однимъ

 

только

 

пастырямъ,

 

но

 

и

 

всякому

 

мірянину.

Что

 

касается

 

допущенія

 

учительницъ

 

къ

 

ведѳнію

 

бесѣдъ

 

и

чтеній

 

на

 

религіозныя

 

темы,

  

то

 

даже

 

присутствіе

  

на

   

этихъ

 

бе-
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■сѣдахъ

 

священниковъ

 

не

 

устранить

 

разныхъ

 

нежелательныхъ

 

пѳ-

ретолковъ

 

въ

 

народѣ.

На

 

семъ

 

мнѣніи

 

подписались

 

священники:

 

Петръ

 

Утробинъ,

Николай

 

Полянскій,

 

Сергій

 

Громовъ

 

и

 

Протоіерей

 

Даніилъ

Шерстенниковъ.

Въ

 

Вятскій

 

Епархіальный

  

Съѣздъ

 

духовенства

Подготовительной

 

къ

 

Съѣзду

 

Комиссіи

д

 

о

 

к

 

л

 

а

 

д

 

ъ.

Заслушавъ

 

докладъ

 

Совѣта

 

Вятскаго

 

епархіальнаго

 

женска-

го

 

училища

 

отъ

 

3

 

іюня

 

сего

 

1908

 

года

 

за

 

№

 

206

 

о

 

тѣснотѣ

и

 

другихъ

 

недостаткахъ

 

въ

 

зданіяхъ

 

жѳнскаго

 

училища

 

и

 

при-

знавъ

 

со

 

своей

 

стороны

 

весьма

 

важными

 

указанные

 

въ

 

докладѣ

 

не-

достатки,

 

которые

 

необходимо

 

по

 

возможности

 

безъ

 

промедленія

устранить,

 

Комиссія

 

постановила:

 

собрать

 

мнѣнія

 

всѣхъ

 

бла7

:гочинническихъ

 

округовъ

 

по

 

вопросу

 

о

 

расширены

 

Вятскаго

епархіальнаго

 

женскаго

 

училища,

 

или

 

объ

 

устройствѣ

 

въ

 

одномъ

изъ

 

уѣздныхъ

 

городовъ

 

новаго

 

3-го

 

училища.

 

Мнѣнія

 

эти

 

сво-

дятся

 

къ

 

слѣдующему:

 

1)

 

за

 

расширеніе

 

существующихъ

 

зданій

Вятскаго

 

ѳпархіальваго

 

женскаго

 

училища

 

высказалось

 

13

 

окру-

говъ,

 

2)

 

за

 

открытіе

 

параллельныхъ

 

клаесовъ

 

при

 

Елабужскомъ

жѳнскомъ

 

училищѣ

 

7

 

округовъ,

 

3)

 

за

 

приспособлѳніе

 

подъ

 

епар-

хіальное

 

училище

 

существующей

 

въ

 

г.

 

Вяткѣ

 

епархіальной

 

бо-

гадельни

 

и

 

о

 

перенесены

 

ея

 

въ

 

пожертвованный

 

Лобовиковскій

домъ

 

5

 

округовъ,

 

4)

 

за

 

открытіе

 

3-го

 

епархіальнаго

 

женскаго

училища

 

въ

 

зданіи

 

Нолинскаго

 

духовнаго

 

училища

 

9

 

округовъ,

5)

 

за

 

устройство,

 

пока

 

временно,

 

въ

 

епархіальномъ

 

домѣ

 

4

 

окру-

га,

 

6)

 

за

 

устройство

 

новаго

 

зданія

 

въ

 

одномъ

 

изъ

 

уѣздныхъ

городовъ

 

епархіи

 

2

 

округа

 

и

 

7)

 

нѣтъ

 

никакихъ

 

свѣдѣній

 

отъ

18

 

округовъ.
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По

 

наведеннымъ

 

справкамъ

 

оказалось,

 

что

 

изъ

 

ближайшихъ-

сравнительно

 

къ

 

Елабужскому

 

женскому

 

училищу

 

уѣздовъ

 

обу-

чается

 

въ

 

Вятскомъ

 

женскомъ

 

училищѣ:

 

изъ

 

Сарапульскаго

 

уѣз-

да—3

 

воспитанницы,

 

изъ

 

Малмыжскаго—4

 

и

 

изъ

 

Уржумскаго— 35^

Въ

 

виду

 

того,

 

что

 

Совѣтомъ

 

Вятскаго

 

епархіальнаго

 

жен-

скаго

 

училища

 

не

 

представлено

 

ни

 

смѣты

 

по

 

разработкѣ

 

вопро-

са

 

о

 

расширены

 

зданій

 

Вятскаго

 

епархіальнаго

 

женскаго

 

училища,,

ни

 

о

 

приспособлены

 

зданія

 

Нолинскаго

 

духовнаго

 

■у'ы-ыщд-

 

на-

сколько

 

то

 

представится

 

возможнымъ,

 

ни

 

объ

 

открытіи

 

параллель-

пыхъ

 

отдѣленій

 

при

 

Елабужскомъ

 

Стахвевскомъ

 

женскомъ

 

учили-

щѣ,

 

комиссія

 

не

 

имѣла

 

возможности

 

обсудить

 

докладъ,

 

почему

 

в*,

постановила

 

докладъ

 

Оовѣта

 

училища

 

представить

 

на

 

благоусмотрѣ-

ніе

 

епархіальнаго

 

Съѣзда.

Журналъ

 

eMs

 

15-й.

Вечернее

 

засѣданіе

 

13

 

іюня.

Присутствуют

 

всѣ

 

о.о.

 

депутаты

 

и

 

председатель

 

Совѣта.

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

училища

 

протоіерей

 

Раевскій.

1)

 

Слушали

 

резолюціи

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвящен-

нѣйшаго

 

Филарета:

 

1)

 

на

 

журналѣ

 

№

 

3-й

 

отъ

 

12

 

іюня

 

1908

 

г.

за

 

№

 

3552-мъ,

 

слѣдующаго

 

содержанія:

 

„утверждается

 

со

 

сде-

ланной

 

помѣткой",

 

помѣтка

 

же

 

сдѣлана

 

противъ

 

словъ:

 

„докладъ-

подготовительной

 

къ

 

Епархіальному

 

Съѣзду

 

духовенства

 

комиссіи,

печатать

 

ли

 

полностью

 

или

 

съ

 

выпусками?"

 

таковая:

 

„докладъ

 

от-

печатать

 

полностью,,

 

такъ

 

какъ

 

нѣтъ

 

основаны

 

къ

 

исключение-

чего-либо

 

изъ

 

него:

 

все

 

изложенное

 

въ

 

немъ

 

правда";

 

2)

 

на.

докладѣ

 

подготовительной

 

къ

 

Епархіальному

 

Съѣзду

 

духовенства

комиссіи

 

по

 

вопросу

 

о

 

переобложены

 

церквей

 

отъ

 

того

 

же

 

числа

за

 

X

 

3553-мъ:

 

„читалъ";

 

3)

 

на

 

журналѣ

 

№

 

4-й

 

отъ

 

12

 

іюняс

за

 

№

 

3554:

 

„утверждается";

 

и

 

4)

 

на

 

особыхъ

 

мнѣніяхъ

 

о.

 

Ни-
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—

колая

 

Еочкина,

 

а

 

также

 

священниковъ

 

о.

 

П.

 

Цвѣйтова,

 

о.

 

В.

Сатрапинскаго,

 

о.

 

Леонида

 

Леонтьева,

 

о.

 

Іоанна

 

Филипьева

 

и

 

о_

Ал.

 

Васнецова

 

отъ

 

12

 

іюня

 

за

 

Ж»

 

3555

   

и

 

3556:

 

„чаталъ".

Постановили:

 

принять

 

къ

 

свѣдѣнію.

2)

 

Предсѣдатѳль

 

Съѣзда

 

предлагаетъ

 

выслушать

 

словесный

докладъ

 

членовъ

 

комиссіи

 

по

 

осмотру

 

дома

 

г.

 

Кальсина,

 

находя-

щагося

 

рядомъ

 

съ

 

Прозоровскимъ

 

корпусомъ

 

училища,

 

на

 

углу

Еукарской

 

и

 

Казанской

 

улицъ.

 

Члены

 

комиссіи

 

заявили,

 

что

 

домъ

Кальсина

 

каменный,

 

двухъэтажный,

 

съ

 

подвальными

 

жилыми

 

по-

мѣщеніями

 

и

 

мезониномъ.

 

Въ

 

подвальномъ

 

помѣщеніи

 

очень

 

низко

и

 

сыро.

 

Для

 

сноснаго

 

житья

 

въ

 

немъ,

 

хотя

 

бы

 

и

 

прислуги,

нужно

 

полъ

 

углубить

 

на

 

одинъ

 

аршинъ.

 

Въ

 

первомъ

 

этажѣ

 

7

комнатъ,

 

площадью

 

18X18

 

аршинъ,

 

окна

 

42X22

 

вер.,

 

вы-

сота

 

4 3/4

 

аршина.

 

Эти

 

комнаты

 

вполнѣ

 

можно

 

приспособить

 

для

училищныхъ

 

цѣлей,

 

такъ

 

какъ

 

капитальныхъ

 

стѣнъ

 

въ

 

нихъ

нѣтъ.

 

Въ

 

верхнемъ

 

этажѣ

 

низко

 

и

 

темно:

 

высота

 

3

 

арш.

 

10

 

в.,

окна

 

21X30

 

вершковъ.

 

На

 

чердакѣ

 

двѣ

 

стѣны

 

каменныя

 

и

двѣ

 

деревянный.

 

Крыша .

 

хороша,

 

нигдѣ

 

не

 

течетъ,

 

но

 

выкрасить

ее

 

необходимо.

 

Отхожія

 

мѣста

 

самаго

 

примитивнаго

 

устройства.

Службы

 

хорошія,

 

стоющія

 

не

 

менѣе

 

1000

 

руб.

 

Есть

 

небольшой

садикъ.

 

Земли,

 

принадлежащей

 

дому,

 

900

 

квад.

 

саж.

 

Просятъ

 

за

него

 

18

 

тысячъ

 

рублей.

 

Чтобы

 

приспособить

 

домъ

 

для

 

училищ-

ныхъ

 

цѣлей,

 

нужно

 

израсходовать

 

отъ

 

8

 

до

 

10

 

тысячъ

 

руб.,

такъ

 

что

 

покупка

 

его

 

обойдется

 

епархіи

 

отъ

 

26

 

до

 

28

 

тыс.

рублей.

 

Общее

 

заключеніе

 

комиссіи

 

таково:

 

домъ

 

старый,

 

требуетъ

большого

 

ремонта

 

и

 

трудно

 

его

 

приспособить

 

для

 

училищныхъ

нуждъ

 

и

 

если

 

купить

 

его,

 

то

 

только

 

въ

 

воспитательныхъ

 

цѣляхъ,

такъ

 

какъ

 

на

 

предыдущемъ

 

засѣданіи

 

о.

 

Раевскимъ

 

было

 

заявлено,

что

 

будто

 

бы

 

военное

 

вѣдомство

 

и

 

губернское

 

земство

 

готовы

купить

 

его:

 

первое— подъ

 

казармы

 

для

 

солдатъ,

 

второе

 

— для

 

по-

мѣщенія

 

дущевно-больныхъ,

 

a

 

тѣ

 

и

 

другіе

 

весьма

 

нежелательные

сосѣди

 

для

 

Епархіальнаго

 

училища.

 

Къ

 

этому

 

заявленію

 

комис-

сіи

 

одинъ

 

изъ

 

членовъ

 

ея

 

прибавилъ,

 

что

 

принимая

 

во

 

вниманіе

площадь

 

земли,

   

принадлежащую

   

дому,

 

и

 

соприкосновеніе

   

ея

 

съ
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—

училищной,

 

приходится

 

очень

 

пожалѣть,

   

что

 

духовенство

 

не

 

ку-

пило

 

этого

   

дома

 

раньше,

   

когда

 

просили

   

за

 

него

 

6000

 

рублей.

Только

 

одинъ

 

членъ

 

комиссіи

 

не

 

согласился

 

съ

 

общимъ

 

выводомъ

своихъ

 

товарищей.

   

Онъ

   

заявилъ,

   

что

   

на

 

него

   

домъ

 

Кальсина

произвелъ

 

лучшее

 

впечатлѣніе,

   

чѣмъ

 

на

 

другихъ

 

членовъ

 

комис-

сіи.

   

Внутри

 

дома

   

устроена

   

одна

 

только

   

каменная

 

стѣнэ,

    

что

даѳтъ

 

возможность

   

расположить

 

комнаты

   

самымъ

   

удобнымъ

 

для

училища

 

образомъ.

 

Подвальный

 

этажъ

 

представляетъ

 

хорошее

 

по-

мѣщеніе

 

для

 

прислуги.

 

На

 

капитальный

 

ремонтъ

 

дома

 

потребуется

5 — 6

 

тысячъ,

   

но

 

сумму,

   

конечно,

   

точнѣе

 

опрѳдѣлитъ

 

архитек-

тора

 

Купить

 

этотъ

 

домъ

 

для

 

нуждъ

 

епархіи

 

весьма

 

желательно.

Послѣ

 

доклада

 

членовъ

 

комиссіи,

   

о.

 

Прѳдсѣдатель

   

предло-

жилъ

 

о.о.

 

депутатамъ

 

съѣзда

 

высказаться

   

по

 

поводу

 

слышаннаго-

Вполнѣ

 

раздѣляя

   

заключеніе

 

комиссіи,

   

что

 

домъ

   

Кальсина

 

ста-

рый

 

и

 

дорого

 

будетъ

 

стоить

 

приспособлѳніе

   

его

 

для

 

училищныхъ

цѣлей,

 

нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

указывали

 

еще,

  

во

 

1-хъ,

 

на

 

то,

что

 

недавно

 

въ

 

домѣ

 

Кальсина

 

жили

   

душевно-больные

 

и

 

вполнѣ

естественно,

 

что

 

помѣщенныя

   

въ

 

немъ

 

воспитанницы

 

будутъ

  

ду-

мать

 

о

 

нихъ

 

и

 

бояться,

 

и

 

во

 

2-хъ,

  

если

 

этотъ

 

домъ

 

будетъ

 

ку-

пленъ

 

земствомъ

 

для

 

помѣщенія

   

въ

 

немъ

 

душевно-больныхъ,

   

то

воспитанницы,

 

слыша

 

дикіе

 

возгласы

 

ихъ,

 

могутъ

 

получить

 

очень

тяжелое

 

впечатлѣніе,

 

которое

 

останется

 

у

 

нихъ

   

на

 

всю

 

жизнь

 

и

даже

 

можетъ

 

повліять

 

на

 

психику

 

ихъ

 

и

 

высказавшій

 

это

 

о.

 

де-

путатъ

 

для

 

иллюстраціи

 

своей

 

мысли

 

привелъ

 

такой

 

примѣръ:

 

въ

одномъ

 

городѣ

 

около

  

дѣтскаго

 

пріюта

   

былъ

 

домъ

   

для

 

душевно-

больныхъ

 

и

 

это

 

сосѣдство

 

такъ

 

действовало

   

на

 

впечатлительную

душу

 

дѣтей,

 

что

 

нѣкоторые

 

сходили

 

съ

 

ума.

 

Вполнѣ

 

подтверждая

вредное

 

вліяніе

 

душевно-больныхъ

 

на

 

душу

 

дѣтей,

 

другой

 

о.

 

де-

путата

   

добавляетъ,

   

что

   

съ

 

точки

   

зрѣнія

 

психіатріи

   

признано,

что

 

нѣкоторыя

 

психическія

 

заболѣванія

 

дѣйствительно

 

заразитель-

ны.

 

Дальше

 

о.

 

депутатъ

 

предлагаетъ.

 

купить

   

Епархіальный

 

домъ

и

 

въ

 

немъ

 

временно

 

помѣстить

 

нѣкоторые

 

классы,

 

не

 

бѣда

 

и

 

да-

же

 

будетъ

 

полезно,

 

если

 

воспитанницамъ

 

придется

 

ходить

 

и

 

даль"
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—

шѳ,

 

чѣмъ

 

въ

 

домъ

 

г.

 

Кальсина.

 

Для

 

разрѣшенія

 

всѣхъ

 

техни-

ческихъ

 

и

 

моральныхъ

 

недоумѣній

 

по

 

покупкѣ

 

дома

 

о.

 

Предсѣ-

датель

 

предлагаетъ

 

пригласить

 

на

 

слѣдующее

 

заеѣданіе

 

архи-

тектора

 

и

 

училищнаго

 

врача

 

и

 

по

 

заслушаніи

 

ихъ

 

отзывовъ

 

(такъ

или

 

иначе)

 

рѣшать

 

этотъ

 

вопросъ.

Предложѳніѳ

 

принимается

 

единогласно.

3)

 

Заслушали

 

словесный

 

докладъ

 

комиссіи

 

по

 

покупкѣ

 

зда-

нія

 

для

 

Епархіальнаго

 

дома.

 

Комиссія

 

заявила,

 

что

 

она

 

осматри-

вала

 

домъ

 

А.

 

Я.

 

Тырышкина,

 

находящійся

 

на

 

Стефановской

 

ули-

цѣ.

 

Домъ

 

этотъ

 

каменный,

 

двухъэтажный,

 

15

 

саж.

 

въ

 

улицу,

 

но-

вый,

 

съ

 

электрическимъ

 

освѣщеніѳмъ,

 

водопроводомъ,

 

отопленіемъ

по

 

системѣ

 

инженера

 

Ежова,

 

теплыми

 

и

 

устроенными

 

ватеръ-

клозѳтами.

 

Въ

 

настоящее

 

время

 

въ

 

нижнемъ

 

этажѣ

 

происходить

ремонтъ.

 

Работы

 

самыя

 

основательныя

 

и

 

производятся

 

подъ

 

не-

посредственнымъ

 

наблюденіемъ

 

самого

 

А.

 

Я.

 

Тырышкина

 

и

 

хотя

онъ

 

продаетъ

 

этотъ

 

домъ,

 

но

 

устроитъ

 

его

 

самымъ

 

добросовѣ-

стнымъ

 

образомъ,

 

какъ

 

бы

 

для

 

самого

 

себя

 

и

 

даже

 

можетъ

 

сдѣ-

лать

 

измѣненія

 

по

 

указанію

 

духовенства.

 

Въ

 

верхнемъ

 

этажѣ

среди

 

другихъ

 

комнатъ

 

есть

 

большой

 

залъ,

 

могущій

 

вмѣстить

 

до

300

 

чѳловѣкъ.

 

Этотъ

 

залъ

 

вполнѣ

 

можетъ

 

быть

 

приспособленъ

для

 

устройства

 

бесѣдъ

 

и

 

чтеній

 

рѳлигіозно-нравственнаго

 

содер-

жания,

  

а

 

также

 

и

 

для

 

помѣщенія

 

Епархіальной

 

библіотеки.

На

 

полѣ

 

журнала,

 

противъ

 

послѣднихъ

 

словъ,

 

Его

 

Пре-

освященствомъ,

 

Прѳосвященнѣйшимъ

 

Филаретомъ

 

положена

 

отмѣтка

слѣдующаго

 

содержанія:

 

„Же

 

согласенъ,

 

чтобы

 

въ

 

залѣ

 

для

религіозно-нравствениыхъ

 

чтеній

 

помѣіцалась

 

и

 

Епар-

хіальная

 

библіотека;

 

для

 

послѣдней

 

долоюно

 

быть

 

от-

дѣльное

 

помѣщеніе

 

въ

 

Епархіальномъ

 

домѣ" .

Откосы

 

дома

 

залиты

 

цементомъ,-

 

внутри

 

двора

 

канава

 

для

стока

 

воды,

 

службы

 

хорошія,

 

есть

 

небольшой

 

садикъ.

 

Домъ

 

про-

дается

 

за

 

30000

 

рублей.

 

Общее

 

заключѳніе

 

комиссіи

 

таково:

домъ

 

хорошъ

 

во

 

всѣхъ

 

отношеніяхъ

 

и

 

послѣ

 

ремонта

 

будетъ

 

на-

столько

 

благоустроеннымъ,

 

что

 

годовъ

 

20

 

не

 

потребуетъ

 

никакого
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-

ремонта

 

и

 

если

 

мы

 

его

 

теперь

 

не

 

пріобрѣтемъ,

 

то

 

потомъ

 

очень

пожалѣемъ.

По

 

заслушаніи

 

доклада

 

комиссіи

 

о.

 

Предсѣдатель

 

ставить

на

 

баллотировку

 

вопросъ:

 

согласенъ

 

ди

 

Съѣздъ

 

въ

 

настоящее

время

 

купить

 

домъ

 

г.

 

Тырышкина

 

для

 

Епархіальнаго

 

дома?

Оъѣздъ

 

единогласно

 

рѣшаетъ

 

купить

 

этотъ

 

домъ

 

въ

 

насто-

ящее

 

время.

 

Для

 

заключенія

 

условій

 

съ

 

г.

 

Тырышкинымъ

 

и

пріобрѣтенія

 

купчей

 

Съѣздъ

 

уполномачиваетъ

 

о.

 

Веніамина

 

Тихо-

ницкаго.

 

Наконецъ

 

о.

 

Предсѣдатель

 

спрашиваетъ

 

Съѣздъ, —на

чье

 

имя

 

пріобрѣтать

 

домъ.

Постановили',

 

пріобрѣсти

 

домъ

 

на

 

имя

 

Епархіальнаго

 

ду-

ховенства

 

для

 

просвѣтительныхъ

 

цѣлей

 

и

 

учрежденій,

 

во

 

испол-

неніе

 

постановлѳнія

 

Еаархіальнаго

 

Оъѣзда

 

1902

 

г.

 

20

 

августа,

протоколъ

 

№

 

4-й.

На

 

полѣ

 

журнала

 

противъ

 

сего

 

постановленія

 

Съѣзда

 

Его

Преосвященствомъ,

 

Преосвященнѣйшимъ

 

Филаретомъ,

 

положена

отмѣтка

 

слѣдующаго

 

содержанія:

 

„Въ

 

этомъ

 

домѣ

 

помѣстить

и

 

учреждения:

 

Епархъальное

 

Попечительство,

 

почему

 

то

не

 

упомянутое

 

въ

 

протоколѣ

 

№

 

4

 

Съѣзда

 

1902

 

года,

 

и-

Епархіальный

 

Миссіонерскій

 

Совѣтъ,

 

вновь

 

учрежденный

для

 

внутренней

 

миссіи".

4)

 

Слушается

 

редакція

 

протокола

 

утренняго

 

засѣданія

10-го

 

іюня.

Редакція

 

протокола

 

принимается

 

и

 

засѣданіе

 

за

 

позднимъ

временемъ

 

закрывается.

На

 

журналѣ

 

семъ

 

резолюція

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвя-

щеннѣйшаго

 

Филарета,

 

послѣдовала

 

таковая:

„1908

 

года

 

21

 

іюня.

 

Утверждается,

 

со

 

сдѣланньши

помѣтками" .
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—

Журналъ

 

№

 

16.

Утреннее

 

засѣданіе

 

14

 

іюня.

Въ

 

залъ

 

засѣданія

 

явились

 

всѣ

 

о.о.

 

депутаты

 

и

 

представи-

тели

 

отъ

 

Совѣтовъ

 

Епархіальныхъ

 

училищъ:

 

Вятскаго — протоіерѳй

о.

 

Валевтинъ

 

Раевскій

 

и

 

Отахѣевскаго

 

—

 

священникъ

 

о.

 

Сѳргій

Танаевскій.

1)

  

По

 

открытіи

 

засѣданія

 

о.

 

Предсѣдатѳль

 

Съѣзда

 

передалъ

прероженіе

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвящѳннѣйшаго

 

Филарета,

Епископа

 

Вятскаго

 

и

 

Олободскаго,

 

избрать

 

изъ

 

среды

 

депутатовъ

нѣсколькихъ

 

лицъ

 

сходить

 

къ

 

владѣльцу

 

дома

 

г.

 

Тырышкину

 

и

просить

 

его

 

съ

 

благословѳнія

 

Его

 

Преосвященства

 

и

 

отъ

 

имени

Епархіальнаго

 

Съѣзда

 

уступить

 

домъ

 

за

 

25

 

тыеячъ,

 

вмѣсто

 

про-

симыхъ

 

имъ

 

30

 

тыеячъ.

Во

 

исполненіе

 

предложенія

 

Съѣздъ

 

единогласно

 

постано-

вила

 

поручить

 

сходить

 

съ

 

вышеозначеннымъ

 

предложеніемъ

 

къ

г.

 

Тырышкину

 

о.

 

Предсѣдателю

 

Оъѣзда,

 

священнику

 

Іоанну

 

Коро-

ваеву

 

и

 

священнику

 

Веніамину

 

Тихоницкому.

2)

   

Заслушали

 

докладъ

 

Совѣта

 

Стахѣевскаго

 

Епархіальнаго-

училища

 

отъ

 

21

 

мая

 

1908

 

года.

А)

 

По

 

ст.

 

II

 

Совѣтъ

 

училища

 

проситъ

 

исправить

 

вкравшую-

ся

 

неточность

 

въ

 

вѣдомость

 

о

 

суммахъ,

 

асесигнованныхъ

 

прошло-

годнимъ

 

Епархіальнымъ

 

съѣздомъ

 

на

 

покрытіѳ

 

расходовъ

 

по

 

со-

держанію

 

Стахѣѳвскаго

 

Епархіальнаго

 

училища

 

въ

 

текущемъ

 

1908

году,

 

вслѣдствіе

 

которой

 

Совѣтомъ

 

училища

 

получено

 

на

 

смѣтные

расходы

 

39834

 

руб.

 

54

 

коп.,

 

вмѣсто

 

45303

 

руб.

 

46

 

коп.,

 

то-

есть,

 

менѣе

 

на

 

5468

 

руб.

 

92

 

коп.

 

0.

 

Инспекторъ

 

классовъ

 

по-

яснилъ,

 

что

 

когда

 

вкравшаяся

 

ошибка

 

была

 

замѣчена

 

Совѣтомъ

училища,

 

то

 

послѣдній

 

обратился

 

къ

 

Его

 

Преосвященству,

 

Прео-

священнѣйшему

 

Филарету

 

съ

 

покорнѣйтей

 

просьбой

 

распорядиться

о

 

высылкѣ

 

недостающей

 

суммы

 

на

 

содержаніе

 

училища.
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Его

 

Преосвященство

 

сдѣлалъ

 

распоряженіе

 

о

 

выдачѣ

 

требу-

емой

 

суммы

 

изъ

 

свѣчнаго

 

завода,

 

но

 

послѣдній

 

распоряженіе

 

Вла-

дыки

 

не

 

исполнилъ

 

и

 

отложилъ

 

высылку

 

денегъ

 

до

 

Епархіальнаго

ъѣзда.

По

 

обмѣнѣ

 

мнѣній

 

между

 

о.о.

 

депутатами

 

выяснилось:

 

а)

комиссія

 

приняла

 

ошибочно

 

не

 

смѣту

 

на

 

1907

 

годъ,

 

подробно

разсмотрѣнную

 

Епархіальнымъ

 

Оъѣздомъ

 

1906

 

года,

 

принятую

ъѣздомъ

 

и

 

утвержденную

 

Его

 

Преосвященствомъ

 

въ

 

количествѣ

44713

 

руб.

 

46

 

коп.,

 

какъ

 

бы

 

слѣдовало,

 

a

 

смѣту

 

на

 

1906

 

г.,

принятую

 

Епархіальнымъ

 

Съѣздомъ

 

1905

 

года

 

въ

 

количествѣ

38641

 

руб.

 

29

 

коп.,

 

прибавивъ

 

къ

 

этому

 

1193

 

руб.

 

25

 

коп.,

не

 

полную

 

прибавку

 

къ

 

нормальной

 

смѣтѣ,

 

сдѣланную

 

съѣздомъ

1906

 

года;

 

б)

 

ошибка

 

явилась

 

результатомъ

 

ненамѣреннаго

 

недо-

смотра.

Епархіальный

 

Оъѣздъ

 

единогласно

 

постановилъ:

 

въ

 

виду

 

пря-

мой

 

рѳзолюціи

 

Его

 

Преосвященства,

 

Преосвященнѣйшаго

 

Филаре-

та

 

и

 

очевидности

 

ошибки,

 

предложить

 

Правленію

 

свѣчнаго

 

завода

немедленно

 

выслать

 

въ

 

Оовѣтъ

 

Стахѣевскаго

 

Епархіальнаго

 

жен-

скаго

 

училища

 

означенную

 

въ

 

размѣрв

 

5468

 

руб.

 

92

 

коп.

 

сумму

,и

 

тѣмъ

 

исправить

 

ошибку.

Б)

 

По

 

ст.

 

IY

 

о

 

желательности

 

открытія

 

при

 

Стахѣѳвскомъ

Епархіальномъ

 

женскомъ

 

училищѣ

 

YII

 

дополнительнаго

 

класса

 

съ

.двухгодичнымъ

 

курсомъ.

По

 

обмѣнѣ

 

мнѣній

 

выяснилось:

 

a)

 

положеніе

 

о

 

VII

 

педагоги-

чѳскомъ

 

классѣ

 

съ

 

двухгодичнымъ

 

курсомъ,

 

отпечатанное

 

въ

 

,№41

Церковныхъ

 

Вѣдомостей

 

за

 

1907

 

годъ,

 

даетъ

 

права

 

окончившимъ

очень

 

солидныя,

 

между

 

тѣмъ

 

какъ

 

YII

 

класеъ

 

съ

 

одногодичнымъ

курсомъ

 

даетъ

 

право

 

только

 

на

 

званіе

 

домашней

 

учительницы;

 

д)

отдѣльной

 

смѣты

 

расходовъ,

 

потребныхъ

 

при

 

открытіи

 

дополни-

тельнаго

 

YII

 

педагогическаго

 

класса

 

при

 

Отахѣевскомъ

 

Епархіаль-

ломъ

 

женскомъ

 

училищѣ,

 

не

 

составлено;

   

таковая

 

же

 

смѣта

 

Совѣ-
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томъ

 

Вятскаго

 

Епархіальнаго

 

женскаго

 

училища

 

определенно

 

не

разработана;

 

в)

 

при

 

Вятскомъ

 

Епархіальномъ

 

училищѣ

 

существу-

ем

 

YII

 

классъ

 

съ

 

одногодичнымъ

 

курсомъ,

 

дополнительный

 

же

второй

 

YII

 

классъ

 

безъ

 

всякаго

 

труда

 

въ

 

подысканіи

 

помѣщенія

можно

 

помѣстить

 

въ

 

Отахѣевскомъ

 

Епархіальномъ

 

женскомъ

 

учи-

лищѣ.

При

 

дальнѣйшихъ

 

преніяхъ

 

нѣкоторые

 

о.о.

 

депутаты

 

указы-

вали,

 

что

 

во

 

второмъ

 

дополнительномъ

 

YII

 

классѣ

 

при

 

маломъ

числѣ

 

стипендій

 

(десяти)

 

буцутъ

 

обучаться

 

дѣти

 

только

 

болѣе

 

со-

стоятельныхъ

 

родителей.

 

Между

 

тѣмъ

 

въ

 

настоящее

 

время

 

далеко

не

 

всѣ

 

обучаются

 

и

 

въ

 

1-мъ

 

дополнительномъ

 

YH

 

классѣ.

 

Дру-

гіѳ

 

указываютъ,

 

что

 

первый

 

дополнительный

 

YII

 

классъ

 

не

 

даетъ

заачитѳльныхъ

 

правъ

 

по

 

еравненію

 

съ

 

кончившими

 

YI

 

классъ,

тогда

 

какъ

 

дополнительный

 

второй

 

YII

 

классъ,

 

имѣя

 

программу

выше

 

Yin

 

клаесовъ

 

женскихъ

 

гимназій,

 

даетъ

 

очень

 

солидный

права,

 

а

 

именно

 

право

 

на

 

учительницу

 

низшихъ

 

клаесовъ

 

Епар-

хіальныхъ

 

училищъ,

 

церковно-приходскихъ

 

школъ

 

и

 

воспитаннипъ

Епархіальныхъ

 

училищъ.

 

Одинъ

 

изъ

 

депутатовъ

 

прѳдлагаетъ

 

пере-

дать

 

обсужденіе

 

вопроса

 

на

 

благочинническіе

 

съѣзды

 

съ

 

прѳцло-

женіемъ:

 

не

 

пожелаетъ

 

ли

 

духовенство

 

принять

 

содержаніе

 

второ-

го

 

дополнительна^)

 

YII

 

класса

 

на

 

свои

 

личныя

 

средства.

 

На

 

это

предложеніе

 

возражали,

 

что

 

второй

 

дополнительный

 

YII

 

классъ

есть

 

продолженіе

 

образованія

 

въ

 

Епархіальномъ

 

училищѣ,

 

а

 

по-

тому

 

и

 

долженъ

 

содержаться

 

на

 

общія

 

епархіальныя

 

средства.

Нѣкоторые

 

изъ

 

депутатовъ

 

предлагаютъ

 

установить

 

плату

 

за

 

пра-

во

 

ученія

 

съ

 

обучающихся

 

во

 

второмъ

 

дополнительномъ

 

YII

 

клас-

сѣ,

 

которая

 

покрывала

 

бы

 

расходы

 

на

 

сей

 

предметъ,

 

но

 

другіе

возражаютъ,

 

что

 

при

 

такомъ

 

положеніи

 

обучаться

 

могутъ

 

только

состоятельные

 

и

 

возможно,

 

что

 

состоятельные

 

родители

 

предпочтутъ

отдавать

 

своихъ

 

дочерей

 

на

 

высшіѳ

 

женскіе

 

курсы.

 

Изъ

 

положе-

нія

 

о

 

второмъ

 

дополнительномъ

 

VII

 

классѣ

 

видно,

 

что

 

второй

годъ

 

YH

 

класса

 

раздѣляется

 

на.

 

двѣ

 

группы:

 

словесно-историче-

скую

 

и

 

физико-математическую,

   

а

 

посему

 

нѣкоторые

 

изъ

 

депута-
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товъ

 

предлагали

 

во

 

избѣжаніѳ

 

расходовъ

 

открыть

 

въ

 

каждомъ

 

изъ

училищъ

 

только

 

по

 

одной

 

группѣ

 

прѳдметовъ.

0.

 

Предсѣдатель

 

ставитъ

 

на

 

баллотировку

 

вопросы:

 

а)

 

же-

лаѳтъ

 

ли

 

Епархіальный

 

Съѣздь

 

передать

 

вопросъ

 

объ

 

открытіи

второго

 

дополнительнаго

 

YII

 

класса

 

при

 

епархіальныхъ

 

женскихъ

училищахъ

 

на

 

благочинническіе

 

съѣзды?

Единогласно

 

постановили:

 

означенный

 

вопросъ

 

передать

на

 

рѣшеніе

 

благочинническихъ

 

съѣздовъ.

0.

 

Председатель

 

ставитъ

 

на

 

баллотировку

 

второй

 

вопросъ:

>б)

 

куда

 

должны

 

быть

 

представлены

 

постановленія

 

благочинниче-

скихъ

 

съѣздовъ:

 

въ

 

Епархіальный

 

Съѣздъ

 

непосредственно

 

или

 

въ

Оовѣты

 

училищъ?

Постановили

 

болыпинствомъ

 

голосовъ

 

противъ

 

одного:

представить

 

постановленія

 

благочинническихъ

 

съѣздовъ

 

въ

 

Епар-

хіальный

 

Оъѣздъ.

В)

 

По

 

ст.

 

Y

 

объ

 

уравненіи

 

въ

 

платѣ

 

съ

 

дѣтьми

 

бѣдныхъ

мѣщанъ

 

и

 

крестьянъ

 

Вятской

 

губерніи

 

(см.

 

журн.

 

Епарх.

 

Съѣзда

1906

 

г.

 

№

 

27,

 

ст.

 

Ш,

 

308

 

—

 

309

 

стр.)

 

дѣтей

 

бѣдныхъ

 

и

многосемейныхъ

 

служащихъ

 

лицъ,

 

не

 

принадлежащихъ

 

къ

 

мѣщан-

скому

 

или

 

крестьянскому

 

сословіямъ.

 

Къ

 

числу

 

такихъ

 

бѣдныхъ

и

 

многосемейныхъ

 

родителей

 

относятся,

 

напримѣръ,

 

потомственный

почетный

 

гражданинъ

 

А.

 

Монастыревъ,

 

дочь

 

котораго

 

обучается

въ

 

1-мъ

 

классѣ,

 

Анастасія

 

Гремячкина,

 

брошенная

 

мужѳмъ,

дочь

 

которой

 

обучается

 

во

 

II

 

классѣ.

 

Кромѣ

 

этого,

 

Совѣтъ

 

учили-

ща

 

проеитъ

 

годовой

 

взносъ

 

съ

 

ино-епархіальныхъ

 

воспитанницъ

.за

 

ихъ

 

содержаніѳ

 

въ

 

училищномъ

 

общежитіи

 

понизить

 

съ

140

 

руб.

 

до

 

100

 

руб.

 

Наконецъ,

 

Совѣтъ

 

училища

 

проеитъ

Епархіальный

 

Съѣздъ

 

о

 

назначеніи

 

Клавдіи

 

Клюквиной,

 

внучкѣ

просфорницы

 

села

 

Шаршады,

 

Елабужскаго

 

уѣзда,

 

Анаетасіи

Ѳеодоровой

 

въ

 

число

 

сиротъ

 

духовнаго

 

званія

 

съ

 

тѣмъ,

 

чтобы

 

въ

•будущемъ

 

учебномъ

 

году

 

Клюквина

 

могла

 

получить

 

епархіаль-

шую

 

стипендію.

 

0.

 

Инспекторъ

 

клаесовъ

 

пояснилъ,

   

что

 

означен-
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ная

 

статья

 

доклада

 

распадается

 

на

 

три

 

части:

 

а.,

 

объ

 

уравнѳніи

платы

 

за

 

содержаніе

 

дѣтей

 

бѣдныхъ

 

многосемейныхъ

 

лицъ

 

на-

равнѣ

 

съдѣтьми

 

мѣщанъ

 

и

 

крестьянъ;

 

д)

 

объ

 

уменьшены

 

платы

до

 

100

 

руб.

 

съ

 

иноепархіальныхъ

 

воспитанницъ,

 

в)

 

о

 

разрѣ-

шеніи

 

Совѣту

 

зачислить

 

Клюквину

 

въ

 

число

 

сиротъ

 

духовнаго

званія

 

съ

 

тѣмъ,

 

чтобы

 

она

 

могла

 

получить

 

епархіальную

■стипендію.

При

 

обсуждены

 

одни

 

изъ

 

депутатовъ

 

говорили:

 

пріѳмъ

 

въ

училище

 

иносословныхъ

 

воспитанницъ

 

расширенъ

 

и

 

допускается

болѣе

 

10°/0 ;

 

если

 

не

 

сдѣлать

 

снисхожденія

 

означеннымъ

 

въ

 

до-

клада

 

дѣвочкамъ,

 

то

 

онѣ

 

будутъ

 

лишены

 

возможности

 

получить

образованіе;

 

но

 

въ

 

то

 

же

 

время

 

уменыпеніе

 

платы

 

за

 

всѣхъ

 

ино-

сословныхъ

 

можетъ

 

весьма

 

сильно

 

уменьшить

 

бюджѳтъ

 

училища

я

 

потому

 

предлагали

 

въ

 

видѣ

 

исключенія

 

уравнять

 

въ

 

правахъ

по

 

взносу

 

платы

 

съ

 

дѣтьми

 

духовнаго

 

званія

 

только

 

Монасты-

реву

 

и

 

Дремячкину,

 

о

 

которыхъ

 

ходатайствуетъ

 

Совѣтъ

 

училища.

0.

 

Предсѣдатель

 

ставитъ

 

на

 

баллотировку

 

вопросъ:

 

со-

гласенъ

 

ли

 

Епархіашшй

 

Оъѣздъ

 

по

 

ходатайству

 

Совѣта

 

Стахѣев-

скаго

 

Епархіальнаго

 

училища

 

уравнять

 

въ

 

правахъ,

 

въ

 

видѣ

ясключенія,

 

иносословныхъ

 

воспитанницъ

 

Монастыреву

 

и

 

Гремяч-

жину

 

во

 

взносѣ

 

платы

 

наравнѣ

 

съ

    

дѣтьми

 

духовнаго

 

званія?

Болыпинствомъ

 

41

 

противъ

 

17

 

постановили:

 

согласно

ходатайству

 

Совѣта

 

и

 

въ

 

видѣ

 

исключенія,

 

уравнять

 

Монастыреву

и

 

Гремячкину

 

въ

 

правахъ

 

по

 

взносу

 

платы

 

съ

 

дѣтьми

 

духов-

наго

 

званія.

0.

 

Предсѣдатѳлемъ

 

Съѣзда

 

объявленъ

 

перѳрывъ.

Г)

 

Послѣ

 

перерыва

 

по

 

предложению

 

о.

 

Прѳдсѣдателя

 

Оъѣз-

да

 

обсуждался

 

вопросъ

 

изъ

 

той

 

же

 

ст.

 

Y

 

о

 

пониженіи

 

платы

 

съ

иноепархіальныхъ

 

воспитанницъ

 

до

 

100

 

руб.

При

 

обмѣнѣ

 

мнѣній

 

было

 

высказано:

 

а)

 

иноѳпархіальныхъ

обучается

 

въ

 

училищѣ

 

10

 

воспитанницъ;

 

б)

 

если

 

уменьшить

плату,

 

то

 

будетъ

 

большій

 

наплывъ

 

поступающихъ,

 

что

 

не

 

можетъ

не

 

стѣснить

 

дѣтей

 

духовенства

   

Вятской

 

епархіи;

   

в)

   

содержание
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каждой

 

воспитанницы

 

фактически

 

обходится

 

въ

 

190

 

руб.

 

въ

годъ

 

и

 

плата

 

въ

 

140

 

руб.

 

для

 

родителей,

 

не

 

участвующихъ

 

во

взносахъ

 

на

 

содержаніе

 

училища,

 

не

 

велика.

Единогласно

 

постановили:

 

оставить

 

плату

 

съ

 

ино-

епархіальныхъ

 

воспитанницъ

 

въ

 

прежнемъ

 

(въ

 

140

 

рублей)

размѣрѣ.

Д)

 

Изъ

 

той

 

же

 

Y

 

ст.

 

о

 

зачисленіи

 

внучки

 

просфорнипы

села

 

Шаршады,

 

Елабужскаго

 

уѣзда,

 

Анастасы

 

Ѳеодоровой,

Клавдіи

 

Клюквиной

 

въ

 

число

 

сиротъ

 

духовнаго

 

званія

 

съ

 

тѣмъ,

чтобы

 

она

 

въ

 

будущемъ

 

учебномъ

 

году

 

могла

 

получить

 

епар-

хіальную

 

стипендію.

Одни

 

о.о.

 

депутаты

 

по

 

этому

 

вопросу

 

говорили,

 

что:

 

а)

 

Клю-

квина

 

изъ

 

крестьянъ

 

Костромской

 

губерніи,

 

б)

 

при

 

своей

 

бѣдности

нуждается

 

въ

 

благотворительности,

 

которая

 

входитъ

 

въ

 

задачи

Братства,

 

в)

 

стипенды

 

должны

 

быть

 

только

 

для

 

сиротъ

 

духов-

наго

 

званія,

 

г)

 

если

 

сдѣлать

 

исключѳніе,

 

то

 

будетъ

 

много

 

и

другихъ,

 

у

 

которыхъ,

 

по

 

непредвидѣннымъ

 

обстоятельствам^

матеріальное

 

положеніе

 

вдругъ

 

мѣняется,

 

напр.

 

вслѣдствіе

 

смерти

отца,

 

и

 

тогда

 

опять

 

исканіе

 

стипенды,

 

и

 

д)

 

депутатъ

 

округа,

въ

 

составъ

 

котораго

 

входиіъ

 

село

 

Шаршада,

 

гдѣ

 

служитъ

просфорница

 

Ѳеодорова,

 

заявилъ,

 

что

 

округъ,

 

по

 

ходатайству

ѲеодороЕой,

 

не

 

отказывается

 

назначить

 

для

 

ея

 

внучки

 

пособіе,

но

 

не

 

болѣе

 

75

 

руб.

 

въ

 

годъ.

   

'

Единогласно

 

постановили:

 

по

 

ходатайству

 

Совѣта

 

Ота-

хѣевскаго

 

училища

 

воспитанницу

 

Клавдію

 

Клюквину

 

допустить

въ

 

училище

 

съ

 

платой

 

по

 

75

 

руб.

 

въ

 

годъ

 

въ

 

видѣ

 

исключенія,

то

 

есть,

 

па

 

однихъ

 

правахъ

 

съ

 

Монастыревой

 

и

 

Гремячкиной,

 

въ

томъ

 

предположены,

 

что

 

Клюквиной

 

будетъ

 

назначена

 

временная

стипендія

 

отъ

 

округа,

 

согласно

  

заявленію

 

депутата.

Е)

 

По

 

ст.

 

YI.

 

О

 

необходимости

 

устроить

 

особую

 

больницу

на

 

училищномъ

 

дворѣ

 

съ

 

просьбой

 

ассигновать

 

на

 

этотъ

 

пред-

метъ

 

5765

 

руб.

 

55

 

коп.

При

 

обмѣнѣ

 

мнѣній

   

одни

   

изъ

  

о.о.

   

депутатовъ

  

говорили:



Государвтеешв
БИБЛИОТЕКА

СССР
п.

 

1. 8.

 

Ленина

ЯТСКІЯ

№33

         

1908

 

г.

      

14.

 

августа

ИЗДАНІЕ

 

ЕЖЕНЕДѢЛЬНОЕ.

Годовая

   

цѣна

    

съ

    

доставкой

 

и

пересылкой

   

6

   

руб.— Отдѣпьный

номеръ

  

20

 

коп.

АДРЕСЪ:

    

Г.

    

Вятка.

    

Редакція
Епархіальныхъ

    

Вѣдомостей.

ОБЪЯВЛЕНЫ

 

принимаются

 

для

печатанія

 

за

 

1

 

стран.

 

5

 

р.,

 

за

 

V»
стр.

 

3

 

руб.,

 

за

 

V»

 

СТР-

 

2

 

р.,

строчка — 20

 

к.

 

При

 

повтореніи
объявпеній

 

дѣлается

 

скидка

 

по

соглашенію.

@Отдѣл ъ

 

неоффиціальяый .

Обозрѣніѳ

   

Вятской

 

епархіи

 

епископомъ

 

Ниломъ

 

въ

1836

 

году.

(Окончаніе).

Какъ

 

видно

 

изъ

 

приведенная

 

„журнала'',

 

путешествіе

 

Нила

заняло

 

сравнительно

 

небольшое

 

количество

 

времени — всего

 

18

 

дней

(7—25

 

іюня).

 

За

 

этотъ

 

промежутокъ

 

времени

 

онъ

 

успѣлъ

 

поме-

тить

 

33

 

приходскія

 

села

 

(8

 

въ

 

Вятскомъ

 

уѣздѣ,

 

7

 

въ

 

Глазов-

скомъ,

 

4

 

въ

 

Сарапульскомъ,

 

7

 

въ

 

Елабужскомъ

 

и

 

7

 

въ

 

Малмыжскомъ)
и

 

3

 

уѣздныхъ

 

города —Глазовъ,

 

Елабугу

 

и

 

Малмыжъ.

 

*)

х )

 

Журналъ

 

заканчивается

 

с.

 

Аджимомъ;

 

дальнѣйшія

 

села,

 

какія

 

ле-

жали

 

на

 

пути

 

въ

 

Вятку

 

и

 

какія

 

были

 

имъ,

 

безъ

 

сомнѣнія,

 

осмотрѣны,

 

поче-

му

 

то

 

не

 

занесены

 

въ

 

журналъ.



—

 

910

 

—

Для

 

обозрѣнія

 

указанвыхъ

 

приходовъ

 

Нилъ

 

проѣхалъ

 

на

 

ло-

шадяхъ

 

1268

 

верстъ,

 

какъ

 

онъ

 

говорить

 

въ

 

краткомъ

 

рапортѣ,

при

 

которомъ

 

былъ

 

представленъ

 

имъ

 

журналъ.

 

Если

 

принять

 

во

вниманіе,

 

что

 

во

 

время

 

путешествія

 

онъ

 

совершилъ

 

по

 

крайней

мѣрѣ

 

5

 

литургій

 

(о

 

нихъ

 

онъ

 

упоминаѳтъ

 

въ

 

своемъ

 

журналѣ),

то

 

нельзя

 

не

 

видѣть,

 

что

 

обозрѣніе

 

имъ

 

приходовъ

 

,

 

совершалось

весьма

 

быстро.

При

 

посѣщеніи

 

приходскаго

 

села

 

Нилъ

 

останавливаем

 

вни-

маніе

 

на

 

духовенствѣ, — насколько

 

оно

 

подготовлено

 

къ

 

исполне-

нію

 

возложенныхъ

 

на

 

него

 

обязанностей,

 

каковы

 

его

 

отношенія

 

къ

приходу;

 

онъ

 

временами

 

даже

 

прямо

 

спрашиваетъ

 

прихожанъ,

довольны

 

ли

 

они

 

духовенствомъ.

 

И

 

тутъ

 

же

 

на

 

мѣстѣ

 

дѣлаетъ

нѣкоторыя

 

распоряженія— штрафуетъ

 

поклонами,

 

вызываетъ

 

въ

монастырь.

 

Мы

 

встрѣчаѳмся

 

здѣсь

 

и

 

съ

 

оригинальной

 

формой

 

ар-

хипастырская

 

воздѣйствія

 

на

 

клириковъ,

 

повидимому,

 

уже

 

не

встрѣчающейся

 

въ

 

настоящее

 

время

 

—

 

низведевіемъ

 

причетника

въ

 

разрядъ

  

сторожей.

Такъ

 

какъ

 

главная

 

цѣль

 

путешествія

 

Нила

 

состояла

 

въ

 

озна-

комлены

 

во

 

исполнеиіе

 

Синод.

 

Указа

 

съ

 

вотяками

 

и

 

дѣйствующими

среди

 

нихъ

 

спеціальными

 

миссіонерами,

 

то

 

естественно,

 

что

 

и

 

мар-

шрута

 

путешествія

 

Нила

 

составленъ

 

былъ

 

примѣнительно

 

къ

этой

 

цѣли.

Нилу

 

не

 

удалось

 

однако

 

посѣтить

 

всѣхъ

 

вотскихъ

 

приходовъ.

Въ

 

своемъ

 

позднѣйшемъ

 

рапортѣ

 

онъ

 

говоритъ,

 

что

 

имъ

 

посѣщены

многолюднѣйшіе

 

приходы.

 

Но

 

и

 

это

 

выраженіе

 

его

 

рапорта

 

можно

принять

 

только

 

съ

 

извѣстными

 

ограниченіями;

 

въ

 

журналѣ

 

его

 

на-

блюденій

 

не

 

значатся,

 

наприм.,

 

нѣкоторые

 

вотскіе

 

приходы

 

паже

очень

 

многолюдные,

 

напримѣръ:

 

Уканскій

 

(9600

 

душъ),

 

Еловскій

(5600),

 

Мултанскій

 

(9700),

 

Понинскій

 

(7300),

 

Нылгижикьин-

скій

 

(6800),

 

Воткинскій

 

(32000),

 

Завьяловскій

  

(4100),

Въ

 

вотскихъ

 

приходахъ

 

Нилъ

 

обращаетъ

 

вниманіе

 

помимо

духовенства

 

еще

 

на

 

состояніе

 

вотяковъ,

 

т.

 

е.

 

на

 

степень

утвержденія

 

ихъ

 

въ

 

христіанской

 

религіи

 

и

 

отмѣчаетъ

 

черты,

 

ко-



—

 

911

 

—

торыя

 

свидѣтельствуютъ

 

о

 

проникновеніи

 

христіанства

 

въ

 

инород-

ческую

 

среду.

 

Нила

 

умиляютъ

 

картины

 

встрѣчи

 

вотяками

 

своего

архипастыря,

 

стремленіе

 

дать

 

на,архипастырское

 

благословеніе

 

пло-

ды

 

трудовъ—хлѣбъ

 

—

 

соль,

 

медъ

 

и

 

даже

 

воду.

 

О

 

чертахъ

 

противопо-

ложныхъ

 

онъ

 

упоминаетъ

 

какъ

 

то

 

вскользь.

 

*)

 

Можетъ

 

быть,

 

это

происходило

 

отъ

 

недостатка

 

времени

 

для

 

болѣе

 

детадьнаго

 

ознако-

мленія

 

съ

 

состояніѳмъ

 

инородцѳвъ;

 

можетъ

 

быть

 

и

 

отъ

 

того,

 

что

ястрѣчавшія

 

и

 

провожавшія

 

его

 

лица

 

старались

 

выдвинуть

 

на

 

пер-

вый

 

планъ

 

именно

 

эти

   

благопріятныя

 

стороны.

Въ

 

каждомъ

 

сѳлѣ

 

Нилъ

 

говоритъ

 

поученіе

 

народу,

 

которое,

то

 

его

 

словамъ,

 

внимательно

 

слушаютъ

 

собравшіеся.

 

Въ

 

журналѣ

не

 

упоминается,

 

переводилъ

 

ли

 

кто

 

либо

 

слова

 

архипастыря

 

на

 

вот-

скій

 

языкъ

 

въ

 

тѣхъ

 

случаяхъ,

 

когда

 

слушателями

 

были

 

вотяки-

-если

 

такого

 

переводчика

 

не

 

было,

 

то,

 

безъ

 

сомнѣнія,

 

довольно

многимъ

 

слушателямъ,

 

особенно

 

женскому

 

волу

 

и

 

особенно

 

въ

южной

 

части

 

губерніи,

 

его

 

рѣчи

 

были

 

непонятны,

 

хотя

 

бы

 

выслу-

шивались

 

и

 

съ

 

большимъ

  

ввиманіемъ.

 

2 )

Въ

 

журналѣ

 

дИствій

 

и

 

наблюдѳній

 

Нила

 

мы

 

не

 

видимъ

 

еще

-общаго

 

взгляда

 

его

 

на

 

состояніе

 

миссіонерскаго

 

дѣла

 

среди

 

вотя-

ковъ.

 

Этотъ

 

взглядъ

 

имъ

 

высказанъ

 

въ

 

особомъ

 

рапортѣ

 

его,

 

о

которомъ

 

мы

 

упоминали

 

выше;

 

хотя

 

этотъ

 

рапортъ

 

написанъ

■болѣе,

 

чѣмъ

 

чрезъ

 

годъ

 

послѣ

 

обозрѣнія

 

вотскихъ

 

приходовъ,

 

но

такъ

 

какъ

 

въ

 

немъ

 

Нилъ

 

ссылается

 

главнымъ

 

образомъ

 

на

 

свое

лутешествіе

 

по

 

вотскимъ

 

приходамъ,

 

то

 

поэтому

 

мы,

 

говоря

 

о

 

пу-

: )

 

Впослѣдствіи,

 

состоя

 

Иркутскимъ

 

архіепиекопомъ,

 

Нилъ,

 

при

 

обозрѣ-

:ніяхъ

 

ѳпархіи,

 

посѣщалъ

 

и

 

языческія

 

капища

 

у

 

инородцевъ,

 

о

 

чемъ

 

онъ

 

гово-

рить

 

въ

 

своемъ

 

іупомянутомъ

   

выше)

 

сочиненіи

 

о

 

буддизмѣ

   

(страница

   

14).

Въ

 

Вятской

 

же

 

епархіи

 

онъ,

 

видимо,

 

не

 

посѣтилъ

 

ни

 

одного

 

мѣста

 

язы-

ческихъ

 

богомолій

 

вотяковъ;

 

по

 

крайней

 

мѣрѣ

 

не

 

упоминаетъ

 

нигдѣ

 

объ

 

этомъ.

2 )

 

Вѣроятно,

 

при

 

этомъ

 

первомъ

 

путешествіи

 

по

 

инородческому

 

району
Нилъ

 

убѣдился

 

въ

 

важности

 

знанія

 

инородческаго

 

языка

 

для

 

цѣлей

 

пастыр-

скаго

 

служенія.

 

По

 

пріѣздѣ

 

въ

 

Иркутскую

 

епархію

 

онъ

 

сразу

 

же

 

начинаетъ

изучать

 

мѣетный

 

инородческій

 

языкъ

 

и

 

достигаетъ

 

въ

 

немъ

 

такого

 

совер-

шенства,

 

что

 

беретъ

 

на

 

себя

 

трудъ

 

перевода

 

на

 

этотъ

 

языкъ

 

книгъ

 

Св.

 

Писанія«



—

 

912

 

—

тѳшѳствій

 

Нила

 

въ

 

1836

 

году,

 

не

 

въ

 

правѣ

 

обойти

 

этого

 

рапорта,,

являющагося,

 

такъ

 

сказать,

 

заключеніемъ

 

къ

 

его

  

путешествію.

Въ

 

рапортѣ,

 

представляющемъ

 

изъ

 

себя

 

прямой

 

отвѣтъ

 

-на.

указъ

 

Святѣйшаго

 

Синода

 

отъ

 

17

 

марта

 

1836

 

года,

 

Нилъ

 

изла-

гаетъ

 

свой

 

взглядъ:

 

1)

 

на

 

состояніе

 

новокрещѳнныхъ

 

вотяковъ

 

въ

Вятской

 

губѳряіи-

 

2)

 

на

 

приходское

 

духовенство,

 

находящееся

 

въ

вотскихъ

 

приходахъ,

 

и,

 

наконѳцъ,

 

3)

 

на

 

организацію

 

миссіи

 

и

 

на

миссіонеровъ.

„Состояніе

 

крещеныхъ

 

вотяковъ

 

относительно

 

вѣры

 

и

 

хри-

стіанскихъ

 

обязанностей,

 

пишетъ

 

Нилъ,

 

не

 

одинаково:

 

оно

 

разли-

чествуетъ

 

по

 

мѣрѣ

 

разности

 

въ

 

мѣстныхъ

 

ихъ

 

обстоятельствахъ

 

и<

времени

 

обращенія

 

къ

 

христіанству.

 

Живущіе

 

близъ

 

городовъ,

 

при

трактахъ

 

и

 

въ

 

самыхъ

 

приходскихъ

 

селахъ,

 

просвѣщенные

 

св.

крещеніемъ

 

въ

 

давніе

 

годы,— нисколько

 

не

 

уступаютъ

 

русскому-

народу

 

расположенное™,

 

къ

 

церкви.

 

Исключенію

 

подлежатъ

 

только-

тѣ,

 

которые

 

хотя

 

и

 

въ

 

дѣдахъ

 

своихъ

 

обращены

 

къ

 

христіансгву,,

но

 

оставались

 

почему

 

то

 

въ

 

нѣкоторомъ

 

забвеніи,

 

что

 

преимуще-

ственно

 

слѣдуетъ

 

сказать

 

о

 

житѳляхъ

 

той

 

части

 

Вятской

 

епархіи,

которая

 

вошла

 

въ

 

составъ

 

оной

 

отъ

 

Казанской.

 

У

 

послѣднихъ,.

равно

 

какъ

 

и

 

у

 

тѣхъ,

 

которые

 

въ

 

недавнее

 

время

 

крещены

 

и

проживаютъ

 

въ

 

мѣстахъ

 

глухихъ

 

и

 

отъ

 

церквей

 

удаленныхъ,—

понятія,

 

внушенныя

 

христіанскою

 

религіею,

 

борются

 

съ

 

повѣрьямв

и

 

навыками

 

язычества.

 

Молясь

 

Богу,

 

яко

 

христіане,

 

они

 

боятся,

забывать

 

и

 

о

 

прежде

 

чтимыхъ

 

божествахъ.

 

Хотя

 

и

 

съ

 

добрымъ

расположеніемъ

 

въ

 

церковь,

 

не

 

теряютъ

 

вовсе

 

уваженія

 

и

 

къ

кереметищамъ.

 

Исполняя

 

обряды

 

вѣры,

 

хотѣли

 

бы

 

совмѣстить

 

съ

оными

 

и

 

стародавнія

 

свои

 

суевѣрія.

 

Впрочемъ,

 

нельзя

 

не

 

замѣтить

и

 

между

 

ними

 

направлѳнія

 

къ

 

лучшему.

 

Ибо:

 

а)

 

народныя

 

сбори-

ща

 

для

 

совершенія

 

языческихъ

 

обрядовъ

 

сдѣлались

 

рѣдки,

в)

 

упорныя

 

противленія

 

внушѳніямъ

 

духовенства

 

и

 

явныя

 

отступ-

ничества

 

отъ

 

вѣры

 

становятся

 

дѣломъ

 

неслыханнымъ,

 

с)

 

число

приходящихъ

 

по

 

праздникамъ

 

въ

 

церковь

 

и

 

бывающихъ

 

ежегодно

у

 

исповѣди

 

сравневія

 

не

 

имѣетъ

 

съ

 

прежними

 

годами.

 

Да

 

и

 

язы-



—

 

913

 

—

чествующіѳ

 

изъ

 

племени

 

вотяцкаго

 

сближаются

 

съ

 

христіанствомъ,

часто

 

дѣтямъ

 

своимъ

 

даютъ

 

они

 

христіанскія

 

имена;

 

празднуютъ

вмѣстѣ

 

съ

 

крещенными

 

нѣкоторые

 

праздники,

 

особенно

 

Пасху,

 

при-

иимаютъ

 

участіе

 

въ

 

напольныхъ

 

молебствіяхъ;

 

приходятъ

 

даже

 

въ

церковь,

 

ставятъ

 

предъ

 

иконами

 

свѣчи

 

и

 

проч.

 

Объ

 

этихъ

 

дѣй-

•ствіяхъ

 

и

 

духовенство,

 

и

 

сами

 

язычники

 

свидѣтѳльствовали

 

предо

 

мной"

„Приходское

 

духовенство,

 

послѣ

 

многихъ

 

данныхъ

 

ему

 

уро-

жовъ,

 

вѳдѳтъ

 

себя

 

неукоризненно.

 

Жалобы

 

отъ

 

прихожанъ

 

рѣдки

и

 

то

 

или

 

по

 

маловажнымъ

 

обстоятельствамъ,

 

или

 

по

 

явной

 

не-

иріязни

 

и

 

враждѣ

 

за

 

непотворство

 

дурнымъ

 

ихъ

 

навыкамъ.

 

Учѳ-

яыхъ

 

и

 

дѣятельныхъ

 

священниковъ

 

очень

 

достаточно.

 

х)

 

Такъ,

яапримѣръ,

 

въ

 

двадцати

 

вышеозначенныхъ

 

приходахъ,

 

въ

 

кото-

рыхъ

 

большіѳ

 

или

 

меньшіе

 

есть

 

остатки

 

язычниковъ,

 

изъ

 

сорока

пяти

 

священниковъ

 

четырнадцать

 

только

 

неокончившихъ

 

сѳминар-

•скаго

 

курса,

 

но

 

и

 

они,

 

бывъ

 

хорошо

 

знакомы

 

съ

 

вотяцкими

 

обы-

чаями

 

и

 

языкомъ,

 

съ

 

пользою

 

проходятъ

 

свое

 

служеніе.

 

Если

 

же

о

 

нѣкоторыхъ

 

и

 

нельзя

 

сего

 

сказать,

 

таковые

 

по

 

крайней

 

мѣрѣ

безвредны:

 

ибо

 

всегда

 

имѣютъ

 

сослужащихъ,

 

на

 

которыхъ

 

началь-

-ство

 

съ

 

благонадежностію

 

положиться

 

можѳтъ."

Переходя

 

къ

 

вопросу

 

о

 

миссіонерской

 

дѣятельностн

 

и

 

мие-

сіонѳрахъ,

 

Нилъ

 

прежде

 

всего

 

указываетъ

 

на

 

неблагоприятную

 

для

лроповѣднической

 

дѣятѳльности

 

обстановку:

 

„вотяковъ—

 

пишетъ

•онъ— рѣдко

 

находить

 

можно

 

дома:

 

они

 

или

 

въ

 

поляхъ,

 

или

 

въ

лѣсахъ;

 

а

 

если

 

и

 

дома,

 

то

 

собрать

 

ихъ

 

въ

 

одно

 

мѣсто

 

для

 

слу-

шанія

 

проповѣди

 

не

 

иначе

 

можно,

 

какъ

 

при

 

пособіи

 

земскихъ

 

чи-

новниковъ.

 

Но

 

для

 

нихъ

 

2 )

 

дѣла

 

миссіи

 

суть

 

стороннія:

 

не

льститъ

 

ихъ

 

благоуспѣшное

   

сихъ

 

дѣлъ

 

теченіе,

   

не

 

боятся

 

быть

*■)

 

Изъ

 

статистическихъ

 

данныхъ

 

того

 

времени

 

легко

 

видѣть,

 

что

 

обра-
зовательный

 

цензъ

 

священниковъ

 

и

 

діаконовъ

 

въ

 

уѣздахъ

 

съ

 

вотекимъ

 

насе-

леніѳмъ

 

(т.

 

е.

 

Глазовскомъ,

 

Сарап.,

 

Елаб.

 

и

 

Малмыжскомъ),

 

былъ

 

выше,

 

чѣмъ

въ

 

уѣздахъ

 

съ

 

русскимъ

 

населеніемъ

 

(Вят.,

 

Слоб.,

 

Орлов.,

 

Котельн.

 

и

 

Но-
линскомъ)

 

и

 

даже

 

чѣмъ

 

въ

 

уѣздахъ

 

съ

 

черемисскимъ

 

населеніемъ

 

(Уржуи-
•скомъ

 

и

 

Яранскомъ).

2 )

 

Для

 

нихъ,"т.

 

е.

 

для

 

чиновъ

 

полиціи.



—
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въ

 

отвѣтѣ

 

и

 

при

 

совершенной

 

безуспѣшности

 

оныхъ.

 

Оставленные-

такимъ

 

образомъ

 

проповѣдники

 

сами

 

себѣ,

 

испытывая

 

на

 

пути

 

не-

только

 

всякія

 

неудобства,

 

но

 

и

 

опасности,

 

принуждены

 

бываютъ,

съ

 

потерею

 

времени

 

и

 

трудовъ,

 

ограничиваться

 

увѣщаніями

 

къ

частнымъ

 

лицамъ,

 

вмѣсто

 

того,

 

чтобы

 

дѣиствовать

 

на

 

многія

 

се-

мейства

 

въ

 

совокупности".

 

„Къ

 

сему

 

надлежитъ

 

присовокупить,

что

 

язычествующіе,

 

при

 

невѣжествѣ

 

своѳмъ,

 

съ

 

великимъ

 

трудомъ

и

 

терпѣніемъ

 

едва

 

могутъ

 

быть

 

возводимы

 

къ

 

нѣкоторымъ

 

поня-

тіямъ,

 

могущимъ

 

наклонить

 

волю

 

ихъ

 

къ

 

принятію

 

новой

 

вѣры.

Главные

 

же

 

двигатели

 

ихъ—

 

житейскіе

 

расчеты.

 

Въ

 

этомъ

 

отно-

шѳніи

 

сколько

 

вредитъ

 

взимаемая

 

духовенствомъ

 

руга

 

и

 

плата

 

за.

требы,

 

столько

 

съ

 

другой

 

стороны

 

даруемая

 

новокрещеннымъ

льгота

 

могла

 

бы

 

споспѣшествовать

 

дѣламъ

 

миссіи,

 

если

 

бы

 

толь-

ко

 

непосредственно

 

слѣдовала

 

она

 

за

 

обращеніемъ.

 

Но

 

чрезмѣрная;

медленность

 

въ

 

дарованіи

 

оной

 

весь

 

плодъ

 

погубляетъ"...

„Что

 

же

 

касается

 

миссіонеровъ

 

вообще,

  

дбйствія

 

коихъ,

 

по

собраннымъ

 

Консисторіею

   

въ

 

1835

 

году

 

свѣдѣніямъ,

   

оказались-

слабыми,

   

нарекать

   

на

 

нихъ

   

я

 

не

 

смѣю.

    

Пресѣченіе

 

отступнн-

чествъ

 

отъ

 

христіанства,

   

умаленіе

   

открытыхъ

 

суевѣрій,

   

ощути-

тельное

   

усилѳніе

   

въ

 

народѣ,

   

едва

  

вышедшемъ

   

изъ

 

языческаго

мрака,

 

расположенности

 

къ

 

церкви

 

и

 

обращеніе

   

къ

 

оной

 

цѣлыхъ

тысячъ

   

не

 

могли,

 

конечно,

 

совершиться

   

безъ

 

трудовъ

 

и

 

усилій;.

и

 

такіе

 

факты,

 

по

 

мнѣнію

 

моему,

  

есть

 

лучшее

 

свицѣтельство

 

для

дѣйствовавшихъ

   

на

 

поприщѣ

   

проповѣдничества.

   

А

   

если

   

и

 

не-

ознаменовываются

   

теперь

   

успѣхи

   

дѣйствій

  

ихъ

   

значительными,

обращеніями

 

язычниковъ,

 

то

 

и

 

коснѣющихъ

   

въ

 

язычествѣ

  

число

очень

 

незначущее,

   

особенно

   

въ

 

отношеніи

   

ко

 

всему

 

населенію,

для

 

пользы

 

котораго

 

поставлены

 

миссіонеры

 

трудиться.

 

Это

 

отно-

шеніе

 

въ

 

вотяцкомъ

 

племени

 

не

 

болѣе,

 

какъ

  

1

 

къ

 

42.

 

')

   

При;

томъ

 

остатки

 

сіи

 

разсѣяны

 

на

 

великомъ

 

пространствѣ,

 

по

 

мѣстамъ

глухимъ

 

и

 

большею

 

частью

 

однодворично,

 

—что

 

все

   

трудъ

 

обра—

*)

 

Крещенныхъ

 

вотяковъ

 

до

 

150

 

тысячъ.



—
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—

щенія

 

ихъ

 

дѣлаетъ

 

сугубо

 

тяжкимъ.

 

Но

 

и

 

сія

 

трудность

 

побѣж-

дается:

 

сѣмя

 

слова Божія

 

непрестанно

 

находитъ

 

пріемлющихъ

 

оное".

Въ

 

данномъ

 

случаѣ

 

рѣчь

 

шла

 

только

 

о

 

двухъ

 

миссіонерахъ-

священникахъ

 

Отефановѣ

 

и

 

Двиняниновѣ:,

 

изъ

 

остальныхъ

 

двоихъ

 

х)

одинъ

 

(миссіонеръ

 

Анисимовъ)

 

къ

 

тому

 

времени

 

уже

 

умеръ,

а

 

другой

 

(священникъ

 

Виноградовъ)

 

былъ

 

уволенъ

 

за

 

бездѣятель-

ность

 

еще

 

въ

 

іюнѣ

 

1836

 

года

 

по

 

распоряженію

 

Овятѣйшаго

Сѵнода.

Если

 

сравнить

 

путевыя

 

замѣтки

 

Нила

 

и

 

его

 

общій

 

рапортъ

о

 

состояніи

 

миссіонерскаго

 

дѣла

 

среди

 

вотяковъ,

 

то

 

легко

 

замѣ-

тить

 

нѣчто

 

общее

 

между

 

тѣмъ

 

и

 

другимъ,

 

это

 

оптимистически

 

тонъ,

ароглядывающій

 

и

 

въ

 

замѣткахъ,

 

и

 

въ

 

рапортѣ;

 

въ

 

послѣднемъ

онъ

 

даже

 

болѣе

 

замѣтенъ,

 

чѣмъ

 

въ

 

журналѣ

 

наблюденій

 

и

 

дѣй-

ствій.

 

Общее

 

впечатлѣніѳ

 

отъ

 

рапорта

 

Нила

 

очень

 

кратко

 

и

очень

 

хорошо

 

выражено

 

въ

 

Синодальномъ

 

опредѣлѳніи

 

отъ

17 —31

 

декабря

 

1837

 

года,

 

состоявшемся

 

по

 

поводу

 

этого

 

ра-

порта:

 

„приходское

 

духовенство

 

у

 

вотяковъ

 

благонадежно

 

и

 

спо-

собно;

 

дѣйствія

 

миссіояеровъ

 

не

 

слабы

 

и

 

вообще

 

мѣры

 

къ

 

ут-

верждение

 

крещѳнныхъ

 

вотяковъ

 

въ

 

вѣрѣ

 

и

 

въ

 

обращенііі

 

язы-

чествующихъ

 

достаточны".

Замѣчательно,

 

что

 

въ

 

своемъ

 

рапортѣ

 

Нилъ

 

отзывается

 

о

миссіонерахъ

 

болѣе

 

благожелательно,

 

чѣмъ

 

за

 

два

 

года

 

предъ

тѣмъ

 

въ

 

своемъ

 

личномъ

 

распоряженіи

 

по

 

ихъ

 

адресу,

 

тогда

 

онъ

отмѣчалъ

 

„бездеятельность

 

миссіонеровъ

 

и

 

какое

 

то

 

усыпленіе,

восходящія

 

даже

 

до

 

того,

 

что

 

нѣкоторые

 

изъ

 

нихъ

 

забываютъ

доставлять

 

срочныя

 

свѣд^нія

 

о

 

своихъ

 

занятіяхъ

 

или

 

же

 

огра-

ничиваются

 

въ

 

отчетахъ

 

однѣми

 

общими

 

чертами,

 

не

 

дающими

опредѣленнаго

 

понятія

 

ни

 

о

 

дѣйствіяхъ

 

миссіонеровъ,

 

ни

 

о

 

ду-

ховно-нравственномъ

 

состояніи

 

тѣхъ,

 

на

 

которыхъ

 

вниманіѳ

 

мис-

сіонера

 

должно

 

быть

 

обращено",

 

2 )

 

а

 

теперь,

 

т.

 

е.

 

чрезъ

 

полто-

!)

 

Всего

 

въ

 

1830

 

г.

 

было

 

назначено

 

Святѣйшимъ

 

Стнодомъ

 

4

 

згас-

сіонера.

г )

 

Д.

 

В.

 

Д.

   

К.

 

1836

 

г.

 

№

 

665.



—
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—

pa

 

года

 

управленія

 

Вятской

 

епархіей,

 

онъ

 

говоритъ,

 

что

 

нарекать

на

 

миссіонеровъ

 

онъ

 

не

 

смѣѳтъ.

 

Въ

 

этомъ

 

обстоятельетвѣ

 

нельзя

не

 

видѣть

 

вліянія

 

личной

 

поѣздки

 

по

 

вотякамъ;

 

онъ

 

очевидно

непосредственно

 

убѣдился

 

въ

 

томъ,

 

что

 

при

 

той

 

обстановкѣ,

 

въ

которой

 

жили

 

вотяки,

 

трудно

 

сдѣлать

 

многое.

 

Миссіонера

 

Стефа-

нова

 

онъ

 

даже

 

повысилъ

 

по

 

службѣ,

 

назначивъ

 

его

 

въ

 

іюнѣ

1837

 

года

 

на

 

протоіерейское

 

мѣсто

 

въ

 

г.

 

Глазовъ.

 

Любопытно,

что

 

почти

 

такую

 

же

 

мысль

 

о

 

трудности

 

и

 

малоплодности

 

дѣ-

ятельности

 

миссіонера

 

среди

 

язычѳствующихъ

 

христіанъ

 

Вятской

губерніи

 

(чѳремисъ)

 

выеказалъ

 

лѣтъ

 

за

 

7

 

предъ

 

тѣмъ

 

Москов-

ски

 

Митрополитъ

 

Филаретъ,

 

писавши

 

въ

 

донесеніи

 

Оѵноду

 

отъ

25

 

іюля

 

1830

 

года:

 

„одинъ

 

миссіонеръ,

 

при

 

всей

 

чистотѣ-

 

и

полнотѣ

 

его

 

усѳрдія, '

 

не

 

можѳтъ

 

съ

 

довольнымъ

 

успѣхомъ

 

дѣй-

ствовать

 

тамъ,

 

гдѣ

 

прѳпятствія

 

представляются

 

отовсюду,

 

а

 

по-

мощи

 

къотдаленію

 

сихъ

 

препятствій

 

почти

 

ни

 

откуда

 

не

 

видно".

 

х)

Оптимистическій

 

тонъ

 

рапорта

 

Нила

 

не

 

совсѣмъ

 

оправды-

вался

 

дѣйствительностію,

 

равнымъ

 

образомъ

 

расходился

 

несколь-

ко

 

съ

 

свѣдѣніями

 

о

 

вотякахъ,

 

доставленными

 

въ

 

Св.

 

Сгнодъ

 

пред-

шественниками

 

Нила— епископами

 

Еирилломъ

 

и

 

Іоанникіемъ;

 

на-

конецъ,

 

не

 

совсѣмъ

 

подтверждался

 

и

 

тѣми

 

фактами,

 

которые

 

уже

самимъ

 

Ниломъ

 

были

 

сообщены

 

въ

 

центральное

 

управленіе,

Мы,

 

впрочемъ,

 

не

 

будемъ

 

касаться

 

этой

 

стороны

 

вопроса,

ибо

 

это

 

отвлекло

 

бы

 

насъ

 

очень

 

далеко

 

въ

 

сторону,

 

а

 

сообщамъ

лишь

 

о

 

Синодальномъ

 

опредѣленіи

 

отъ

 

17—31

 

декабря

 

1837

 

г.,

состоявшемся

 

по

 

поводу

 

рапорта.

 

Удостовѣрившись

 

изъ

 

этого

 

ра-

порта,

 

что

 

миссіонерское

 

дѣло

 

среди

 

вотяковъ

 

обстоитъ

 

благопо-

лучно,

 

Святѣйшій

 

Сгнодъ

 

прѳдоставилъ

 

„пастырскому

 

усердію

 

Его

Преосвященства

 

пѳщись

 

о

 

дальнѣйшихъ

 

успѣхахъ

 

въ

 

семъ

 

дѣлѣ".

 

2 )

Поѣздка

 

по

 

ѳпархіи

 

въ

 

1836

 

году

 

обратила

 

вниманіе

 

Ни-

ла

 

еще

  

на

 

одно

 

явленіе,

   

касавшееся

   

матеріальнаго

   

обезпѳченія

!)

 

Собраніе

 

мнѣній

 

и

 

отзывовъ,

 

т.

 

2,

 

стр.

 

280.

*)

 

Д.

 

С.

 

А.

 

1835

 

г.

 

№

 

657.



—
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духовенства

 

и

 

имѣвшее

 

вліяніе

 

на

 

религіозно

 

нравственное

 

про-

свѣщеніѳ

 

вотяковъ.

 

По

 

поводу

 

словесной

 

и

 

письменной

 

жалобы

вотяковъ

 

Пужеучинскаго

 

прихода

 

Нилъ

 

открылъ,

 

что

 

Пужѳучин-

скій

 

приходъ

 

подѣлѳнъ

 

между

 

членами

 

причта

 

по

 

вѣнцамъ,

 

при

чемъ

 

каждый

 

членъ

 

причта

 

понучаетъ

 

весь

 

свой

 

доходъ

 

только

«о

 

своихъ

 

вѣнцовъ.

 

Еогда

 

Пужеучинское

 

дѣло

 

въ

 

Консисторіи

было

 

окончено,

 

Нилъ,

 

излагая

 

свое

 

мнѣніѳ

 

по

 

этому

 

дѣлу,

 

меж-

ду

 

прочимъ

 

проѳктировалъ

 

слѣдующее

 

(п.

 

7):

 

„поелику

 

можно

предполагать,

 

что

 

врѳднѣйшее

 

по

 

симъ

 

послѣдствіямъ

 

злоупотреб-

леніѳ

 

дѣлить

 

приходскіе

 

домы

 

или

 

вѣнцы

 

между

 

лицами

 

причта,

допущено

 

не

 

въ

 

одномъ

 

селѣ

 

Пуже-Учахъ,

 

то

 

предписать

 

цирку -

лярно

 

по

 

епархіи

 

съ

 

строжайшимъ

 

подтвержденіемъ,

 

преиму-

щественно

 

благочиннымъ,

 

—

 

уничтожить

 

немедленно

 

подобные

 

раз_

дѣлы,

 

ежели

 

гдѣ

 

существуютъ

 

они,

 

и

 

впредь

 

ни

 

подъ

 

какимъ

прѳдлогомъ

 

не

 

допущать

 

оныхъ".

 

')

Но

 

Святѣйшій

 

Сѵнодъ

 

затруднился

 

утвердить

 

это

 

мнѣніе

Вятскаго

 

Преосвящѳннаго,

 

опасаясь,

 

какъ

 

бы

 

оно

 

не

 

повело

 

къ

уменьшенію

 

средствъ

 

содержанія

 

духовенства,

 

и

 

поручилъ

 

Нилу

предварительно

 

собрать

 

свѣдѣнія

 

объ

 

этомъ

 

обычаѣ.

 

Въ

 

частно-

сти

 

въ

 

Синодальномъ

 

указѣ

 

были

 

поставлены

 

слѣдующіе

 

вопросы:

съ

 

какого

 

времени

 

существуѳтъ

 

таковой

 

обычай

 

(раздѣлять

 

при-

ходскіѳ

 

домы

 

или

 

вѣнцы

 

между

 

лицами

 

причта)?

 

на

 

чемъ

 

оный

основанъ?

 

какимъ

 

образомъ

 

члены

 

причта

 

раздѣляютъ

 

между

 

со-

бой

 

приходскіе

 

домы,

 

т.

 

е.

 

самопроизвольно

 

или

 

съ

 

согдасія

 

сво-

ихъ

 

прихожанъ?

 

При

 

этомъ

 

Сѵнодъ

 

поручилъ

 

и

 

объяснилъ,

 

по-

чему

 

Нилъ

 

считаетъ

 

такое

 

обыкновеніе

 

вреднѣйшимъ

 

по

 

своимъ

послѣдствіямъ,

 

и

 

уничтоженіѳ

 

онаго

 

не

 

будѳтъ

 

ли

 

имѣть

 

какого

вліянія

 

на

 

содержаніе

 

духовенства

 

(указъ

 

отъ

 

29-го

 

апрѣля

1837

 

г.

 

за

 

№

 

5052).

Нилъ

 

чрезъ

 

полгода

 

прѳдставилъ

 

свой

 

отвѣтъ

 

Святѣйщему

Сѵноду

 

въ

 

рапортѣ

 

отъ

 

18

 

ноября

 

того

 

же

 

года

 

за

 

Jtë

 

4861.

!)

 

Д.

 

В.

 

Д.

 

К.

 

1836

 

года

 

№

 

652.



—

 

918

 

—

Рапортъ

 

его

 

знакомитъ

 

насъ

 

съ

 

весьма

 

любопытнымъ

 

явле-

ніемъ,

 

составлявшимъ

 

принадлежность

 

въ

 

Вятской

 

губерніи

 

х)

однихъ

 

только

 

инородческихъ

 

приходовъ.

 

Мы

 

приведемъ

 

наи-

болѣе

   

существенную

 

часть

 

рапорта.

1)

   

„Существующій

 

въ

 

84

 

приходахъ

 

Вятской

 

епархіи-

 

пи-

шетъ

 

Нилъ— обычай

 

дѣлить

 

между

 

членами

 

причта

 

приходскіе

домы

 

введенъ

 

издавна:

 

это

 

общій

 

голосъ

 

духовенства.

 

И

 

надле-

житъ

 

полагать,

 

что

 

первымъ

 

къ

 

тому

 

поводомъ

 

былъ

 

указъ

 

Вятска-

го

 

Намѣстническаго

 

правленія,

 

послѣдовавшій

 

въ

 

17.92

 

г.,

 

по

 

слу-

чаю

 

неудовольствій

 

за

 

ругу

 

между

 

причтами

 

и

 

ихъ

 

прихожана-

ми,

 

для

 

прекращенія

 

которыхъ

 

признавалось

 

полезнымъ

 

имѣть

выборныхъ

 

для

 

сбора

 

руги

 

съ

 

извѣстнаго

 

числа

 

домовъ

 

въ

 

поль-

зу

 

каждаго

 

изъ

 

лицъ

 

причта.

2)

   

Раздѣлъ

 

сей

 

какъ

 

при

 

первоначальномъ

 

введеніи

 

онаго,

такъ

 

и

 

впослѣдствіи

 

времени

 

учреждался

 

иногда

 

съ

 

согласія

 

при-

хожанъ,

 

а

 

иногда

 

по

 

произволу

 

священно-церковно-служителей.

По

 

крайней

 

мѣрѣ

 

теперь

 

нашлось

 

32

 

церкви,

 

коихъ

 

причты

отозвались,

 

что

 

на

 

раздѣленіе

 

между

 

ними

 

домовъ

 

не

 

было

 

согла-

сія

 

прихожанъ.

3)

   

Каковы

 

были

 

первыя

 

отношенія

 

раздѣленныхъ

 

домовъ

къ

 

лицамъ,

 

въ

 

жребій

 

которымъ

 

доставались

 

они, —представлен-

ными

 

отъ

 

приходскаго

 

духовенства

 

свѣдѣніями

 

удовлетворительно-

не

 

объясняются,

 

Весьма,

 

впрочемъ,

 

вѣроятно,

 

что

 

отношенія.

 

сіи

ограничивались

 

одною

 

дачею

 

руги,

 

на

 

которую

 

всякъ

 

другой

 

изъ

причта

 

не

 

имѣлъ

 

уже

 

права.

 

Такое

 

учреждѳніе

 

и

 

нынѣ

 

при

многихъ

 

церквахъ

 

существуетъ,—

 

и

 

оно

 

для

 

причта

 

облегчаетъ

трудъ

 

тягостныхъ

 

разъѣздовъ

 

по

 

растянутымъ

 

приходамъ;

 

а

 

по-

селянамъ

 

ту

 

выгоду

 

доставляетъ,

 

что,

 

по

 

удовлетвореніи

 

онаго,

они

 

не

 

обезпокоиваются

 

требованіями

 

прочихъ

 

лицъ.

 

Тутъ

 

вред^

наго

 

ничего

 

нѣтъ

 

и

 

въ

 

сихъ

 

граннцахъ

 

раздѣлъ

 

приходскихъ

домовъ

 

можетъ

 

быть

 

тѳрпимъ.

!)

 

Вѣроятно,

 

оно

 

наблюдалось

 

въ

 

инородческихъ

 

приходахъ

 

и. другихъ.

губерній.
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4)

 

Но

 

не

 

всѣ

 

причты

 

ограничиваются

 

симъ;

 

нѣкоторые,

 

ка'къ-

и

 

въ

 

Пужеучахъ,

 

право

 

пользованія

 

выгодами

 

отъ

 

участныхъ

 

до-

мовъ

 

распространяютъ

 

на

 

всѣ

 

безъ

 

исключенія

 

поступающіе

 

съ

нихъ

 

доходы;

 

такъ

 

что

 

нужно

 

ли

 

отпѣть

 

молебенъ,

 

окрестить,

 

или

обрачить,

 

прихожанинъ

 

всегда

 

одного

 

знаѳтъ,

 

въ

 

части

 

котораго

домъ

 

его

 

состоитъ.

 

Сей-то

 

обычай

 

признаю

 

я

 

вреднѣйшимъ

 

по

своимъ

 

послѣдствіямъ

 

и

 

онъ

 

дѣйствительно

 

таковъ.

 

Ибо

 

а)

 

свя-

щенники

 

въ

 

такихъ

 

приходахъ

 

существуютъ

 

какъ

 

бы

 

для

 

своей

только

 

части:

 

съ

 

своими

 

священникъ

 

знакомится,

 

сближается,

 

на-

вѣщаетъ

 

ихъ

 

и

 

знаетъ

 

ихъ

 

бытъ,

 

добрую

 

и

 

худую

 

сторону

 

и

проч.

 

А

 

для

 

тѣхъ,

 

которые

 

не

 

его

 

части,

 

и

 

то

 

за

 

великую

услугу

 

считаетъ,

 

ежели

 

исправляетъ

 

безостановочно

 

самыя

 

необхо-

димый

 

христіанскія

 

требы,

 

в)

 

Имѣя

 

всегда

 

нѣкоторую

 

степень

образованія,

 

связуясь

 

самымъ

 

званіемъ

 

своимъ

 

и

 

страшась

 

поте-

рять

 

доброе

 

имя,

 

священники

 

какъ

 

въ

 

образѣ

 

жизни. своей,

 

такъ

и

 

въ

 

обхожденіи

 

съ

 

нрихожанами

 

рѣдко

 

выходятъ

 

изъ

 

границъ

предписываемыхъ

 

законовъ

 

и

 

благоразуміемъ.

 

О

 

причетникахъ

нельзя

 

сказать

 

сего:

 

если

 

не

 

нравственные

 

недостатки,

 

то

 

гру-

бость

 

и

 

невѣжество

 

-

 

обыкновенный

 

ихъ

 

качества.

 

А

 

потому

 

при-

хожанамъ,

 

обязаннымъ

 

разсчитываться

 

съ

 

такими

 

людьми,

 

доброе

слово,

 

полезный

 

совѣтъ

 

едва

 

ли

 

случается

 

когда

 

нибудь

 

услышать;

а

 

грубости,

 

брань — обыкновенны.

 

Чуждаясь

 

же

 

такихъ

 

служите-

лей

 

церкви,

 

мало

 

по

 

малу

 

и

 

отъ

 

самой

 

церкви

 

отчуждеваются.

с)

 

Да

 

и

 

вообще

 

доставшіеся

 

на

 

долю

 

не

 

священническую

 

по-

ставляются

 

въ

 

состояніѳ

 

какого

 

то

 

отчужденія.

 

Не

 

къ

 

священни-

ку

 

обращаются

 

они

 

въ

 

радостяхъ

 

и

 

печаляхъ

 

своихъ;

 

не

 

свя-

щенникъ

 

миритъ

 

ихъ

 

и

 

вразумляетъ;

 

не

 

священникъ,

 

славя

 

Хри-

ста,

 

посѣщаетъ

 

со

 

Св.

 

Ерестомъ

 

домы

 

ихъ.

 

Во

 

всѣхъ

 

сихъ

обстоятѳльствахъ

 

видятъ

 

они

 

предъ

 

собою

 

какого

 

нибудь

 

дьячка

или

 

пономаря.

 

Даже

 

приходя

 

на

 

исповѣдь,

 

къ

 

симъ

 

члѳнамъ

должны

 

они

 

предварительно

 

прибѣгнуть,

 

чтобъ

 

купить

 

дозволеніе

быть

 

допущенными

 

къ

 

таинству.

 

И

 

счастливы

 

еще

 

прихо-

жане,

 

если

 

совѣсть

 

причетника

   

чиста,

 

и

 

онъ

 

не

 

облѣнится

 

отво-
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рить

 

каждому

 

изъ

 

нихъ

 

дверь

 

въ

 

церковь

 

для

 

совершѳнія

 

хри-

стіанскаго

 

долга;

 

въ

 

противномъ

 

случаѣ,

 

заплативъ

 

за

 

исповѣдь,

они

 

отосланы

 

будутъ

 

назадъ

 

и,

 

не

 

бывши

 

въ

 

церкви,

 

запишутся

поучателемъ

 

исповѣдавшимися.

 

Новокрещанѳ

 

Пужѳучинскаго

 

при-

хода

 

сами

 

увѣряли

 

меня,

 

что

 

съ

 

ними

 

точно

 

такъ

 

поступаютъ,

о

 

чемъ

 

въ

 

свое

 

время

 

имѣлъ

 

уже

 

я

 

честь

 

доводить

 

до

 

свѣдѣнія

Святѣйшаго

 

Синода.

Что

 

же

 

касается

 

до

 

послѣдствій

 

отъ

 

уничтоженія

 

такого

обычая,

 

они,

 

по

 

мнѣнію

 

моему,

 

ни

 

съ

 

какой

 

стороны

 

вредными

для

 

приходскаго

 

духовенства

 

быть

 

не

 

могутъ.

 

Напротивъ,

 

та

польза

 

отсюда

 

ожидается,

 

что

 

отношенія

 

священниковъ

 

къ

 

при-

хожанамъ

 

уравняются,

 

злоупотрѳбленія

 

отъ

 

причетниковъ

 

пресѣ-

кутся

 

и

 

самые

 

доходы,

 

идущіе

 

теперь

 

глухо

 

по

 

рукамъ,

 

станутъ

поступать,

 

согласно

 

заведенному

 

порядку,

 

въ

 

братскую

 

кружку,

<5езъ

 

оскудѣнія

 

въ

 

своихъ

 

источникахъ".

Какъ

 

видимъ,

 

въ

 

приведѳнномъ

 

рапортѣ

 

Нилъ

 

точнѣе

 

опре-

дѣляетъ

 

свой

 

взглядъ

 

на

 

дѣленіѳ

 

прихода

 

(по

 

вѣнцамъ)

 

между

членами

 

причта

 

не

 

всякое

 

дѣленіе

 

прихода

 

по

 

вѣнцамъ

 

нахо-

дить

 

онъ

 

вреднымъ,

 

а

 

только

 

такое,

 

при

 

которомъ

 

тотъ

 

или

 

иной

члѳнъ

 

причта

 

является

 

цолнымъ

 

распорядителемъ,

 

-хозяиномъ

 

въ

своей

 

части,

 

при

 

которомъ

 

прихожане,

 

доставшіеся

 

на

 

долю

 

низ-

шихъ

 

членовъ

 

клира,

 

не

 

видятъ

 

священника

 

у

 

себя

 

даже

 

въ

праздникъ

 

Св.

 

Пасхи

 

и

 

Рождества.

Святѣйшій

 

Синодъ

 

вполнѣ

 

согласился

 

теперь

 

со

 

взглядомъ

Пила

 

и

 

опрѳдѣленіемъ

 

отъ

 

3

 

(28)

 

декабря

 

1837

 

года

 

*)

 

поста-

новила

 

„по

 

изложеннымъ

 

въ

 

рапортѣ

 

его,

 

Преосвященнаго,

 

зло-

употребленіямъ,

 

происходящимъ

 

въ

 

селѣ

 

Пужеучахъ

 

и

 

другихъ

приходахъ

 

Вятской

 

епархіи,

 

отъ

 

раздѣла

 

приходскихъ

 

домовъ

или

 

вѣнцовъ

 

между

 

лицами

 

причта,

 

которые

 

присвояютъ

 

себѣ

 

до-

ходы

 

отъ

 

тѣхъ

 

домовъ

 

за

 

исправленіе

 

всѣхъ

 

трѳбъ,

 

таковое

обыкновеніѳ

 

уничтожить,

 

поставивъ

 

причтамъ

 

въ

 

обязанность,

чтобы

 

всѣ

 

доходы,

 

служащіе

 

имъ

   

отъ

   

прихожанъ

   

за

   

требоис-

2 )

 

Д.

 

С.

 

А.

 

1837

 

г.,

 

№

 

379.
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правленіѳ

 

какъ

 

въ

 

своей

 

церкви,

 

такъ

 

и

 

внѣ

 

оной,

 

полагали

 

они

въ

 

одну

 

общую

 

кружку

 

для

 

раздѣла

 

оныхъ

 

въ

 

свое

 

время,

соотвѣтственно

 

занимаемой

 

должности;

 

что

 

же

 

касаѳтея

 

до

 

опре-

дѣленной

 

отъ

 

прихожанъ

 

священно-церковно-служителямъ

 

руги,

то

 

сборъ

 

оной

 

не

 

препятствовать

 

производить

 

по

 

прежнему

 

каж-

дому

 

особо

 

на

 

свою

 

долю,

 

съ

 

допущеніемъ

 

для-

 

сей

 

одной

 

пот-

ребности

 

и

 

раздѣла

 

домовъ

 

между

 

священно-церковно-служителя-

ми,

 

такъ

 

какъ

 

сей

 

образъ

 

сбора

 

руги

 

представляется

 

болѣе

удобнымъ

 

для

 

причта

 

и

 

менѣе

 

затруднитѳльнымъ

 

для

 

самихъ

 

при-

хожанъ,

 

нежели

 

когда

 

бы

 

всѣ

 

священно-церковно-служители

 

ста-

ли

 

являться

 

за

 

ругою

 

въ

 

каждый

 

домъ.

 

О

 

чемъ

 

для

 

надлежаща-

го

 

распоряженія

 

къ

 

Преосвященному

 

Вятскому

 

послать

   

указъ".

Вводить

 

въ

 

жизнь

 

это

 

синодальное

 

распоряженіе

 

и

 

наблю-

дать

 

за

 

его

 

выполненіемъ

 

пришлось

 

уже

 

преемнику

 

Нила

 

по

Вятской

 

епархіи —епископу

 

Неофиту,

 

такъ

 

какъ

 

Нилъ

 

весной

1838

 

года

 

былъ

 

перѳведенъ

 

въ

 

Иркутскую

 

епархію,

 

въ

 

которой

онъ

 

пробылъ

 

около

 

16

 

лѣтъ.

Л.

 

Лупповъ.

Библіографическая

 

замѣтка.

П.

 

Лупповъ.

 

Практическое

 

ознакомленіе

 

съ

 

церков-

нымъ

 

мѣсяцесловомъ

 

въ

 

начальныхъ

 

школахъ.

 

Руководство

для

 

народныхъ

 

учителей

 

гь

 

учительницъ.

 

С.-Пб.

 

1908

 

г.

Ц.

 

13

 

коп.

Въ

 

предисловіи

 

авторъ

 

говорить:

 

„Учебными

 

программами

церковно-приходскихъ

 

школъ

 

и

 

начальныхъ

 

народныхъ

 

училишъ

между

 

прочимъ

 

положено

 

ознакомленіе

 

дѣтей

 

на

 

урокахъ

 

славян-

скаго

 

чтенія

 

съ

 

церковнымъ

 

мѣсяцееловомъ.

 

Между

 

тѣмъ,

 

какъ

показываютъ

 

наблюденія

 

послѣдняго

 

времени,

 

учащіе

 

начальныхъ

школъ

 

сами

 

довольно

 

часто

 

не

 

обладаютъ

 

умѣніемъ

 

пользоваться

этимъ

 

мѣсяцесловомъ,

 

въ

 

особенности

 

находящеюся

 

въ

 

немъ

 

зря-
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чей

 

пасхаліей

 

и

 

таблицами

 

луннаго

 

теченія.

 

Обстоятельство

 

это

нельзя

 

не

 

признать

 

весьма

 

не

 

желательнымъ

 

не

 

только

 

потому,

что

 

оно

 

препятствуетъ

 

выполвять

 

вышеуказанное

 

требованіе

 

про-

граммы

 

начальной

 

школы,

 

но

 

и

 

потому,

 

что

 

лишаетъ

 

учащихъ

возможности

 

удовлетворять

 

запросы

 

крестьянскаго

 

населенія,

 

каса-

ющіеся

 

мѣсяцеслова.

Что

 

запросы

 

въ

 

этомъ

 

отношеніи

 

существуютъ

 

среди

 

кре-

стьянъ,

 

это

 

едва-ли

 

кто-либо

 

будетъ

 

отрицать.

 

Объ

 

этомъ

 

иногда

заявлялось

 

на

 

учительскихъ

 

съѣздахъ;

 

намъ

 

припоминается,

 

напр,,

проникшее

 

на

 

страницы

 

свѣтскихъ

 

журналовъ

 

заявленіе

 

Тверско-

го

 

учительскаго

 

съѣзда

 

о

 

томъ,

 

что

 

„въ

 

нѣкоторыхъ

 

мѣстахъ

крестьяне

 

требуютъ

 

понйманія

 

индикта

 

и

 

пасхаліи,

 

а

 

также

умѣнья

 

отыскивать

 

въ

 

святцахъ

 

день

 

празднованія

 

извѣстнаго

святого",

 

Запросы

 

эти

 

для

 

насъ

 

сдѣлаются

 

совершенно

 

понятны-

ми,

 

если

 

мы

 

примемъ

 

во

 

вниманіе

 

то

 

обстоятельство,

 

что

 

нѣкото-

рыя

 

свѣдѣнія

 

изъ

 

мѣсяцеслова

 

(напр.

 

о

 

времени

 

рожденія

 

и

 

ущер-

ба

 

луны)

 

имѣютъ

 

весьма

 

важное

 

практическое

 

значеніе

 

для

 

земле-

дѣльческаго

 

населенія,

 

давно

 

уже

 

подмѣтившаго

 

нѣкоторую

 

связь

между

 

фазами

 

луны

 

и

 

состояніемъ

 

погоды.

 

Если

 

учитель

 

началь-

ной

 

школы

 

не

 

будетъ

 

игнорировать

 

эту

 

потребность,

 

а

 

напротивъ

постарается

 

удовлетворить

 

ее

 

(что

 

совершенно

 

доступно

 

его

 

си-

ламъ),

 

то

 

это

 

послужило-бы

 

только

 

къ

 

укрѣпленію

 

среди

 

населе-

нія

 

авторитета

 

какъ

 

школы,

 

такъ

 

и

 

самого

 

учителя.

Желаніемъ

 

помочь

 

учителямъ

 

и

 

учительницамъ

 

въ

 

пріобрѣ-

теніи

 

умѣнья

 

пользоваться

 

церковнымъ

 

мѣсяцесловомъ

 

и

 

вызвано

появленіе

 

предлагаемой

 

книгами".

Изъ

 

сказаннаго

 

видно,

 

что

 

разсматриваѳмая

 

нами

 

книжка

является

 

весьма

 

цѣннымъ

 

пособіемъ

 

для

 

учащихъ

 

въ

 

начальныхъ

школахъ

 

на

 

урокахъ

 

славянскаго

 

чтенія.

 

Въ

 

виду

 

этого

 

ей

 

слѣ-

дуетъ

 

пожелать

 

широкаго

 

распространенія.

 

Цѣна

 

книжки

 

самая

умѣренная.

 

Издана

 

она

 

весьма

 

чисто.

 

Изложеніе

 

самое

 

простое.

Выписывать

 

можно

 

отъ

 

автора:

 

С.-Петербургъ,

 

Кабинетская,

 

13.

Л.

 

Н.

 

Луппову.
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IL

 

JP

 

О

 

H

 

H

 

I£

 

A.

Архіерейскія

 

служенія.

 

—

 

6

 

августа,

 

Преображеніе

 

Господ-
не,

 

Божественную

 

литургію

 

Преоовященнѣйшій

 

Филаретъ,

 

въ

<юслуженіи

 

съ

 

ПреосвященнѣйгпимъІПавломъ,

 

епискономъ

 

Гла-

йовскимъ,

 

совершалъ

 

въ

 

Вятскомъ

 

женскомъ

 

монастырѣ.

Вниманію

 

духовенства. —Государь

 

Императоръ

 

на

 

всепод-

даннѣйшемъ

 

докладѣ

 

Министра

 

Внутреннихъ

 

Дѣлъ

 

о

 

намѣреніи

почитателей

 

памяти

 

погибшаго

 

отъ

 

руки

 

убійцы

 

Главнаго

 

Ко-

мандира

 

Черноморскаго

 

флота

 

и

 

портовъ

 

Чернаго

 

моря

 

Вице-

Адмирала

 

Чухнина

 

образовать,

 

путемъ

 

повсемѣстной

 

въ

 

Имперіи
подписки,

 

капиталъ

 

имени

 

покойнаго,— проценты

 

съ

 

коего

 

обра-

щались

 

бы

 

на

 

выдачу

 

пособій

 

и

 

пенсій

 

лицамъ,

 

пострадавшимъ

отъ

 

проявленій

 

революціоннаго

 

террора

 

при

 

исполнены

 

служеб-
ныхъ

 

обязанностей,

 

а

 

также

 

ихъ

 

семьямъ,

 

и

 

о

 

выраженіи

 

по

этому

 

случаю

 

вѣрноподданническихъ

 

чувствъ

 

въ

 

14

 

день

 

мая

1907

 

года

 

Всемилостивѣйше

 

соизволилъ

 

начертать:

„Искренно

 

сочувствую

 

мысли

 

увѣковѣчить

 

память

 

добле-
•стнаго

 

Вице-Адмирала

 

Чухнина".

Открывая

 

съ

 

Высочайшаго

 

соизволевія

 

повсемѣстную

 

въ

Имперіи

 

подписку,

 

Комитетъ

 

капитала

 

имени

 

Вице-Адмирала

Чухнина

 

считаетъ

 

своимъ

 

долгомъ

 

довести

 

до

 

общаго

 

свѣдѣнія,

что,

 

согласно

 

§

 

5

 

утвержденваго

 

положенія

 

о

 

выщеупомянутомъ

капиталѣ,

 

правомъ

 

на

 

полученіе

 

пособій

 

и

 

пенсій

 

будутъ

 

поль-

зоваться

 

всѣ

 

безъ

 

изъятія

 

лица,

 

пострадавшія

 

отъ

 

проявленій

революціоннаго

 

террора,

 

при

 

исполненіи

 

служебныхъ

 

обязан-
ностей,

 

а

 

также

 

и

 

ихъ

 

семьи,

 

независимо

 

отъ

 

мѣста

 

житель-

ства

 

и

 

службы

 

въ

 

предѣлахъ

 

Российской

 

Имперги.

 

Вслѣдствіе

чего,

 

комитетъ

 

и

 

обращается

 

по

 

всей

 

Россги

 

съ

 

глубокой

 

прось-

бой

 

помочь

 

общему

 

дѣлу

 

увеличенія

 

капитала,

 

приглашая

 

всЬхъ

сочувствующихъ

 

этой

 

идеѣ

 

внести

 

посильную

 

жертву

 

въ

 

любомъ

видѣ

 

и

 

формѣ.

Пожертвованія

 

просятъ

 

адресовать

 

въ

 

г.

 

Севастополь,

 

въ

Комитетъ

 

по

 

дѣламъ

 

капитала

 

имени

 

Вице-Адмирала

 

Чухнива.



—

 

924

 

—

Отъ

 

Бсероссійскаго

 

Общества

 

Св.

 

Ольги.—Первое

 

великое

имя

 

нашей

 

исторіи

 

до

 

сихъ

 

поръ

 

ве

 

увѣнчаво

 

благодарностью

вародвой.

 

Прошло

 

тысячелѣтіе

 

со

 

два

 

рожденія

 

св.

 

Ольги —и

 

ни

одинъ

 

изъ

 

древнихъ

 

городовъ,

 

помнящихъ

 

начало

 

Руси,

 

не

 

укра-

шенъ

 

памятникомъ

 

этой

 

государыни.

 

Въ

 

Петербургѣ

 

образова-

лось

 

общество

 

лицъ,

 

задавшихся

 

цѣлью

 

пополнить

 

этотъ

 

про-

бѣлъ.

 

Предполагается

 

на

 

пожертвованія

 

народа

 

Русскаго

 

воз-

двигнуть

 

св.

 

Ольгѣ

 

памятникъ

 

на

 

подобіе

 

того,

 

что

 

поставленъ

въ

 

Кіевѣ

 

ея

 

внуку,

 

св.

 

Владиміру.

 

Мѣстомъ

 

памятника

 

выбранъ

старый

 

городъ

 

Ольги,

 

Псковъ,

 

изъ

 

окрестностей

 

котораго,

 

по

преданію,

 

она

 

была

 

родомъ.

Члевскіе

 

взносы

 

(10

 

р.,

 

3

 

р.,

 

1

 

р.

 

въ

 

годъ)

 

и

 

едивовре-

мевныя

 

пожертвованія

 

привимаются

 

-въ

 

ковторѣ

 

„Новаго

 

Вре-

мени",

 

въ

 

СПБ.,

 

Невскій,

 

40,

 

и

 

хранятся

 

въ

 

Обществѣ

 

Взаим-

наго

 

Кредита

 

Спб.

 

уѣзднаго

 

земства.

 

Отчеты

 

о

 

ходѣ

 

дѣла

 

и

движеніи

 

суммъ

 

будутъ

 

печататься

 

своевременно

 

въ

 

газетахъ

 

и

контролироваться

 

общимъ

 

собраніемъ

 

Общества

 

ев-

 

Ольги

 

на

основаніяхъ,

 

указанныхъ

 

въ

 

законѣ.

Курсы

 

для

 

приготовленія

 

учительничъ

 

рукодѣлія-

 

Обще-

ствомъ

 

поощренія

 

женскаго

 

профессіональнаго

 

образованія

 

въ

С.-Петербургѣ

 

въ

 

1892

 

г-

 

основавы

 

курсы

 

для

 

приготовления

учительницъ

 

рукодѣлія.

 

Эти

 

курсы

 

съ

 

1907

 

г.

 

съ

 

разрѣшенія

Г.

 

Министра

 

Народнаго

 

Просвѣщенія

 

выдаютъ

 

окончившимъ

успѣшно

 

курсъ

 

свидѣтельство

 

на

 

званіе

 

учительницы

 

рукодѣлія

въ

 

женскихъ

 

среднихъ

 

учебныхъ

 

заведеніяхъ.
На

 

курсы

 

принимаются

 

лица,

 

окончившія

 

среднее

 

учебное

заведеніе

 

и

 

имѣющія

 

свидѣтельство

 

на

 

званіе

 

домашвей

 

или

начальной

 

учительницы,

 

обучавшіяся

 

рисованію

 

и

 

знакомый

 

съ

главнѣйшими

 

пріемами

 

рукодѣлія.

 

Окончившія

 

среднее

 

учебное
заведевіе

 

и

 

имѣющія

 

свидѣтельства

 

на

 

званіе

 

домашней

 

учитель-

ницы

 

получаютъ

 

право

 

преподавать

 

въ

 

гимназіяхъ,

 

a

 

прочія

 

въ

прогимназіяхъ

 

и

 

другихъ

 

низшихъ

 

учебныхъ

 

заведевіяхъ.
Курсъ

 

продолжается

 

два

 

года;

 

плата

 

за

 

учебный

 

годъ

50

 

руб.

 

При

 

курсахъ

 

находится

 

общежитіе,

 

которымъ

 

можно

пользоваться

 

за

 

особую

 

плату.

Подробная

 

программа

 

высылается

 

за

  

30

 

коп.

   

(почтовыми
марками).

Адресъ

 

Курсовъ:

 

С.-Петербургъ

 

стор.,

 

Петер.

 

Ропшинская

 

ул.

 

№

 

1-




